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152 000 000 000 долларов, по подсчётам 
экспертов, было незаконно вывезено из РФ за 2001–
2010 годы, что поставило страну на пятое место 
по этому показателю. 

 140 000 000 000 долларов составили 
убытки мировой экономики от природных и 
антропогенных катастроф в уходящем 2012 году.

 14 000 000 000 долларов превысил 
объём экспортных поставок военной продукции 
российского производства, план на 2012 год 
перевыполнен.

 500 000 россиян постоянно живут в 
вагончиках, гостиницах, чумах, юртах и на баржах, 
а у 64 тыс. человек вообще нет крыши над головой, 
подсчитал Росстат.

 Более 1 000 000 новых документов 
пообещал опубликовать в 2013 году основатель 
портала политических разоблачений Джулиан 
Ассанж.

Более 7000 террористических сайтов 
насчитали в Сети эксперты НАК, причём 500 из 
них – на русском языке. 

На 61 вопрос ответил Владимир Путин на 
первой с 2008 года большой пресс-конференции, 
продлившейся 4 часа 33 минуты.

С
туденты Российского госу-
дарственного торгово-эко-
номического университета 
(РГТЭУ) взбунтовались из-за 
признания их вуза неэффек-
тивным и его грядущей реор-
ганизации.
В ноябре на сайте Министер-
ства образования и науки 

РФ появился список государственных 
высших учебных заведений с «призна-
ками неэффективности», куда попали 
136 вузов и 450 филиалов. Эффектив-
ность университетов оценивалась по 
пяти параметрам: средний балл ЕГЭ 
первокурсников, количество научных 
работ на одного сотрудника, наличие 
выпускников-иностранцев, а также 
уровень доходов заведения и каче-
ство его инфраструктуры. У вузов-
ских филиалов, кроме того, подсчи-
тывали долю кандидатов и докторов 
наук среди постоянных сотрудников. 
Неэффективными признаны универ-
ситеты, «провалившиеся» по четырем  
пунктам из пяти. По замыслу Миноб-
рнауки некоторые из них перестанут 
быть самостоятельными. 
Перечень «отстающих» наделал много 
шума. В их числе помимо РГТЭУ ока-
зались такие статусные вузы, как 
Московский архитектурный институт 
(МАРХИ), Московский государствен-
ный машиностроительный университет 
(МАМИ) и Российский государствен-
ный гуманитарный университет. 
Студенты РГТЭУ в минувший втор-
ник начали в стенах альма-матер 
бессрочную забастовку, пообещав 
продолжить акцию протеста до тех 
пор, пока университет не вычеркнут 
из чёрного списка. По их утвержде-
нию, при мониторинге использо-

вались данные за 2011 год, однако с 
тех пор университет «серьёзно при-
бавил» и это можно подтвердить 
документально. Учащиеся опаса-
ются, что после реорганизации – она 
будет заключаться в присоединении 
к более сильному вузу – сократится 
число бюджетных мест и вырастет 
плата за обучение. 

После переговоров с протестующими 
в Минобрнауки пообещали перепро-
верить данные мониторинга, но пред-
упредили: переоценка вряд ли повлияет 
на решение расформировать РГТЭУ. 
Ректор вуза, известный в прошлом 
политик Сергей Бабурин поддержал 
бастующих. Подбодрить восставших 
«мучеников науки» приехали и лидеры 

оппозиции – координатор Левого 
фронта Сергей Удальцов, а также депу-
таты Госдумы от «Справедливой Рос-
сии» Дмитрий Гудков и Илья Понома-
рёв.
Студенческая забастовка, в которой, 
по разным данным, участвовали от 400 
до 700 человек, была приостановлена 
утром в четверг. «Мы получили инфор-
мацию, что нашим вопросом занялись 
в руководстве страны. Госдума решила 
рассмотреть ситуацию с РГТЭУ и мони-
торингом Минобрнауки», – сообщил 
представитель студенческого совета 
вуза Альберт Зарипов. Вместе с тем он 
не исключил возможности возобновле-
ния акции протеста. «Если в ближай-
шие дни не будет какой-то информа-
ции, которая покажет, что мы добились 
того, что требовали, то, вполне веро-
ятно, забастовка будет продолжена в 
более крупных масштабах», – заявил 
Зарипов. 
Между тем неприятности, свалившиеся 
в последнее время на ещё один «неэф-
фективный» столичный вуз – МАРХИ, 
судя по всему, благополучно разре-
шились. По протекции самого мини-
стра культуры Владимира Мединского 
институт убрали из чёрного списка. 
Правда, некоторые преподаватели всё 
ещё опасаются, что он может быть реор-
ганизован, поэтому решили обратиться 
к божьей помощи. Инициативная 
группа во главе с профессором кафе-
дры архитектурного проектирования 
Сергеем Казаковым провела в Покров-
ском храме Марфо-Мариинской оби-
тели молебен «о благополучии учебного 
заведения и об избавлении его от всевоз-
можных нынешних и будущих неприят-
ностей». На необычную службу пришли 
около 20 православных архитекторов. 

неделя/конфликт

Из ОТКРЫТОГО ПИСЬМА студентов РГТЭУ 
президенту России:

– Наш вуз с более чем 200-летней историей 
порочат в глазах общественности, абитуриен-
тов и их родителей, перед будущими работо-
дателями. мы поступали в Российский госу-
дарственный торгово-экономический универ-
ситет и хотим получить диплом именно этого 
вуза. мы стремимся к настоящему образова-
нию! Ущемлены конституционные права всего 
нашего многонационального студенческого 
коллектива. мы требуем пересмотра неспра-
ведливых решений и восстановления доброго 
имени РгтЭУ! 

цифрыопрос

ПоДПискА-2013 
         Уважаемые читатели! В любом отделении связи Почты России вы можете оформить  

подписку на газету «Наша Версия»  
на I полугодие 2013 года (индекс 99266 в каталоге «Почта России» или 41522 в объединённом каталоге  

«Пресса России») 

стУДеНты РгтЭУ ПРотиВ миНобРНАУки

Известные российские журналисты, воспиты-
вающие приёмных детей, обратились к пре-
зиденту Владимиру Путину и членам Феде-
рального собрания с требованием не вводить 
запрет на усыновление гражданами США 
сирот из России. По их словам, в первую оче-
редь это ударит по судьбам детей-инвалидов. 
Ведь россияне крайне редко принимают в свои 
семьи тяжело больных малышей, зато это 
охотно делают американцы, добиваясь успехов 
в их лечении и социализации. По мнению авто-
ров письма, принесение в жертву этих детей не 
только жестоко и аморально, но и преступно. 
«Мы надеемся, что мы с вами едины в понимании 
того, что детей ни при каких обстоятельствах 
нельзя вмешивать в политику», – отмечают под-
писанты.

Вы готоВы УсыНоВитЬ  
РебёНкА с боЛеЗНЯми  
и откЛоНеНиЯми?

Сергей БАБУРИН, ректор 
РГТЭУ: 

– Я рад, что студенты поднялись в своей 
позиции от простой защиты своего вуза к 
более принципиальной позиции отрица-
ния законности мониторинга как такового 
в сегодняшнем его виде и требованию 
отменить чёрный список. Потому что есть 
предусмотренные законом механизмы 
определения качества работы вузов. Это 
лицензирование и аккредитация. Всё 
остальное  – это беззаконие и импровиза-
ция, основанные на недобросовестной кон-
куренции. Это касается не только РгтЭУ.

Александр СТРАДЗЕ, директор 
департамента дополнительного 
образования детей, воспитания и 
молодёжной политики Минобрнауки РФ:

– Все права студентов обеспечены, они про-
должат обучение по тем же направлениям. 
А студенты, обучающиеся на внебюджетном 
отделении, будут платить те же деньги, что и 
раньше. требование студентов о сохранении 
вуза, его бренда странно и удивительно. Почему 
они хотят разобраться в качестве проведения 
мониторинга? скорее всего это чьё-то желание 
через студентов удовлетворить свои требова-
ния и амбиции.

Ольга КАШИРИНА, генеральный 
секретарь Российского союза ректоров:

– отношения в образовании никогда не осно-
вывались на митинговой основе – они всегда 
строились на принципах коллегиального 
обсуждения и взаимного уважения. Не пона-
слышке знаю, что большинство острых вопро-
сов по итогам мониторинга было снято в рам-
ках рабочих групп при региональных советах 
ректоров. Поэтому теперь вся ответственность 
за накал страстей и его последствия полно-
стью лежит на ректоре Российского государ-
ственного торгово-экономического универси-
тета.

Источник: «Эхо Москвы»

Темур Козаев
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Геннадий Гудков, оппозиционер, 
депутат Госдумы VI созыва, 
лишённый мандата 14 сентября 2012 года:

– всё, что угодно, может привести к 
массовым протестам, даже какая-
нибудь массовая бытовая драка на 
рынке. Ситуация накалена до такой 
степени, что любой чих может при-
вести к массовым протестам. Люди 

могут на что-нибудь обидеться и выйти на улицы. 
Причём не так, как мы их организуем в консти-
туционном законном порядке, они могут выйти с 
совершенно другими мыслями и намерениями.  
в 2013 году нас ожидает стагнация. Стагнация 
штука опасная – вроде бы ничего не происходит, но 
внутренние предпосылки накапливаются. власть 
сегодня не способна или не желает проводить в 
стране перемены, которых ждут более 65% рос-
сийских граждан. Поэтому потребность в переме-
нах будет только возрастать. А перемен не будет. 

Будет внутренний конфликт в обществе – власть 
будет терять рейтинги доверия, дума окончательно 
превратится в посмешище, институт доверия вла-
сти будет падать. Может, не обвально, но падение 
доверия может привести к ситуации, когда любой, 
даже мало-мальский, эпизод вызовет чуть ли не 
обвальную реакцию. Поэтому, честно говоря, я с 
тревогой жду 2013 год. власть, похоже, не поум-
нела. очередное дело против Навального в киров-
ской области тому пример. Судя по риторике, у вла-
сти полный кризис жанра. кроме как «сам дурак», 
они ничего придумать не могут. Навальный кри-
тикует и разоблачает коррупционеров, а они ему 
в ответ – сам дурак. удальцов критикует полити-
ческую систему – ему в ответ тоже «сам дурак». 
в такой ситуации можно только пожелать нашим 
гражданам набраться терпения, мужества и стать 
чуточку прагматичнее и ответственнее за судьбу 
своих детей. ведь без перемен Россия обречена, 
обречена на прозябание. А печальный опыт такого 
прозябания у нас, к сожалению, есть.

  

Игорь 
ЧуБАйС, 
директор 
Межвузовского 
центра по 
изучению 
России, историк-
россиевед:

– Страна сидит 
на пороховой бочке, и всё это 
может прорваться в любой 
момент. Что может быть при-
чиной? да что угодно – напри-
мер, падение цен на нефть 
или какая-то экстремальная 
авария. Причин для массовых 
протестов много. в последнее 
время нас потрясают корруп-
ционные скандалы вокруг быв-
шего министра обороны и его 
окружения. Народ понимает: 
всё коррумпировано снизу 
доверху и сверху донизу, поэ-
тому вопрос не в том, может 
ли это стать причиной проте-
ста. вопрос в том, остаются ли 
обществу хоть какие-то каналы, 
хоть какие-то способы выра-
жения общественных настрое-
ний. все эти каналы перекры-
ваются всё жёстче. всякого, 
кто действительно борется с 
коррупцией, наказывают за 
коррумпированность – напри-
мер, Навального. кто требует 
соблюдения прав человека – 
объявляют шпионом. Поэтому 
в ситуации, когда все каналы 
перекрыты и чем больше их 
будут и дальше перекрывать, 
тем страшнее будет социаль-
ный взрыв.

Евгений ЯСИН, 
научный руководитель НИу «высшая школа 
экономики», бывший министр экономики 
России:

– Прошедшие протестные митинги 
показали – в стране зародились дру-
гие настроения, покорность смени-
лась желанием перемен и всё это 
будет иметь свои последствия. да, 

пока только маленькие последствия, но они есть – 
например, создание координационного совета, соз-
дание клуба «12 декабря» и многие другие движения. 
конечно, власти пытаются восстановить своё поло-
жение, в особенности после победы на президент-
ских выборах, маргинализируя то, что они называют 
внесистемной оппозицией. Но на самом деле это 
именно системная оппозиция, в том смысле, что она 
настоящая. Пока события развиваются так, что воз-
растает конфронтация. Но я надеюсь, что обе сто-

роны понимают – конфронтация для всех худший 
вариант. Поэтому надо научиться разговаривать друг 
с другом и каким-то образом шаг за шагом трансфор-
мировать политическую систему. Сегодня для нашей 
страны политические проблемы, демократизация 
страны являются первоочередными задачами.
Недовольство в стране в основном не связано с эконо-
мическими проблемами, хотя они и очень значитель-
ные. Но люди просто не верят, что государство что-то 
сделает. Если же пытаться сводить проблему массо-
вых протестов к конкретным вопросам – тарифы на 
ЖкХ, тарифы на свет или газ, – то это неправильно. 
даже если правительство будет делать шаги в эту 
сторону, то они будут приносить вред нашей эконо-
мике по простой причине – у нас излишних денег нет, 
нам надо сокращать расходы, стимулировать сниже-
ние инфляции и на этой основе повышать мотивации 
для бизнеса. Шаг за шагом, несмотря на постоянное 
осложнение и стычки, мы всё же будем выруливать 
на путь достойного развития.

Анатолий выБоРНый, 
депутат Госдумы («Единая Россия»):

– в 2013 году никаких массовых 
протестов не будет. в течение ухо-
дящего года протесты по числен-
ности становились всё меньше и 
меньше, фактически были единич-
ные эмоциональные всплески в 
отдельных субъектах. да, они при-

влекали внимание СМИ, но обстановка в стране 

была спокойной. однодневные акции назвать мас-
совыми акциями протеста нельзя. Поэтому я счи-
таю, что в следующем году их вообще не будет. 
очень много положительных изменений происхо-
дит в стране, и в следующем году знаковыми собы-
тиями станут закон о парламентском контроле и 
планомерная антикоррупционная политика, неда-
ром на последнем заседании осенней сессии пар-
ламента был принят законопроект о запрете вла-
дения счетами в зарубежных банках чиновников и 
членов их семей.

неделя/версии

   Материалы подготовила Елена ЯРОШКИНА

Мнения разделились. Одни 
говорят, что время массовых 
протестов прошло. Другие 
считают, что нам грозит 
повторение многотысячных 
митингов, аналогичных тем, что 
прошли на Болотной площади и 
проспекте Сахарова. Впрочем, 
как показали события последних 
недель, абстрактного общего 
недовольства уже недостаточно, 
чтобы заставить людей выйти на 
улицы. Так что остаётся вопрос: 
что именно может стать поводом 
для публичного и масштабного 
недовольства? УЛиЧНое ДеЛо

Что может привести к массовому недовольству граждан?
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Скандалом недели стала внезапная отмена визита укра-
инского президента Виктора Януковича в Москву. 
Ожидалось, что 18 декабря состоится церемония под-
писания двусторонних документов по вступлению 

Украины в Таможенный союз, а на следующий день Яну-
кович примет участие в заседании Евразийского эконо-
мического сообщества. Но в назначенный день президент 
Украины в российской столице так и не появился. Укра-
инская оппозиция, протестующая против вступления в 
Таможенный союз, объявила о том, что визит отменили 
из-за резкой смены политического курса президента. 
Интрига же заключена в том, что сорвал визит вовсе не 
Янукович. Отложить переговоры решили в России, чтобы 
дать украинскому лидеру определиться с приоритетами: 
то ли создавать зону свободной торговли с Евросоюзом, 
то ли вливаться в Таможенный союз на правах полноправ-
ного участника, а не в статусе «наблюдателя». По словам 
украинского политолога Виталия Бала, «Янукович не 
рискнул бы устраивать демарши Путину», так что перенос 
визита – целиком российская инициатива.
Буквально до последнего дня между российской и укра-
инской сторонами шёл ожесточённый торг. Советники 

Януковича придумали, как сделать так, чтобы, не входя в 
структуры Таможенного союза и, следовательно, не раздра-
жая активизировавшуюся оппозицию, добиться снижения 
цены на российский газ. План состоял в том, чтобы пред-
ложить Москве так называемый промежуточный вариант: 
в Таможенный союз Украина входит как наблюдатель, 
а в ЕврАзЭС – как полноценный участник. Но Москву 
такой вариант не устроил: добившись снижения цены на 
газ, Киев мог не только отказаться от обещаний присо-
единиться к Таможенному союзу, но со временем выйти и 
из ЕврАзЭС, как это сделал Узбекистан. Трезво оценивая 
склонность украинских лидеров к самым неожиданным 
манёврам, российские партнёры решили перестраховаться. 
«Все документы по Таможенному союзу должны быть под-
писаны пакетом, – настаивает помощник президента Рос-
сии Юрий Ушаков. – Но по каким-то мы договорились, 
а по каким-то затормозился процесс». Готовившие визит 
представители администрации украинского президента 
убеждали российских партнёров пересмотреть ныне дей-
ствующий газовый контракт, не давая при этом никаких 
гарантий вступления в Таможенный союз. Ответная пози-
ция звучала так: если не будет юридических гарантий всту-

пления в союз, то о пересмотре газовых соглаше-
ний не может быть и речи. «Газпром» соглашается 
на изменение формулы стоимости российского 
газа только в обмен на реальные действия украин-
ской стороны.
Эксперты считают, что в администрации украин-
ского президента ещё окончательно не определи-
лись с дальнейшим вектором взаимодействия – в 
западном направлении или в восточном. Поэтому 
там тянут время, объясняя свои действия при-
мерно так: в десятках действующих документов 
закреплено движение Украины в сторону евроин-
теграции, и, чтобы совместить это направление 
с членством в Таможенном союзе, нужно при-
нять десятки новых законов и поправок к ним.  
А может быть, внести изменения в Конституцию. 
Но пока руководство страны стоит на распутье 
раздумывая, на Украине усугубляется экономи-
ческий кризис. В такой ситуации вопрос со всту-
плением Киева в Таможенный союз решится так 
или иначе ещё до весны, считают большинство 
экспертов.

Андрей Дунаев объявил о том, что готов сложить пол-
номочия руководителя «Правого дела». Произойдёт 
это через два месяца, после того, как на съезде выбе-
рут новый состав руководящих органов партии. Пого-

варивают, что место лидера может занять Иван Охлобы-
стин, отвечающий за идеологию, – кинозвезде, по пред-
варительным подсчётам, благоволят не менее двух третей 
партийцев. Но основная интрига заключается в том, что 
на съезде не только переизберут руководство правых, 
но и полностью дистанцируются от традиционной для 
«Правого дела» концепции либерализма. А в докумен-
тах Минюста структура Дунаева продолжает значиться 
именно как партия либеральной направленности.
Ещё осенью Андрей Дунаев намеревался круто сменить 
партийный курс на «правоконсервативный с национал-
патриотическим уклоном». Значительная часть членов 
партии оказалась не в восторге от перемен. Напомним, 
что «Правое дело» взошло четыре года назад на руинах 
трёх старейших либеральных партий, не имеющих ничего 
общего с национал-патриотами, – Демократической пар-
тии России, «Гражданской силы» и Союза правых сил. 
Было бы наивно ожидать, что те, кого принимали в свои 

однопартийцы Николай Травкин, Михаил Барщевский 
или Ирина Хакамада с Борисом Немцовым, по достоин-
ству оценят предложенную руководством правых смену 
курса. Политологи сходятся во мнении, что партийный 
съезд может закончиться не только сменой вех, но и гран-
диозным скандалом.
Скандалы преследуют «Правое дело» все годы существо-
вания партии. Всё, на что оказались способны её сторон-
ники, – это обеспечить представителям партии два места 
в региональных парламентах – из 3787! Думские выборы 
прошлого года правые с треском проиграли, набрав 0% 
голосов избирателей. Зато все эти годы руководители 
«Правого дела» бурно выясняли отношения между собой. 
Обострились эти выяснения после того, как место у руля 
занял миллиардер Михаил Прохоров, пообещавший 
инвестировать в партстроительство 100 млн долларов лич-
ных средств и привлечь ещё столько же от своих коллег 
по бизнес-сообществу. Денег партийцы так и не увидели, 
зато увидели подписанное Прохоровым постановление 
об исключении из партии всех 1334 членов региональ-
ного питерского отделения. Вместо них Прохоров воле-
вым решением принял в партию 220 новых членов. После 
того, как противники Прохорова получили большинство 
мест в мандатной комиссии во время очередного съезда, 
миллиардер объявил о прекращении полномочий испол-
кома партии в полном составе – просто потому, что он так 
захотел. Закончилось тем, что уволенный исполком про-
голосовал за отстранение Прохорова.
Впрочем, попытки изменить политический вектор и 
примкнуть к националистам в партии уже предпринима-
лись. Один из лидеров правых, Борис Надеждин, призы-
вал членов партии сотрудничать с национал-патриотами 
и добился того, что в «Правое дело» стали вступать, по его 
словам, «офицеры и молодые бритоголовые». Он же, уча-
ствуя в региональных выборах, выдвинул лозунг: «Подмо-
сковье – русская земля». 

ОлЕГ ГОРЕлОв

«ПРАВое ДеЛо» 
ПоДыскиВАет НоВого 

ЛиДеРА?
Дмитрий Николаев

В
ысказывания отечествен-
ных чиновников в послед-
нее время всё чаще можно 
охарактеризовать формулой 
из романа Ильфа и Петрова: 
«Остапа понесло». И ладно 
бы несло их исключительно 
в устной форме, когда мно-
гое из «вылетевшего» можно 

объяснить другой знаменитой фразой, 
из фильма «Место встречи изменить 
нельзя»: «Чего не скажешь в шутейном 
разговоре!» Так нет, с развитием соци-
альных сетей государственные мужи 
норовят всё сразу записать и донести до 
максимально широкой аудитории, да 
ещё и в «авторской», так сказать, редак-
ции, часто не обращая внимания ни на 
смысловые связи, ни на пунктуацию, 
ни на орфографию.
Бедствие, судя по всему, достигло таких 
масштабов, что член рабочей группы 
Госдумы по разработке кодекса пове-
дения чиновников в социальных сетях 
(есть, оказывается, и такая!) профес-
сор МГЛУ Кристина Симонян поре-
комендовала госслужащим, ведущим 
интернет-дневники, «нанять асси-
стентов-филологов, которые занима-
лись бы редактурой текстов». «Речь 
идёт о крупных чиновниках, тех, на 
кого равняется большинство россиян. 
Этот шаг необходим, поскольку зача-
стую даже фраза, вырванная из кон-
текста сообщения депутата и растира-
жированная в СМИ, наносит сильный 
урон самому парламентарию», – ска-
зала Симонян. 
Я бы, конечно, усомнился в том, что 
большинство рос-
сиян равняется на 
крупных чинов-
ников. Хотелось 
бы верить, что на 
самом деле ориен-
тиры у большин-
ства несколько 
иные. Но сле-
дить за высказы-
ваниями людей, 
облечённых вла-
стью, приходится: от того, что они 
скажут, зависит – увы! – наша жизнь. 
Тем более – от того, что они напишут. 
И многим чиновникам явно не поме-
шали бы люди, которые регулировали 
бы индуцируемый ими поток сознания. 
В общем, выдвинутую инициативу 
надо, конечно, поддержать. Кроме 
того, внедрение филологов во власт-
ные структуры (пусть в качестве асси-
стентов) позволит чиновникам понять, 
зачем филологи вообще нужны. Разби-
раться в том, чем отличается орфоэпия 
от орфографии, им явно недосуг, а вот 
формулировка «исправление ошибок» 
каждому знакома со школьной скамьи. 
Ну а поскольку количество чиновни-
ков возрастает, а их «интернетизация» 
в соответствии с установками партии и 
правительства растёт, филологов пона-
добится всё больше и больше. И речь 
будет идти уже не о сокращении набора 
в вузы и «неэффективности», а о резком 
увеличении!
Правда, Госдуме стоит учесть, что про-
стой редактурой текстов тут, пожалуй, 
не обойдёшься! Чиновники часто и 
впрямь думают то, что говорят, а затем 
и пишут. И фразу невозможно испра-
вить, не исправив мысли: ошибки 
лишь отражают бред, который царит 
в головах! Может быть, ассистентов-
филологов привлекать уже на стадии 
процесса «думания»? А заодно и асси-
стентов-историков, философов, юри-
стов, экономистов и т.д. Они соби-
рали бы факты, анализировали их, 
делали выводы и доводили их до све-
дения общественности. А чиновники…  
А зачем тогда чиновники?

Чиновники-то 
ведь часто  
и впрямь 

думают то,  
что говорят

сЛоВо и ДеЛо

РоссиЙско-УкРАиНские отНошеНиЯ НАХоДЯтсЯ
НА гРАНи кРиЗисА?

ИТАР-ТАСС

ГЕОРГИй ФИлИН
ИТАР-ТАСС
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В новых домах сегодня живут лишь 5,7% 
российских граждан – к такому выводу 
пришли специалисты Росстата, завер-
шив анализ итогов всероссийской пере-

писи населения 2010 года. Примечательно, 
что больше всего новостроек возводится в 
регионах, считающихся беднейшими – в 
Ингушетии, Дагестане и Ненецком авто-
номном округе. При этом 38% наших соо-
течественников проживают в ветхих домах, 
построенных более полувека назад. Наи-
большее число ветхих жилищ находится в 
Калининградской, Ростовской, Иванов-
ской, Тверской и Тульской областях. Но 
главная интрига заключается в том, что при-
мерно 12% граждан нашей страны живут в 
трущобах, правда, не в общепринятом 
понимании этого слова. Согласно крите-
риям ООН, под определением «трущобное 
жильё» подразумевается комната, в кото-
рой проживает семья из трёх и более чело-
век. Росстат публикует курьёзный факт  – 
«сегодня в России в каждой комнате прожи-
вает в среднем 1,2 человека».
В Росстате подсчитали, что более 400 тыс. 
российских граждан живут вообще не в домах, а в вагон-
чиках, гостиницах, чумах, юртах и даже на баржах. И лишь 
64 тыс. из них считаются «лицами без определённого 
места жительства, проживающими на улице». Впрочем, 
ситуация улучшается – в 2002 году в мало приспособлен-
ных для жилья местах обитало почти 800 тыс. граждан. 
В отдельных квартирах проживает чуть более двух тре-
тей населения страны – 96,3 млн человек. Ещё 37,6 млн 
граждан живут в частных домах. Примечательно, что в 
период с 2002 по 2010 год выросло число граждан, живу-
щих в коммунальных квартирах. Больше всего коммуна-
лок находится в Санкт-Петербурге – в них живёт каждый 
10-й обитатель Северной столицы. 1,8 млн человек живут 
в детских домах, интернатах, домах престарелых, казар-
мах, тюрьмах и монастырях. А 31 тыс. россиян постоянно 
проживают в гостиницах. Половина из них – в Москве.
Считается, что для комфортного проживания количество 
жилых комнат в квартире должно превышать число чле-
нов семьи – в подобных условиях живут 13 млн семей.  

У 17 млн семей количество комнат равно числу прожива-
ющих, а у 21 млн – комнат в квартире меньше, чем членов 
семьи.
Для сравнения приведём советскую статистику. К 1985 
году 80% населения Советского Союза проживало в 
отдельных квартирах и частных домах. В 1985–1988 годах 
был достигнут самый высокий прирост в строительстве за 
всё советское время – ежегодно вводилось по 128 млн ква-
дратных метров жилья. При этом ещё 12% советских граж-
дан проживали в неприспособленных условиях совер-
шенно добровольно – в основном на различных всесоюз-
ных стройках, таких как Байкало-Амурская магистраль. 
Ещё штрих: в 70-е годы покупка двухкомнатной коопе-
ративной квартиры обходилась гражданину примерно  
3,5 средней годовой зарплаты. Сегодня аналогичная квар-
тира стоит не менее 15 средних годовых зарплат.

На минувшей неделе огромный резонанс вызвал 
манифест, который был опубликован болельщи-
ками футбольного клуба «Зенит» на их официаль-
ном сайте. В тексте под названием «Селекция-12» 

фанаты, в частности, назвали основные приоритеты, 
которых, по их мнению, должен придерживаться клуб. 

Среди прочего они выступили против засилья 
легионеров в команде, отдельно упомянув чер-
нокожих футболистов. Как говорится в мани-
фесте, из-за этого «у клуба пропадает регио- 
нальная идентичность». «Мы не являемся раси-
стами, и для нас отсутствие чернокожих игроков 
в составе «Зенита» лишь важная традиция»,  – 
резюмируется в тексте. По словам фанатов, 
сейчас чернокожие игроки навязываются клубу 
чуть ли не силой, тогда как лучше ориентиро-
ваться на собственных воспитанников, а также 
на такие страны, как Белоруссия, Украина, 
страны Балтии, на Скандинавию и остальную 
Европу.
Столь странная аргументация тут же вызвала 
бурю возмущения футбольной общественности. 
Западные СМИ и эксперты писали о расизме в 
России, что особенно тревожно на фоне пред-
стоящего в 2018 году чемпионата мира, кото-
рый пройдёт в нашей стране. Так, знаменитый в 
прошлом английский футболист Гари Линекер 
написал в своём блоге, что после выхода такого 
заявления решение ФИФА отдать чемпионат 
мира России выглядит ещё более смехотвор-
ным. Сами фанаты не очень убедительно пыта-
лись ответить на критику в свой адрес, выступив 
с повторным пояснением, что не являются раси-
стами. Несколько смягчить ситуацию попытался 
и клуб, опубликовав официальное заявление о 
том, что футболисты попадают в команду только 
по спортивному принципу, а не по цвету кожи. 
Не обошли фанаты вниманием и представите-
лей секс-меньшинств, которых, по их мнению, 
в команде тоже быть не должно. Правда, какой-
либо аргументации болельщики не привели, 
так что не совсем понятно, кого они имели в 
виду. Отдельно вспомнили и конфликт с Иго-
рем Денисовым, который осенью сослан в дубль 
после того, как потребовал повышения зарплаты. 
Фанаты предложили ввести некий потолок зар-
плат, чтобы доходы футболистов на фоне дохо-
дов большинства россиян не выглядели пиром во 

время чумы. Примечательно, что весь этот набор пожела-
ний предварительно обсуждался на фанатском форуме и за 
него проголосовали 90% участников дискуссии.

В «ЗеНите» Не бУДет ЧеРНокожиХ и гееВ?

Э
то ретроспекция, можно 
начать год так, как он есть, 
пойти с 10 января этого года. 
Итак, жительница Приан-
гарья выбросила младенца 
на мороз из мести сожителю, 
отказавшемуся встречать с 
ней Новый год. 11 января 
Омский областной суд при-

знал 22-летнюю женщину виновной в 
убийстве малолетней дочери. Пытаясь 
предотвратить крик, она зажала рот 
девочке и задушила. Она сбежала от 
суда, бросив двух других своих детей. 
18 января 20-летний студент избил до 
смерти 4-летнюю дочь собственной 
сожительницы. Дети расшалились. 
25 января убил полугодовалого сына 
господин из деревни Пишня, потому 
что мальчик плакал. 24 февраля житель-
ница Кубани задушила сына за то, что 
он плакал. 6 марта житель Якутска убил 
малолетнего ребёнка. Когда ребёнок 
начал плакать, выкинул его в окно. 
13 марта житель Красноярска убил 
2-месячную дочь. 6 апреля житель-
ница Ставрополья перерезала горло 
своему 2-месячному ребёнку. В Омске 
7 мая зарезала осколком стекла дочку 
жительница Щербакульского района. 
12 мая 2-летнюю девочку забила мать, 
закопала в огороде. Девочка пописала 
в трусики. 23 мая жительница Волго-
града зарубила 3-летнюю дочь топо-
ром. 5 июня в Сосновском районе 
Челябинской области мужчина убил 
7-месячную дочь, потому что она не 
хотела есть. 14 июня в Якутии выбро-
сили грудного ребёнка с пятого этажа. 

22 июня 29-лет-
ний житель Хаба-
ровского края 
бросил в реку 
грудного ребёнка 
своей сожитель-
ницы. 16 июля 
в Архангельске 
мать выбросила 
с пятого этажа 
ребёнка, потом 
прыгнула сама. 
10 августа 3-лет-
ний мальчик убит 
отчимом. 20 авгу-
ста опекунша 

четырёх детей из детского дома 
забила ложкой 3-летнюю девочку, 
Алтайский край. 28 августа в Рязани 
пьяная мать сбросила годовалого 
ребёнка с девятого этажа. 9 октября 
в Курской области 19-летняя мест-
ная жительница бросила 4-месяч-
ную дочь без питания, она умерла от 
голода. 1 ноября жительница Челя-
бинской области убила 7-летнюю 
дочь половником, увидев, что та 
описала колготы. 7 ноября житель-
ница Сызрани выбросила новорож-
дённого в мусорный контейнер. 12 
ноября москвич избил до смерти 
11-летнего ребёнка сожительницы 
за то, что тот часто плакал. 3 декабря 
новосибирец убил 5-месячную дочь. 
5 декабря житель Тувы убил 2-лет-
нюю дочь на глазах у жены и второго 
ребёнка. 5 декабря отчим до смерти 
избил 7-летнюю девочку. 10 ударов 
кулаками в череп. 10 декабря пьяная 
жительница Оренбуржья выбросила 
с балкона годовалого сына. 11 дека-
бря житель Волгоградской области 
забил насмерть 6-летнего пасынка.  
12 декабря 35-летнюю житель-
ницу Первоуральска Свердловской 
области судили за убийство сына в 
отместку мужу. Она задушила 3-лет-
него мальчика. Не плакать! Это наши 
дети. Это неполная сводка за год.

сергей Доренко

жительница 
Челябинской 

области убила 
7-летнюю дочь 

половником, 
увидев, что та 

описала колготы

кАжДыЙ ДесЯтыЙ РоссиЯНиН жиВёт В тРУЩобАХ? Не ПЛАкАтЬ!

ИГОРЬ ЕГОРОв

ИТАР-ТАСС

ИТАР-ТАСС

Сергей Тетерин

ИвАН СОТНИКОв По материалам программы 
«Подъём!» Сергея Доренко

ИТАР-ТАСС



24—30.12.2012  № 50 (375)6 главная версия

Анна столярова

П
ериод с ноября 2011 по март 
2012 года, по меткому выра-
жению политологов, сегодня 
получил название «поли-
тической турбулентности». 
В стане же протестующих 
сегодня всё больше гово-
рят об упущенных возмож-
ностях, о несостоявшейся 

«снежной революции», о том, что впервые 
за последнее 10-летие оппозиции чуть ли 
не удалось захватить власть в свои руки. Да 
ещё и мирным путём.
История, как известно, не терпит сосла-
гательного наклонения: однако в конце 
2011 – начале 2012 года в России сложи-
лась уникальная ситуация. Современным 
либералам практически в точности уда-
лось воспроизвести события, происходив-
шие в нашей стране в феврале 1917 года. С 
той лишь разницей, что нынешним оппо-
зиционерам не удалось прийти к власти. 
Что было бы, если сегодняшние либералы 
всё-таки совершили бы столь желаемую 
революцию, можно узнать, заглянув в 
наше прошлое.
Причём, как отмечают политологи, тогда 
к власти пришли куда более поли-
тически грамотные 

представители либерального сообщества. 
Но даже им не удалось удержать власть, в 
результате чего события в стране развива-
лись по трагическому сценарию. «Приход 
к власти деятелей прогрессивного блока, 
смена царского режима Временным пра-
вительством оказались трагическими для 
России. Эти деятели не удержали полити-
ческую ситуацию, и страна очень быстро 
была ввергнута в хаос. Быстро пришло к 
власти большевистское правительство, 
а затем произошла гражданская война», 
– напоминает гендиректор Агентства 
политических и экономических комму-
никаций Дмитрий Орлов. По его словам, 
тем более ничего хорошего не ждало бы 
Россию, если бы сейчас власть удалось 
захватить лидерам нынешних протестов. 

«Но произошла консолида-
ция политической системы 
на основе мнения большин-
ства населения. И, конечно, 
в этом есть большая заслуга 
президента Путина», – считает 
Орлов. 

Революционеры  
обогатились  
на реформах прошлого 
века

Начавшиеся в стране ещё в середине 
XIX века реформы к концу столетия 

привели к тому, что в стране начал 
происходить экономический подъём. 

Шло бурное развитие производства, 
Российская империя была включена в 

мировую экономику, доходы насе-
ления хотя и медленно, но росли. 
В результате в первом 10-летии 
XX века Россия по националь-
ному доходу страны занимала чет-
вёртое место в мире после США, 

Германии и Британ-
ской империи. Причём 
темпы экономического 
роста в Российской 
империи, например, в 
период 1908–1916 годов 
были самыми высокими 
в мире: тогда прирост 
национального дохода 
составлял более 7% в 
год. Таких показателей 
не было больше ни в 
одной стране. 
Хотя тогда Российская 
империя серьёзно 
отставала по уровню 
о б р а з о в а н н о с т и 
населения от евро-
пейских стран, 

именно на рубеже 
XIX–XX веков в 
стране начинает 
о т к р ы в а т ь с я 
бесчисленное 

количество гим-
назий, училищ, 
университетов. 
Парадокс заклю-
чается в том, что 
появление боль-
шого количе-

ства образованных людей в итоге привело 
к тому, что в какой-то момент именно они 
начинают чувствовать себя недооценён-
ными, составляя основу тогдашнего «кре-
ативного класса». Напомним, что именно 
гимназисты были одной из ударных сил 
революции 1905 года. А уж ведущая роль 
в Февральской революции 1917 года при-
надлежала именно просвещённой и, 
что немаловажно, богатой либеральной 
интеллигенции того времени. 
К примеру, ставший впоследствии мини-
стром иностранных дел Временного пра-
вительства Михаил Терещенко был круп-
ным сахарозаводчиком, а также имел 
немало активов за рубежом, в частности 
во Франции. Будущий министр торговли 
и промышленности Александр Конова-
лов был крупным текстильщиком и при-
надлежал к известной российской дина-
стии фабрикантов. Один из главных лиде-
ров Февральской революции 1917 года, 
Михаил Родзянко был выходцем из семьи 
крупного екатеринославского помещика. 
Большинство тогдашней либеральной 
интеллигенции, так или иначе, смогли 
получить (или приумножить) своё состо-
яние и, что немаловажно, весьма высокий 
общественный статус благодаря государ-
ственным реформам, начатым ещё во вто-
рой половине XIX века. 
Современные российские либералы в 
этом смысле невыгодно отличаются от 
своих предшественников. Если в XIX–XX 
веках состоятельная либеральная интел-
лигенция или сочувствующие ей крупные 
промышленники, так или иначе, зара-
ботали своё состояние в реальной эко-
номике, то сегодняшние состоятельные 
либералы смогли разбогатеть в лихие 90-е. 
Причём сейчас «цвет» отечественного 
либерализма представляют в основном, 
как бы сказали прежде, ростовщики. Или 
финансисты, сумевшие сколотить состоя-
ние в результате финансовых махинаций с 
госказной или поднявшиеся в результате 
экономического кризиса. Это утвержде-
ние во многом справедливо в отношении 
выступавших на «болотных митингах» 
экс-министра финансов Алексея Кудрина 
или находившегося во власти в 90-е годы 
Бориса Немцова. 

идеи нашли поддержку у гламурного 
общества

О приходе во власть либералы рубежа 
XIX–XX веков мечтали как минимум 50 
лет. Тогда в российском обществе сфор-
мировался целый класс людей – интелли-
генция, писатели, сочувствующие им биз-
несмены, – которым, с одной стороны, 
удалось улучшить своё благосостояние в 
результате проводимых в стране реформ. 
Но с другой – им всё чаще начинало 
казаться, что они недостаточно влияют на 
ход событий в стране, что у них нет рыча-
гов власти, рычагов влияния, что к ним не 
прислушиваются. «Можно взять любой 
период начиная с 1860-х годов, и вы уви-
дите, что либеральная интеллигенция 
находится в оппозиции к власти всегда 
и по определению, – говорит президент 
фонда «Политика» Вячеслав Никонов. – 

Тогда оппозиционность интеллигенции 
проявилась как реакция на отмену кре-
постного права. Именно против Алексан-
дра II, за его якобы недостаточные и неис-
кренние реформы его тогда и «долбили». 
С тех пор ничего не меняется. Иногда это 
(оппозиционность. – Ред.) принимает 
формы террора, иногда – формы револю-
ционных выступлений». 
Знакомо, не правда ли? Не об этом ли 
пытались заявить представители «креа-
тивного класса» в ходе своих выступле-
ний? И не они ли все последние годы, во 
время продолжающегося экономического 
роста, продолжали наращивать своё бла-
госостояние? Правда, в отличие от либе-
ралов XIX–XX веков либералы нынешние 
ещё очень хорошо помнили, как в 90-е 
годы им зачастую удавалось не только 
влиять на власть, но иногда и самим ока-
зываться этой самой властью. Не без уча-
стия тех, кто сегодня поднимается на три-
буны митингов, 20 лет назад была прове-
дена приватизация. 
Тогда, как и сейчас, среди либерально 
настроенных людей оказывались и так 
называемые медиаменеджеры и предста-
вители светского общества. Поэты, писа-
тели, публицисты, журналисты – боль-
шинство из них с удовольствием публико-
вали свои многочисленные произведения, 
повествующие о скорой революции да о 
необходимости скорых перемен. 
Проповедуемые либеральными СМИ 
идеи находили поддержку и среди тогдаш-
ней «гламурной общественности». Одной 
из ярких представительниц тогдашнего 
гламура была поэтесса Зинаида Гиппиус 
(жена писателя и философа Мережков-
ского), которая одно время даже с гордо-
стью носила красную повязку и горячо 
приветствовала Февральскую революцию 
1917 года. Многие годы дома у Гиппиус 
существовал чуть ли не филиал Государ-
ственной думы, где собирались прак-
тически все либерально настроенные 
политики того времени. «Это были вли-
ятельные политические силы, которые 
находились в публичной и парламентской 
оппозиции Николаю II и его курсу. Но 
даже достаточно известные и представ-
ленные в парламенте и имевшие большой 
политический опыт деятели либераль-
ного толка не смогли удержать ситуацию в 
стране. Что же говорить про тех деятелей, 
которые выходили на трибуны митингов в 
2011–2012 годах», – рассуждает Дмитрий 
Орлов. 
Сто лет спустя роль «гламурной револю-
ционерки» взялась исполнять Ксения 
Собчак. А об отсутствии свободы слова 
и недостаточности демократии во всех 
СМИ (в том числе и на центральных феде-
ральных телеканалах и в газетах) сегодня 
рассказывают вчерашние труженики про-
пагандистских медиа, принадлежавших 
олигархам 90-х годов. Один из заявителей 
протестных митингов, ныне член Коор-
динационного совета оппозиции Сергей 
Пархоменко не один год трудился на посту 
главного редактора журнала «Итоги», вхо-
дящего в холдинг «Медиа-Мост», принад-
лежавший Владимиру Гусинскому. В своё 
время «Медиа-Мост» успешно отработал 
чуть было не провалившуюся избиратель-
ную кампанию президента Бориса Ель-
цина в 1996 году. 

Либералы получали поддержку  
с Запада

Наступление Первой мировой войны в 
1914 году для Российской империи оказа-
лось роковым. Хотя чисто экономически 
никаких предпосылок к тому вроде бы и 
не было. Большинство стран Европы от 

приход к власти деятелей прогрессивного блока, смена царского режима временным 
правительством оказались трагическими для россии

Уходящий год оказался богат на политические события. С одной 
стороны, президентские выборы, победу на которых одержал Владимир 

Путин. С другой – рост протестной активности и попытка сформировать 
оппозиционное движение. После того как лидерам «болотного протеста» 

удалось собрать пару многотысячных митингов, они тут же начали 
говорить о скорой революции и необходимости смены власти. Сегодня, 
когда оппозиционные выступления сошли на нет, подобные заявления 

сложно воспринимать серьёзно. Мало кто заметил, однако, что прошлой 
зимой Россия действительно очень близко подошла к революционной 

черте. Не перешагнуть её помогли только продуманные действия.

истоРиЧеские

Темур Козаев
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Что не дало повториться 
в России сценарию 

Февральской революции?

в 1917 году российские революционеры имели весьма ощутимую поддержку европейской 
социал-демократии и немецких спецслужб

войны страдали куда больше, чем Россия. 
У Франции была оккупирована огромная 
часть страны, в Германии люди буквально 
умирали от голода, поскольку страна ока-
залась отрезана от международных рын-
ков продовольствия. В Англии солдат 
посылали воевать не за свою землю, а за 
некие мифические политические инте-
ресы страны в Европе. В Российской 
империи, чисто экономическое положе-
ние которой было достаточно прочным, 
власть совершила роковую ошибку. Фак-
тически бросив все рычаги управления, 
царь вплотную занялся войной. Тогда-то 
либеральная общественность, сама того 
не ожидая, получила доступ к власти. 
Что же произошло потом? Первым делом 
новоиспечённые правители уволили ста-
рых царских губернаторов, распустили 
царскую полицию и сыск, заявив, что 
эти службы в условиях демократии, кото-
рую они собираются строить, больше 
не нужны. Что же до губернаторов, то, 
по мнению либералов, народ и сам мог 
избрать себе глав местной администра-
ции. Результат всем известен: подобные 
реформы тотчас привели к параличу 
власти. Вдруг оказалось, что народ вот 
так просто, без наработанной законода-
тельной базы, без какого-либо опыта, не 
знает, как ему определяться с местным 
губернатором. К власти приходят отъяв-
ленные популисты, зачастую некомпе-
тентные люди. Иногда даже откровенные 
выходцы из криминальных структур. Что 
же касается полиции, то вдруг выясни-
лось, что экстремистские организации, 
до этого прятавшиеся за границей, могут 
спокойно действовать и в России. И они, 
естественно, не замедлили вернуться, 
дабы тут же начать разрушать ту самую 
демократию, то самое демократическое 
государство, строительством которого 
вроде как пытались заняться тогдашние 
либералы. Интересно заметить, что, так 
же как и сейчас, тогдашние либералы на 
этапе своего восхождения получали под-
держку Запада. Сегодня уже ни для кого 
не секрет, что в 1917 году российские 
революционеры имели весьма ощутимую 
поддержку европейской социал-демо-
кратии и немецких спецслужб. Мало кто 
вспоминает, правда, что поддержка эта 
оказывалась исключительно потому, что 
Германия тогда была заинтересована в 
ослаблении России. То есть немцы изна-
чально делали ставку и финансовые вли-
вания на те силы, которые могли осла-

бить позиции нашей страны на междуна-
родной арене. 
Зарубежные «кураторы» не просчита-
лись. Развязка истории всем известна: 
к власти пришла экстремистская пар-
тия, под руководством которой в Рос-
сии происходило тяжелейшее восста-
новление государственности, закончив-
шееся новой волной репрессий в 30-е 
годы, когда Сталин принялся устранять 
революционеров «первого призыва».  
В итоге весь XX век для России во многом 
оказался веком трагическим. Результатом 
неудачного эксперимента, поставленного 
над страной либеральной общественно-
стью в феврале 1917 года. 

Альтернативы нет

В конце 2011 – начале 2012 года казалось, 
что Россия уже вот-вот готова наступить 
на те же грабли. Завязка несостоявшейся 
«снежной революции» чуть ли не до мель-
чайших деталей повторила историю 1917 
года. Избежать трагической развязки уда-
лось исключительно благодаря умелым 
действиям российских властей, которые 
в итоге даже сумели обратить ситуацию 
себе во благо. «Очевидно, что федераль-
ная власть не сделала ошибок, которые 
от неё ожидали лидеры протестующих: 
в стране так и не начались политические 
репрессии. Более того, верховная власть 
продолжила процессы, направленные 
на смягчение режима в партийно-поли-
тическом поле, провела отмену сверху 
установки на применение так называе-
мого административного ресурса, допол-
нительные средства были выделены для 
развития гражданских институтов, поощ-
ряются различные общественные иници-
ативы граждан, направленные на участие 
их не только в политической жизни, но 
и в управлении страной», – констатирует 
глава Центра политической информации 
Алексей Мухин. 
Протестные выступления фактически 
ознаменовали старт предвыборной кам-
пании президента Владимира Путина. 
Однако в отличие от либеральной интел-

лигенции, единственным изменением 
которой стала, пожалуй, некоторая мар-
гинализация (не встретишь сегодня среди 
«оппозиционеров» людей уровня Род-
зянко или Гиппиус), власть как раз очень 
хорошо усвоила уроки истории. Вместо 
обещанного либералами «закручивания 
гаек» Владимир Путин в ходе своей пред-
выборной кампании начал открытый 
диалог с обществом. Этот факт, отмечают 
политологи, добавил президенту Путину 
значительное количество сторонников. 
Также власть начала меняться, прислу-
шиваясь именно к запросам десятков 
миллионов людей. В частности, были воз-
вращены выборы губернаторов. Отметим, 
кстати, что обычно бойкие на митинго-
вых трибунах либеральные «вожди» в 
реальной политике доказали свою пол-
ную некомпетентность. Яркий пример 
тому – выборы в Химках, которые вид-
ная оппозиционерка Евгения Чирикова 
фактически сдала без боя, так и не сумев 
предложить своим избирателям внятной 
программы и чёткого плана действий на 
будущее. А вот партия власти – «Еди-
ная Россия» после прошедшего периода 
политической турбулентности снова при-
шла в «рабочую форму». 
«Не случайно практически на всех выбо-
рах – в том числе и в тех случаях, когда 
представители оппозиции не имеют воз-
можности сослаться на какие бы то ни 
было нарушения, – уверенно побеж-
дают кандидаты ЕР. Таково, значит, 
реальное настроение общества. Власть 
могут не обожать, но альтернативы ей не 
видят – ни в центре, ни, как правило, на 
местах», – рассуждает политолог Лео-
нид Радзиховский. Заметим, что именно 
благодаря Владимиру Путину, который 
не стал держаться и вытягивать на себе 
партию власти, ЕР снова превратилась 
в реального и сильного игрока в отече-
ственной политической системе. 

спасительная реакция

Примечательно, что если 100 лет назад 
власть оказалась не в состоянии отреа-

гировать на очевидные общественные 
запросы, то теперь президент Влади-
мир Путин очень последовательно, а 
главное  – быстро, проводит тонкую 
настройку политической системы. 
Вспомним, что одним из требований 
«рассерженных горожан», вышедших 
под предводительством кучки либера-
лов, была, к примеру, либерализация 
политической системы. Власть доста-
точно оперативно отреагировала на это 
требование, упростив законодательство 
в части регистрации новых политиче-
ских партий. Кстати, столь жаждущие 
либерализации лидеры протеста даже 
не попытались ею воспользоваться: ни 
одной партии по итогам протестных 
выступлений зарегистрировано так и не 
было. Зато либералы успели дискреди-
тировать одно из главных своих требо-
ваний: честные выборы. Так называемая 
избирательная кампания в Координаци-
онный совет оппозиции прошла с таким 
количеством нарушений, что даже тра-
диционно лояльные к оппозиционным 
лидерам СМИ пестрели сообщениями 
о бесконечных скандалах, о недемокра-
тичности самой процедуры выборов, о 
странностях с подсчётом голосов. Ряд 
кандидатов, не дожидаясь самого голо-
сования, даже сняли свои кандидатуры. 
Не осталась без внимания власти и оче-
видно назревшая необходимость реаль-
ной, а не показной борьбы с корруп-
цией. Уже осенью, спустя несколько 
месяцев после избрания, президент 
Владимир Путин лишил поста мини-
стра обороны Анатолия Сердюкова на 
фоне коррупционного скандала, про-
изошедшего в военном ведомстве. А 
чуть ранее своего кресла лишился и 
глава Минрегиона Олег Говорун. Таким 
образом, президент наглядно проде-
монстрировал, что отныне в правитель-
стве нет неприкасаемых. Министры 
должны соответствовать самым жёст-
ким как личностным, так и профессио-
нальным требованиям. 
В этой связи неудивительно, что на фоне 
столь кардинальных и быстрых измене-
ний в политике верховной власти, отве-
чающих запросам общества, протест-
ные настроения весьма быстро сошли на 
нет. Сегодня вся активность либераль-
ных лидеров сводится к бесконечному 
повторению набивших оскомину мантр 
о недостаточности демократии да разго-
ворам о свободе слова, которые, что при-
мечательно, они свободно ведут практи-
чески во всех СМИ. 
«Власть проводила не какую-то репрес-
сивную политику – напротив, поли-
тика была достаточно многообразная, 
то есть сдерживание радикальной оппо-
зиции, которая стремится прийти к вла-
сти насильственным путём, путём сокру-
шения действующих государственных 
институтов, сопровождалось сдержива-
нием и активным вовлечением новых 
групп в политический процесс. Откры-
тием политики для тех, кто хочет уча-
ствовать в политическом процессе, но 
готов действовать легальными, закон-
ными средствами», – резюмирует Дми-
трий Орлов.
Сегодня можно констатировать, что 
повторение сценария 1917 года в России 
не состоялось исключительно благодаря 
тому, что власть проявила спокойствие и 
готовность претворять в жизнь те пере-
мены, которые от неё требует общество. 
Именно такие демократические отноше-
ния власти и общества и являются залогом 
стабильного и поступательного развития 
любого государства.

Февральская революция произошла во многом благодаря усилиям весьма образованных и обеспеченных слоёв 
общества

Власть могут не обожать, но 
альтернативы ей не видят ни в центре, 

ни, как правило, на местах

итоги
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О
ружием в России награж-
дают уже больше двух сто-
летий, правда, сегодня 
эта позаимствованная 
на востоке традиция уже 
кажется анахронизмом. В 
царские времена счита-
лось, что именным ору-
жием следует награждать 

только офицеров и исключительно 
за подвиг на поле боя. Уставы импе-
раторской армии того времени чётко 
регламентировали, что, кому и за что 
полагается, в основном награжде-
ние производилось холодным ору-
жием, украшенным драгоценными 
металлами и камнями. После тради-
ция награждения холодным оружием 
плавно перетекла в советский период, 
но были внесены некоторые коррек-
тивы: с 1921 года стали награждать не 
только холодным оружием, но и огне-
стрельным. 
Первоначально почётное революци-
онное оружие вручалось специаль-
ным декретом ВЦИК, затем поста-
новлением правительства. Возможно, 
поэтому в Советском Союзе подобная 
награда была не только большой цен-
ностью, но ещё и большой редкостью. 
Причём наградное боевое огнестрель-
ное оружие всегда было наградой пре-
имущественно для военных, а граж-
данским доставались в лучшем слу-
чае охотничьи ружья. Правда, уже в 
советское время условия награждения 
стали размываться, появились первые 
случаи, когда оружие стали получать 
случайные люди.
После распада Советского Союза дол-
гое время вовсе не было норм, регули-
рующих выдачу, ношение и хранение 
наградного боевого оружия. Только в 
2005 году появилось постановление 
«О награждении оружием граждан 
Российской Федерации». В совре-
менной России процедура получе-
ния оружия максимально упрощена, 
сегодня дарить боевое оружие может 
руководитель любого военизирован-
ного ведомства. Всё это приводит к 
тому, что ситуация с наградным ору-
жием в точности повторяет печаль-
ную тенденцию деградации ценно-
сти современных российских орде-
нов и медалей. Наверное, излишне 
говорить, что раздавать оружие кому 
попало к тому же небезопасно. Тем 
более что сегодня нет даже единого 
учёта наградного огнестрельного ору-
жия, хотя, по самым приблизитель-
ным подсчётам, в России им владеют 
около 12 тыс. человек. 

Наградные стволы есть даже у Павла 
Астахова и станислава садальского

По оценкам экспертов, мода на ору-
жие возникает циклически. Как пра-
вило, всплеск таких награждений 
приходится на периоды нестабильной 
обстановки в стране. Так что сим-
волично, что активный период раз-
дачи наградного оружия пришёлся 
на лихие 90-е, именно в этот период 
огнестрельным оружием стали мас-
сово награждать гражданских лиц. 
Особенно щедрым был глава Минобо-
роны Павел Грачёв, который только 
за 1995–1996 годы раздал более 600 
пистолетов. Министр-десантник воо-
ружил даже 11 руководителей СМИ и 
тогдашнего министра культуры Евге-
ния Сидорова.
В это же время вооружались и поли-
тики, самым известным обладателем 
наградного оружия стал премьер Вик-
тор Черномырдин. Тогда же писто-
леты появились у бывших руководи-
телей президентской администрации 
Валентина Юмашева и Александра 
Волошина. В то же время от руковод-
ства Федеральной службы налоговой 
полиции именной «вальтер» получил 
предприниматель Роман Абрамович, 
есть наградное оружие и у другого 
известного бизнесмена – Владимира 
Брынцалова и у хоккеиста Павла 
Буре. Вооружён и очень опасен также 
бывший председатель Центробанка 

Сергей Дубинин. Кроме того, награж-
дены именным оружием несколько 
десятков депутатов Госдумы и губер-
наторов. Абсолютным рекордсме-
ном в этой сфере является нынешний 
глава «Справедливой России» Сер-
гей Миронов, обладатель арсенала из 
шести боевых пистолетов. В прошлом 
году пистолетами вооружили актёра 
Станислава Садальского и даже упол-
номоченного при президенте Россий-
ской Федерации по правам ребёнка 
Павла Астахова. 
Нужно отметить, что на фоне уве-
личения количества раздаваемого 
наградного оружия российские вла-
сти регулярно выступают против раз-
решения на ношение оружия в Рос-
сии. Так, в середине декабря в связи 
с трагедией в США в городе Ньютаун 
премьер-министр РФ Дмитрий Мед-
ведев вновь высказался о невозмож-
ности легализовать огнестрельное 
оружие в России. Так что наградное 
оружие по-прежнему остаётся одной 
из немногих легальных возможностей 
вооружиться, и неудивительно, что к 
нему не ослабевает интерес сильных 
мира сего.

ежегодно исчезает по три десятка 
наградных пистолетов

Нужно отметить, что вооружают 
чиновников весьма неплохо. Офи-
циально наградными считаются 14 
пистолетов российского и совет-
ского производства: ТТ, пистолет 
Макарова, «Никель», ГШ-18, ПСМ, 
«Малыш», «Бердыш», пистолет 
Ярыгина («Грач»), П-96М («Эфа»), 
Р-92, револьверы системы Наган, 
«Кобальт». В 2011 году впервые в 
российской истории к наградному 
оружию причислены иностранные 
пистолеты. В список моделей были 
добавлены австрийский Glok-17, 
итальянская Beretta-92 FS, чешский 
CZ-75 BD, а также немецкий анти-
кварный Parabellum 08-P.
Между тем в МВД России считают, 
что правила оборота наградного ору-
жия необходимо ужесточать. Уже не 
редкость, когда наградные пистолеты 
фигурируют в полицейских отчётах. 
По неофициальной информации, 
каждый год пропадает до трёх десят-
ков единиц наградного оружия. 
В октябре 2010 года ограбили началь-

ника ГУ МЧС России по Липец-
кой области генерал-майора Игоря 
Панина. Ночью преступники из 
сейфа в кабинете, расположенном 
на третьем этаже здания управле-
ния, забрали наградное оружие гене-
рала: позолоченный кортик, писто-
лет Макарова и две пачки патронов к 
нему, все документы на похищенное 
оружие.
В июне этого года в Подмосковье 
обокрали дом экс-главы управления 
кадров ФСНП генерала налоговой 
полиции Сергея Ледовского, кроме 
всего прочего похитили наградное 
оружие генерала.
Есть примеры, когда наградные 
пистолеты становятся причиной 
несчастных случаев, особенно если 
до них добираются любопытные 
дети. В сентябре, взяв наградной ПМ 
отца, сын генерал-лейтенанта Мино-
бороны Айтеча Бижева случайно 
выстрелил себе в бедро. 
Не редкость, когда наградное ору-
жие становится причиной смерти 
его владельца. Самый громкий слу-
чай произошёл в 1998 году. На своей 
подмосковной даче выстрелом из 
собственного наградного  ПСМ 
был убит депутат Государственной 
думы генерал Лев Рохлин. Это ору-
жие было получено им от бывшего 
министра обороны Павла Грачёва за 
успешно проведённый штурм Гроз-
ного. По оценкам военных экспер-
тов, генерал Рохлин мог бы избежать 
смерти, если следовал элементар-
ным правилам хранения стрелкового 
оружия. Оказалось, что его наград-
ные пистолеты запросто лежали в 
свободном доступе: один в столе, 
другой нашли в багажнике автома-
шины. Хотя по правилам должны 
были находиться в специальном 
железном ящике. 

оружие больше рассматривается как 
подарок, нежели как награда

Каким-то гусарством, особенно 
среди офицеров, считается сводить 
счёты с жизнью именно с помощью 
наградного пистолета. В марте 2008 
года произошло самое громкое в 
современной истории Вооружённых 
сил России самоубийство: в своём 
рабочем кабинете из наградного 
ПМ застрелился начальник службы 
расквартирования и обустройства 
Минобороны РФ генерал-полковник 
Виктор Власов.
Весной этого года застрелился быв-
ший шеф советской разведки Леонид 
Шебаршин. 77-летний отставной гене-
рал найден мёртвым в собственной 
квартире, рядом с телом обнаружено 
наградное огнестрельное оружие. 
То, что подаренный пистолет может 
стать смертельно опасным подарком, 
как никто другой понимал министр 
внутренних дел генерал армии Ана-
толий Куликов. Этот милицейский 
генерал – настоящий антирекор-
дсмен по выдаче оружия: почти за три 
года пребывания на посту «главного 
милиционера» он вручил в качестве 
награды меньше 10 пистолетов. 
Руководитель Центра военного про-
гнозирования Анатолий Цыганок 
рассказал «Нашей Версии», что хотя 
ситуация в этой сфере складыва-
ется неоднозначная, по его мнению, 
полностью отказаться от практики 
награждения оружием пока не стоит, 
поскольку эта форма поощрения 
может принести пользу. Но, как счи-
тает эксперт, необходимо ограничить 
круг лиц, которых можно награждать 
оружием, поскольку сегодня оно пре-
вратилось в эксклюзивный подарок и 
потеряло свою ценность как почёт-
ная форма поощрения офицера. 
Кроме того, по мнению эксперта, 
необходимо ужесточение условий 
получения и хранения. «Награждать 
боевым оружием можно только офи-
церов армии, ФСБ и МВД, лучше тех, 
которые участвовали в боевых дей-
ствиях, по крайней мере они точно 
применять оружие без веских на то 
оснований не будут».

армия
В преддверии 
новогодних праздников 
министр обороны 
генерал армии Сергей 
Шойгу получил 
от своих бывших 
подчинённых в подарок 
наградную саблю  
с надписью 
«Основателю МЧС 
России  
и службы спасения».  
С каждым годом  
в России всё больше 
вручают подобных 
презентов, причём 
получить его может 
практически каждый. 
Сегодня от военных 
«оруженосцев» 
не отстают 
государственные 
деятели и ветераны, 
среди награждённых 
становится всё больше 
сугубо гражданских 
чиновников, 
коммерсантов  
и даже артистов  
и спортсменов. «Наша 
Версия» разбиралась 
в причинах и трендах 
российской моды на 
наградное оружие.

Самым крупным арсеналом наградного 
оружия обладает лидер «Справедливой 
России» Сергей Миронов. Кроме десятков 
сабель и кинжалов за ним числится шесть 
пистолетов                          фото: Коммерсантъ

ПоПАЛи  
В обоЙмУ

Российские чиновники 
массово вооружаются 

наградными пистолетами 
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депутаты московской областной 
думы хотят обеспечить себя 
и региональных министров 
12-месячными зарплатами 

на случай прекращения 
полномочий. в госдуму вносится 
законопроект о дополнительных 

бонусах к жалованью для 
высшего чиновничества. по 

мнению оппозиции, он призван 
легализовать бросающееся в глаза 
несоответствие доходов и расходов 

этого класса.

 игорь Дмитриев

«Н
аша версия» восхи-
щена инициативой 
комитета Мособл- 
думы по вопросам 
госвласти. Поправки 
в закон «О государ-
ственных должностях 
Московской области» 
гарантируют выплату 

компенсации размером в годовую (!) зар-
плату тем министрам или депутатам, кто 
потеряет свою должность. Единственное 
условие – чтобы их стаж на госслужбе 
составлял не менее 10 лет. Дескать, как 
выразился глава комитета Николай Чер-
касов, «служащие такого уровня испыты-
вают особые сложности с поиском нового 
места работы, в том числе со сменой про-
фессии».
Учитывая, что официально и областные 
депутаты, и министры получают около 
100 тыс. рублей в месяц, единоразовая 
выплата после их отставки составит при-
мерно 1 млн рублей на одного госслужа-
щего – настоящий «золотой парашют». 
А ведь, по словам профессора кафедры 
региональной экономики и экономиче-
ской географии НИУ вШЭ Алексея Ско-
пина, около половины из тех же област-
ных министров ещё и имеют доходы от 
имущества или бизнеса, записанного на 
родственников. Не менее трогательное 
отношение к потерявшим работу чинов-
никам наблюдается и в других регионах. 
Компенсации им выплачивают в Новоси-
бирской, Тверской, Кировской, Смолен-
ской, Томской областях... Например, в 
последней – за 10 месяцев работы! 
Неуклонно улучшается благосостоя-
ние чиновников и депутатов и на феде-
ральном уровне. Согласно внесённым 
правительством в Госдуму поправкам 
к закону «О государственной граждан-
ской службе» с 1 июня 2013 года мини-
стры и губернаторы станут получать 
дополнительные выплаты за «достиг-
нутые результаты», а с начала 2015 
года к ним присоединятся различные 
замы министров и вице-губернаторы. 
При этом определять и эффективность 
этих результатов, и размеры бонусов 
станут… сами министры и губерна-
торы. вы верите в беспримерную чест-
ность и скромность отечественных VIP-
аппаратчиков? в том же духе рассуж-
дает и секретарь ЦК КПРФ по правовым  
вопросам вадим Соловьёв: «вся эффек-
тивность деятельности чиновников, за 
которую они станут получать прилично, 
будет, по сути, фиктивной. Данный зако-
нопроект – явная попытка создать офи-
циальное объяснение богатству нынеш-
него правящего класса, чтобы руководи-
тели регионов и федеральные министры 
могли спокойно владеть дворцами, 
квартирами в столичном Молочном 
переулке, дорогими машинами, яхтами 
и т.д.».
Сомневаться в том, что большинство 
депутатов проголосуют «за», не прихо-
дится. А ведь с недавних пор повышена 

и пенсионная надбавка для тех депута-
тов Госдумы и членов Совета Федера-
ции, кто просидел в этом кресле больше 
восьми лет, – до 85–95% от ежемесяч-
ного оклада. И это в то время, когда 
для простых россиян это соотношение 
составляет 20–25%. Таким образом, 
политические долгожители, выйдя на 
пенсию, будут получать более 40 тыс. 
рублей ежемесячно.
впрочем, эта забота об их сладкой ста-
рости меркнет по сравнению с теми бла-
гами, которые ожидают после отставки 
некоторых действующих губернаторов 
или президентов национальных респу-
блик. Как правило, местный бюджет 
выплачивает экс-главе региона единов-
ременное пособие (15–20 должност-
ных окладов) или годовое денежное 
содержание. То есть речь идёт о сумме  
в 2–3 млн рублей. А потом ещё в тече-
ние года бывший глава региона получает 
такую же зарплату, которая у него была 
на момент отставки (если он устроился 
на новую работу с меньшим окладом, 
разница ему компенсируется). 
в некоторых регионах их экс-главы 
могут рассчитывать и на другие спец-
ифические блага. Так, семья бывшего 
президента Татарстана Минтимера 
Шаймиева и после его смерти будет 
пользоваться служебными автомоби-
лями. Экс-президенту Кабардино-Бал-
карии предоставляется право содер-
жать за счёт республиканского бюджета 
аппарат помощников с «отдельным слу-
жебным помещением, оборудованным 
мебелью, оргтехникой и средствами 
связи», а после кончины бывшего главы 
республики каждому члену его семьи 
назначается солидное ежемесячное 
пособие.
Ушедшим в отставку главам ленинград-
ской и Челябинской областей полагаются 
бесплатные «правовая защита», специ-
альная связь и физическая охрана силами 
ФСО. Бывшему главе Омской области 
полагаются бесплатные коммунальные 
услуги, телефонная связь и пожизненная 
личная охрана из сотрудников МвД, в обя-
занность которых вменяется также охрана 
жилья и имущества высокопоставленного 
пенсионера. Экс-глава Оренбургской 
области сможет за счёт бюджета поль-
зоваться сотовой связью. Хорошо быть 
губернатором – даже бывшим!  
Бывший посол России в США, упол-
номоченный по правам человека в РФ 
владимир лукин отмечает: «в США 
губернатор, уходя в отставку, полу-
чает от государства только пенсию, 
которая существенно ниже, чем зар-
плата действующего главы штата. Он 
не получает от государства ни спецс-
вязи, ни охранников, на которых пре-
тендуют наши главы регионов». Пре-
зидент фонда ИНДЕМ Георгий Сата-
ров констатирует: «Кормление от 
своего места для России правило уни-
версальное. Рефлексы тут примитив-
ные, такие же как у слесаря, который 
украл на заводе втулку, ему совер-
шенно ненужную». Эх, нелегка борьба 
«слуг народа» за достойную жизнь 
человека!

властЬ
шёпот

Говорят, что
минобороны призовёт на службу женщин 

и роботов

Говорят, что
гостям сочинской олимпиады

 предложат провериться 
в Фсб

Говорят, что
зарплаты наших космонавтов в пять раз 

меньше, чем у астронавтов
едавно правитель-
ство утвердило новые 
оклады космонав-
тов: теперь они будут 

получать по 61–88,5 тыс. 
рублей в месяц вместо преж-
них 24–40 тыс. плюс неболь-
шие премиальные. Как выяс-
няется, даже отечественные 
лётчики гражданской авиа-
ции содержатся лучше, чем 
наши герои космоса. А уж 
американские астронавты 
зарабатывают в разы больше 
– порядка 120–130 тыс. дол-
ларов в год. Столько же полу-
чают и специалисты назем-

ных служб – месячный оклад 
среднего сотрудника NASA 
составляет порядка 11 тыс. 
долларов.
Впрочем, у космических пер-
вопроходцев тоже имеется 
возможность заработать 130–
150 тыс. долларов – столько 
обычно платят за полугодо-
вую командировку на МКС.  
А остальные могут утешать себя 
тем, что первый космонавт 
мира Юрий Гагарин вообще 
довольствовался скромными 
575 долларами (в пересчёте по 
советскому курсу – 1 рубль 100 
копеек за доллар). 

Н

В

Ч

ПЛАти к отстУПЛеНиЮ
Чиновники всех уровней готовят себе 
многомиллионные выходные пособия

Коммерсантъ

з утверждённой пре-
зидентом «Страте-
гии государственной 
национальной поли-

тики Российской Федера-
ции на период до 2025 года» 
исключён тезис о «государ-
ствообразующей роли рус-
ского народа». Прежнее опре-
деление заменили терми-
ном «системообразующий», 
не расшифровав при этом, о 
какой системе, собственно, 
идёт речь.
Соавторы стратегии – четыре 
бывших министра по делам 
национальностей – Валерий 

Тишков, Вячеслав Михай-
лов, Владимир Зорин и Рама-
зан Абдулатипов – по их 
словам, добились «большей 
политкорректности» доку-
мента. Как заявил Абдулати-
пов, «из проекта были убраны 
определения, вызвавшие 
резкую критику, особенно у 
представителей националь-
ных республик. Если мы по 
отношению к одному, пусть 
и доминирующему, народу 
введём формулировку «госу-
дарствообразующий», при-
дётся менять главный закон 
страны».

и

Говорят, что
русский народ перестал быть 

государствообразующим

оенное ведомство и 
депутаты Госдумы 
рассматривают пред-
ложения зампреда 

думского Комитета по делам 
СНГ Татьяны Москальковой 
о призыве на службу жен-
щин – правда, пока только 
на добровольной основе. 
Москалькова предлагает ори-
ентироваться на армию Изра-
иля, призывающую ново-
бранцев вне зависимости от 
пола. «Когда девушка получит 
повестку, она самостоятельно 
сможет решить, идти ей 
в армию или нет», – подели-
лась своими размышлениями 
с журналистами Москаль-
кова. По данным на текущий 
год, в Вооружённых силах 

нашей страны отдают свя-
щенный долг Родине порядка  
50 тыс. военнообязан-
ных женщин и ещё при-
мерно столько же дам служат 
на гражданских должностях.
Наряду с женщинами в армии 
намерены больше задейство-
вать и роботов – о том, что 
военные возьмут в опытную 
эксплуатацию робототех-
нику и спецтранспорт, кото-
рый обычно используют спа-
сатели, сообщил министр 
обороны Сергей Шойгу.  
О ценах на эту технику можно 
судить по сайту госзакупок. 
Средняя стоимость специ-
ализированной  робототех-
ники составляет порядка  
60 млн рублей за единицу.

тобы попасть на 
олимпийские сорев-
нования, зрителям 
без олимпийского 

удостоверения и аккредита-
ции после покупки билета 
потребуется пройти проверку 
в местном УФСБ, получить 
специальную карту и заре-
гистрироваться в «системе 
регистрации зрителей». Без 
регистрации на олимпийские 
мероприятия смогут попасть 
только спортсмены, их тре-
неры и журналисты. 
Карту регистрации намере-
вается выпускать оргкомитет 

«Сочи-2014», он же и устано-
вит окончательные правила 
её выдачи. В пресс-релизе 
оргкомитета говорится, что 
идея создания «паспорта 
болельщика» была подска-
зана «самим временем» и 
этот паспорт станет «замеча-
тельным олимпийским суве-
ниром». 
Говорят, что решение заре-
гистрировать гостей Олим-
пиады принималось «исходя 
из передового опыта орга-
низации Олимпийских игр в 
других странах в последнее 
время». 
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Николай фролов

А
ркадия Дворковича сегодня 
называют правой рукой пре-
мьер-министра Дмитрия 
Медведева. Зона ответствен-
ности  Дворковича – про-
мышленность, сельское 
хозяйство, энергетика, транс-
порт, связь и все вопросы 
Минприроды, включая 

недропользование. Кроме того, повто-
римся, Дворкович курирует вопросы 
второй волны приватизации. Между 
тем управленческие качества вице-пре-
мьера Дворковича вызывают большие 
вопросы. По нашему мнению, Аркадий 
Владимирович вовсе не производит впе-
чатления серьёзного, основательного 
управленца. Отсутствие собственного 
мнения по ключевым вопросам  всегда 
воспринималось как «приложение» к 
тем или иным политикам, например 
к Шувалову и Грефу. Если же Арка-
дий Владимирович осмеливался вдруг 
говорить по существу, то это, как пра-
вило, оборачивалось шквалом критики 
и насмешек в его адрес – чего только 
стоят предложения об увеличении пен-
сионного возраста или отмене сти-
пендий студентам. В СМИ с немалой 
долей иронии активно тиражировались 
радужные экономические «прогнозы» 
Дворковича, которые он сделал в пред-
дверии финансового кризиса 2008 года.  
Неудивительно, что для многих при-
чины устойчивости столь неоднознач-
ной фигуры в высших эшелонах вла-
сти сегодня представляют загадку. Есть 
мнение, что основные функции Двор-
ковича, позволяющие ему держаться на 
плаву, лежат вне публичной плоскости. 
В команде премьера Медведева Дворко-
вич отвечает за обратную связь с бизне-
сом и формирование финансовой под-
держки медведевского клана со стороны 
«предпринимателей новой волны». 
Причём среди главных бизнес-партнё-
ров Дворковича почему-то преобладают 
представители с Северного Кавказа.  

Рустамова

В биографии Аркадия Дворковича 
трудно найти точки соприкоснове-
ния с дагестанским бизнесом и Север-
ным Кавказом вообще. Поэтому экс-
перты предлагают внимательнее при-
смотреться не к самому Дворковичу, а 
к человеку, который сыграл большую 
роль в его карьерном становлении, и 
не исключено, что и продолжает ока-
зывать серьёзное влияние на принима-
емые им решения. Речь идёт о супруге 
Аркадия Владимировича – Зумруд 
Хандадашевне Рустамовой, с которой 
Дворкович состоит в браке с 2001 года.  
Зумруд родилась в 1970 году в Москве, 
куда её родители Хандадаш Гаджиевич 
и Татьяна Абдулловна Рустамовы  пере-
брались из Дагестана. В 1992 году окон-
чила Московский экономико-стати-
стический институт по специальности 
«статистика», после чего Зумруд сделала 
головокружительную карьеру в Госком-
имуществе России.  Придя в 1995 году в 
ведомство рядовым экономистом, в 1999 
году Рустамова уже стала заместителем 
председателя этого ведомства, которое 
тогда возглавлял Игорь Шувалов. Воз-
можно, Рустамова помогла  обеспечить 
стремительный карьерный рост мужу 
благодаря своим связям с тем же Иго-
рем Шуваловым и другими политиками 
«либерального крыла». Что же касается 
отношений Рустамовой с бизнесом, то 
наиболее интересный период её карьеры 
начался после того, как Зумруд поки-
нула государственную службу. Именно 
в это время она стала налаживать тес-

ные связи с дагестанскими  бизнес-эли-
тами. Так, с 2006 по 2008 год Рустамова 
работала в ООО «Нафта Москва», с 
2008 по 2009 год являлась управляющим 
директором представительства офшора 
«Нафта Москва (Кипр) Лимитед», с 
2009 года – член совета директоров 
ОАО «Полюс Золото».  За всеми этими 
компаниями стоит человек, который 
сегодня, как говорят, является локомо-
тивом «дагестанской группы», это пред-
приниматель и владелец махачкалин-
ского футбольного клуба «Анжи» Сулей-
ман Керимов. 

керимов

Сулейман Керимов персона настолько 
известная, что не нуждается в дополни-
тельном представлении.  Однако в пред-
дверии большого дележа госсобствен-
ности стоит отдельно рассказать о его 
широких лоббистских возможностях, 
которые, безусловно, будут использо-
ваны в ходе приватизации-2013. Напри-
мер, одним из наиболее ярких показа-
телей вхожести Керимова во властные 
кабинеты является предельно лояльное 
отношение к нему и его бизнесу «госу-
дарственных» банков – ВТБ и Сбер-
банка. Фактически две эти организации 
уже долгие годы предоставляют Кери-
мову основные кредитные ресурсы под 
его проекты. Так, на кредиты Сбер-
банка Керимов приобрёл контрольный 
пакет акций ОАО «Полиметалл» за 900 
млн долларов, пакет акций «Газпрома» 
и акции самого Сбербанка. Ради Кери-
мова банк даже в итоге нарушил одно 
из строжайших своих правил – пре-
высил лимит кредитов «в одни руки» в  
25% своего капитала. По информации 
Forbes: когда «Нафта Москва» выбрала 
в Сбербанке этот лимит, брать кредиты 
в Сбере стала другая структура Кери-
мова – ЗАО «Новый проект». По словам 
наших источников, такой потрясающей 
лояльности Керимов добился благодаря 
личным связям с бывшим спецпредста-
вителем тогда президента Дмитрия Мед-
ведева Игорем Юсуфовым. 
Весьма показательной стала и история 
по «спасению», а по сути, установлению 
Керимовым контроля над активами 
группы компаний «ПИК». В 2008 году 
на волне финансового кризиса ПИК – 
один из крупнейших игроков на стро-
ительном рынке страны – оказался в 
предбанкротном состоянии.  Только в 
2009 году группе предстояло погасить 
кредитов Сбербанку, Внешэконом-
банку и ВТБ на общую сумму в 900 млн 
долларов. Но как только пошли пер-
вые задержки выплат и перед группой 

нависла реальная угроза банкротства, 
на руководство ПИКа вышел Сулей-
ман Керимов, который за блокирующий 
пакет в 25%  акций якобы пообещал 
«разрулить» проблему с банками. После 
того как партнёры ударили по рукам, 
задолженность группы удалось реструк-
туризировать со всеми банками как по 
мановению волшебной палочки. Вскоре 
Керимов получил ещё 20% акций и фак-
тически отодвинул прежнее руководство 
от управления группой и теперь лично 
контролирует все аспекты бизнеса. Неу-
сыпный контроль Керимова над делами 
ПИКа позволил последнему получить 
крупные госконтракты на строительство 
жилья для военнослужащих. Заклю-
чить соглашение с военным ведомством   
Керимову, по словам наших источни-
ков, помогла группа чиновников, кото-
рые хотели бы поучаствовать в распре-
делении этих огромных финансовых 
потоков. Сегодня одним из главных 
бизнес-партнёров Керимова и Аркадия 
Дворковича наши источники называют 
и опального министра Алексея Кудрина.  
Несмотря на то что последний не зани-
мает сейчас государственных постов, он 
по-прежнему считается  серым кардина-
лом в финансовой жизни страны.  Дру-
гим могущественным партнёром Кери-
мова называют главу группы компаний 
«Ист» Александра Несиса. Партнёры 
уже провернули несколько крупных сде-
лок, в частности сообщается, что сделку 
с покупкой ОАО «Полиметалл» Кери-
мов проводил в интересах Несиса.  
Одним из показателей близости Кери-
мова к власти является его активное уча-
стие в политической жизни на Северном 
Кавказе. Керимов является предста-
вителем крупных дагестанских  эконо-
мических кланов и способен влиять на 
происходящие в республике процессы. 
Кстати, покупку Керимовым футболь-
ного клуба «Анжи» эксперты называют 
скорее политическим шагом, одобрен-
ным руководством страны. 
Какие же государственные активы 
сегодня интересуют Керимова? Есть 
мнение, что с участием Керимова будет 
реализован проект приватизации уголь-
ных активов с последующим объеди-
нением их в «Объединённую угольную 
компанию» на базе ОАО «СУЭК» и 
шахты «Распадская». Кроме того, Кери-
мов может принять участие в прива-
тизационных процессах в энергетиче-
ских структурах – ИнтерРАО, ФСК, ГК 
«Роснефтегаз». Он же станет основным 
участником приватизационных про-
цессов в банке ВТБ и Сбербанке. Это те 
сферы, в которых сильны позиции дело-
вых партнёров Керимова. 

Невольно напрашивается вопрос: зачем 
же при таких мощных лоббистских воз-
можностях Керимову вдруг понадо-
билось заручаться ещё и  поддержкой 
супружеской четы Рустамова – Дворко-
вич? Есть мнение, что Аркадий Дворко-
вич не будет выполнять функции лобби-
ста интересов Керимова, ему уготована 
другая роль. Дворкович, как куратор 
второй волны приватизации, может 
стать для Керимова источником бесцен-
ной инсайдерской информации, кото-
рая позволит Керимову контролиро-
вать интересные ему приватизационные 
процессы и без привлечения «тяжёлой 
артиллерии». Что же касается дальней-
шей судьбы купленной Керимовым гос-
собственности, то скорее всего она будет 
перепродана. Ни для кого не секрет, что 
Керимов, по сути, крупный финансо-
вый спекулянт,  пользуясь поддерж-
кой чиновников, приобретает хорошие 
активы дёшево, затем перепродаёт их с 
прибылями в сотни процентов. 

магомедовы

К числу наиболее влиятельных и близ-
ких к Аркадию Дворковичу предста-
вителей «дагестанской группы» наши 
источники относят также братьев Зия-
вудина и Магомеда Магомедовых. 
Магомедовы, впрочем, уже успели 
засветиться на второй волне привати-
зации, и, как отмечают эксперты, дело 
не обошлось без поддержки со стороны 
высших государственных чиновников. 
Речь идёт о приватизации Объединён-
ной зерновой компании, активы кото-
рой приобрёл Зиявудин Магомедов. 
Помимо ИГ «Сумма» Магомедова свои 
заявки на участие в конкурсе подавали 
один из крупнейших мировых зерно-
вых трейдеров Louis Dreyfus, компании 
«Био-тон», «Нефтегазиндустрия», агро-
холдинг «Кубань» и «РусАгро». Однако 
вместо проведения сделки в форме 
открытого размещения принадлежащих 
государству акций ОЗК, позволяющего 
привлечь максимальное количество 
инвесторов, организатором конкурса – 
«Тройкой Диалог» – к реализации был 
предложен не госпакет, а акции допол-
нительной эмиссии, которые фор-
мально принадлежат ОЗК. Это позво-
лило провести продажу 50%-1  акции по 
закрытой подписке, что  привело к огра-
ничению конкуренции, но ФАС, в кото-
рую по этому поводу обратились пред-
ставители «Кубани», осталась, по сути, 
безучастной...
При этом репутация господ Магомедо-
вых сегодня вызывает немало вопросов в 
бизнес-сообществе. Первые шаги в биз-
несе Магомедовы стали делать в начале 
90-х годов с сотрудничества с Семёном 
Вайнштоком – в ту пору  генеральным 
директором «Лукойл-Когалымнефте-
газа». Вместе со своими партнёрами 
Вайншток превратил Когалым в закры-
тую зону, где могли работать только под-
контрольные им структуры, ситуацию в 
городе контролировала дагестанская 
ОПГ, по нашему мнению, близкая к 
Магомедовым. Интересы братьев Маго-
медовых ещё долго крутились вокруг 
аффилированных с ЛУКОЙЛом струк-
тур. Магомедовы засветились в конце 
90-х со строительством платной автодо-
роги Москва – Минск. Деньги на рекон-
струкцию – 300 млн рублей – в качестве 
взаимозачёта за долги перед бюджетом 
выделил ЛУКОЙЛ, средства в итоге 
оказались на счетах якобы близких к 
ЛУКОЙЛу фирм «Алькорт» и «Венор», 
которые, по данным «Известий», при-
надлежали братьям Магомедовым. Эти 
структуры должны были поставить  
топливо и дорожную технику, однако 
поставки так и не были выполнены. 
Куда делись 300 млн, правоохранитель-

властЬ/личное дело

кАВкАЗскиЙ УЗеЛ
Вице-премьер Аркадий Дворкович 
поможет дагестанскому бизнесу 

приватизировать страну?
Одним из самых знаковых экономических событий наступающего 
2013 года станет очередной этап приватизации госсобственности. 

Согласно планам правительства в 2013 году будет приватизировано 
государственных активов на астрономическую сумму – 427 млрд 

рублей против 213 млрд в 2012-м. Очевидно, что вокруг самых 
лакомых активов разгорится жёсткая борьба между бизнес-кланами 
и их высокими покровителями во властных структурах. К одному из 
самых мощных «клубов по приватизационным интересам» эксперты 

относят так называемую «дагестанскую группу» бизнесменов. 
Что неудивительно – проводником интересов бизнесменов из 

Дагестана в коридорах власти является вице-премьер Аркадий 
Дворкович, который фактически является куратором второй  волны 

приватизации в правительстве. Что же связывает молодого и 
энергичного политика с бизнесменами с Северного Кавказа и чьи 

конкретно интересы лоббирует Аркадий Владимирович?
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ные органы так и не смогли выяснить. 
Магомедовым удалось избежать ответ-
ственности. Другим характерным эпи-
зодом в бизнес-карьере братьев стала 
банковская деятельность. В частности, 
Магомедовы были основными соб-
ственниками банка «Диамант». В итоге в 
июне 2001 года лицензия у банка за мно-
гочисленные нарушения была отозвана.  
Последние годы Магомедовы сконцен-
трировались на портовом и горноруд-
ном бизнесе, а также тесном сотрудни-
честве с «Транснефтью», что уже само 
по себе говорит о хороших связях на 
самых верхах. Не вызывает сомнения и 
тот факт, что Магомедовы плотно обща-
ются и с нашим главным героем – Арка-
дием Дворковичем. Зиявудин Магоме-
дов учился с вице-премьером на одном 
курсе МГУ, кроме того, однокашники 
совместно участвовали в борьбе за кон-
троль над Международной шахматной 
федерацией (ФИДЕ). Кроме того, бла-
годаря связям с Дворковичем в 2012 году 
Зиявудин Магомедов возглавил Деловой 
консультативный совет АТЭС. 
Не без поддержки Аркадия Дворковича 
Магомедовы сегодня бьются за полу-
чение заказа на реконструкцию сто-
личного стадиона «Лужники» в рам-
ках подготовки к чемпионату мира по 
футболу 2018 года. Вложив в проект 
реконструкции около 2,3 млрд долла-
ров, братья рассчитывают получить по 
номинальной цене контрольный пакет 
акций спорткомплекса, который сейчас 
принадлежит правительству Москвы. 
Как сообщают наши источники, сто-
личная мэрия очень осторожно отнес-
лась к предложению Магомедовых, от 
которого явно попахивало авантюрой. 
Однако есть информация, что на днях из 
Правительства РФ в мэрию поступило 
настойчивое указание определиться с 
подрядчиком не позднее начала 2013 
года, причём в качестве приоритетного 
партнёра была названа инвестиционная 
группа «Сумма».
Также есть информация, что Магоме-
довы выступят участниками аукционов 
по скупке портовых активов, намечен-
ных государством к продаже. Не исклю-
чено также, что они будут допущены 
к участию в перераспределении акти-
вов в области ТЭК и в сфере телеком-
муникаций. Причём, как и в случае с 
Керимовым, Магомедовы не намерены 
вкладываться в серьёзное развитие этих 
активов. В стратегии магомедовской 
группы «Сумма» всегда прослежива-
лась чёткая закономерность: активно 
развивались лишь высокомаржиналь-
ные направления, причём способные 
дать отдачу быстро. Те же направления, 
которые требуют серьёзных и долго-
срочных вложений, а перспективы 
отдалены во времени, выводятся на 
периферию текущих бизнес-интересов. 
То есть, по сути, Магомедовых также 
можно отнести к категории финансо-
вых спекулянтов, успешность которых 
базируется на политических и админи-
стративных связях. 

билаловы

В тесной связке с Магомедовыми вер-
шины российского бизнеса и сердца 
чиновников покоряют их давние пар-
тнёры по скандально знаменитому 
банку «Диамант» и двоюродные бра-
тья – Ахмед и Магомед Билаловы. 
Помимо банковской деятельности 
бизнес Билаловых был тесно связан с 
нефтью. На их боевом счету сделки по 
приобретению долей «Нижневартовск-
нефтегаза», «Варьеганнефти», «Черно-
горнефти». Некоторые сомнительные 
сделки позже приводили к возбужде-
нию уголовных дел, но это нисколько 
не пошатнуло позиций Билаловых. 
Основным бизнес-плацдармом Била-
ловых сегодня является Краснодарский 
край. Ахмед Билалов – бывший депутат 
краевого Заксобрания, а также вхож в 
близкий круг губернатора Кубани Алек-
сандра Ткачёва. В разное время Билало-
вым принадлежали контрольные пакеты 
крупнейших предприятий местного 
ЖКХ – Независимой энергосбытовой 
компании, «Краснодартеплоэнерго», 
Южной газовой компании, «Сочиво-

доканала» и так далее. Естественно, не 
обошёл Билаловых стороной и золо-
той дождь в виде средств, выделяемых 
на подготовку Олимпиады в Сочи-
2014. После объявления Сочи столицей 
Олимпийских игр Ахмед Билалов стал 
часто светиться в окружении высоко-
поставленных чиновников, связанных 
с подготовкой Олимпиады. По словам 
наших источников, выходы на олим-
пийских функционеров он получил 
через губернатора, который познакомил 
Ахмеда Билалова с тогдашним предсе-
дателем Олимпийского комитета Лео-
нидом Тягачёвым. Тот, в свою очередь, 
представил Билалова руководителю 
управделами президента Владимиру 
Кожину.
Билалов был включён в переговорную 
делегацию, ездил в команде организа-
торов на презентации в другие страны. 
В этой команде были и на тот момент 
министр экономического развития 
Герман Греф, и помощник президента 
Аркадий Дворкович, и глава заявочного 
комитета Дмитрий Чернышенко.
Участие в олимпийском проекте сказа-
лось на масштабе деятельности Била-
ловых. На сегодняшний день Билаловы 
владеют горнолыжным комплексом 
«Горная карусель», являются совладель-
цами компании «Красная поляна» (уча-
ствовали в приобретении доп эмиссии 
акций компании в начале 2012 года 
наряду с компанией «Сбербанк Капи-
тал»). Кстати, «Горная карусель» – 
излюбленное место для катания на гор-
ных лыжах премьер-министра Дмитрия 
Медведева. С Медведевым Билалов 
познакомился ещё в 2006 году во время 
совместной работы в комиссии пра-
вительства по вопросам религиозных 
объединений.   Весной 2010 года прези-
дент Медведев дал поручение полпреду 
в Северо-Кавказском федеральном 
округе Александру Хлопонину разрабо-
тать проект создания в регионе туристи-
ческих зон. Под этот проект при Мин-
экономразвития была создана рабочая 
группа во главе с Билаловым. В начале 
июня 2010 года группа представила пре-
зиденту программу, которая по объёму 
инвестиций затмила даже олимпийскую 
стройку в Сочи с её сметой в 206 млрд 
рублей, или 6,8 млрд долларов. В настоя-
щее время Ахмед Билалов является пред-
седателем совета директоров компании 
в рамках частно- государственного пар-
тнёрства «Курорты Северного Кавказа» 
(КСК), которая к 2025 году должна сде-
лать из проблемного региона «туристи-
ческую Мекку». Из заявленных 15 млрд 
долларов 2 млрд в проект вложит госу-
дарство.
Очевидно, что Билаловы имеют доста-
точно деловых и политических связей, 
способных пролоббировать их участие 
во «второй волне приватизации». Скорее 
в дележе грандиозного государственного 
пирога им будет отведена роль приобре-
тателей активов в сфере туристического, 
гостиничного, строительного бизнеса.
Конечно, приватизация госактивов 
невозможна без широкого участия пред-
принимателей. И в принципе здесь не 
имеют значения ни национальность, 
ни вероисповедание участников при-
ватизации. Другое дело, что репутация 
некоторых участников этой группы, 
как видно, весьма неоднозначна.  Кери-
мова и Магомедовых эксперты относят 
к категории спекулянтов. Билаловы, 
как, впрочем, и многие на началь-
ном этапе становления бизнеса, имели 
вопросы у правоохранительных орга-
нов. И, конечно же, главная общая черта 
участников «дагестанской группы» – 
максимальное использование в бизнесе 
административного ресурса, связей с 
высшими чиновниками, в частности с 
тем же вице-премьером правительства 
Аркадием Дворковичем. Можно ли в 
такой ситуации говорить о том, что про-
цесс приватизации будет честным и про-
зрачным? И во сколько недополученных 
от приватизации миллиардов долларов 
могут обойтись казне совместные уси-
лия бизнесменов и прикормленных ими 
чиновников по «оптимизации» процесса 
покупки государственных активов?

властЬ/личное дело

Дворкович, как куратор второй 
волны приватизации, может стать 

для Керимова источником бесценной 
инсайдерской информации, которая позволит 

Керимову контролировать интересные ему 
приватизационные процессы и без привлечения 

«тяжёлой артиллерии»

ИТАР-ТАСС

ИТАР-ТАСС

Источник информации: 
РИА «Московский монитор»
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стАтистикУ По оттокУ кАПитАЛА 
искУсстВеННо ЗАНиЗЯт

Махинации, проведённые в ходе выхода на IPO 
социальной сети Facebook, теперь подтверж-
дены официально. Банк Morgan Stanley обя-
зали выплатить штраф размером 5 млн  долла-

ров штату Массачусетс за нарушение законов, регу-
лирующих распространение аналитических данных. 
Правда, в итоге банкиры всё равно остаются в выи-
грыше: по оценкам аналитиков, в первые дни торгов 
акций Facebook они смогли заработать около 100 млн 
долларов. 
Всё дело в том, что незадолго до выхода Facebook на 
IPO один из высокопоставленных сотрудников банка 
пытался повлиять на аналитиков, проинформировав 
их о предполагаемом снижении доходов Facebook.  
В результате акции компании в первые дни торгов 
опустились ниже цены размещения в 38 долларов. 
При этом по правилам, действующим в США с 2003 
года, банкирам, занимающимся руководством про-

цессом выпуска ценных бумаг и их распределе-
нием, запрещено оказывать давление на ана-
литиков и тем более передавать им какую 
бы то ни было информацию, касающуюся 
финансовых показателей компании. 
В результате падения акций социальной 
сети в числе пострадавших оказались мел-
кие инвесторы, которые фактически 
были введены в заблуждение. После 
скандального выхода на IPO Facebook 
в американских СМИ даже появились 
сообщения, что некоторые компании 
готовят коллективные иски с требованием 
компенсации понесённых убытков. 
Банкиры же, в свою очередь, смогли 
неплохо заработать в первые дни торгов 
на стабилизации цен акций, понижение 
которых они сами же и устроили.  

Онлайн-торговля в России набирает обо-
роты. По данным ВЦИОМ, 29% россиян, 
пользующихся Интернетом, предпочитают 
онлайн-шопинг.

Что интересно: развитие онлайн-торговли идёт 
уже не один год, однако за последнее время 
существенно выросла средняя цена чека. Так, по 
подсчётам социологов, за минувшие три месяца 
среднестатистический онлайновый шопоголик 
потратил на покупки в Сети 6553 рубля. В про-
шлом году этот показатель был почти в два раза 
меньше. 
Интересно заметить, что в тройку самых попу-
лярных товаров, приобретаемых в Интернете, 
попали одежда и обувь, электроника, а также 
мелкая и крупная бытовая техника. Причём 
на одежду и обувь приходится 12% покупок, 
в то время как на мелкую бытовую технику –  
всего 6%. 
Не исключено, что такая популярность свя-

зана с тем, что именно на одежду 
и обувь цены в традиционном ретейле, 
как правило, завышены как минимум в 
два-три раза. В то время как стоимость 
той же бытовой техники или товаров для 
дома что в офлайновых, что в онлайно-
вых магазинах примерно одинаковая. 
Интересно заметить, что особо продвину-
тые «шоперы» уже даже составили свой 
антирейтинг покупок в Интернете. Как 
выяснил ВЦИОМ, любители онлайн-
покупок не рекомендуют заказывать в 
Сети продукты питания (36%), ещё 33% 
не советуют покупать в Сети животных. 
Нашлось даже 5% тех, кто не хотел бы 
приобретать через Интернет билеты на 
транспорт и путёвки. И это при том, 
что разница на эти товары в онлайне и 
офлайне, как правило, оказывается 
весьма значительной. 

Правительство наконец-то приняло реше-
ние о создании финансового мегарегуля-
тора. Как заявил глава Минфина Антон 
Силуанов 15 декабря, было принято 

решение об интеграции Федеральной службы 
по финансовым рынкам (ФСФР) в Центро-
банк (ЦБ). Правда, процесс этот, по словам 
чиновника, займёт не менее полутора лет. 
Предполагается, что к концу следующего 
года в ЦБ будет сформировано отдельное 
подразделение ФСФР, а потом появится и 
специальный комитет. В перспективе – соз-
дание на базе ЦБ некоего финансового мега-
регулятора, в компетенции которого будет 
контроль банковских, страховых и фондовых 
рынков, а также рынка пенсионных нако-
плений. За Минфином при этом фактически 
останутся только законодательные функции. 
Напомним, что разговоры о создании финан-

сового мегарегулятора чиновники ведут 
уже более пяти лет, однако конкретные 
подвижки в этом направлении начали 
делаться только сейчас. «Создание над-
зора на базе ЦБ позволит в масштабах 
страны уйти от рисков, которые сейчас 
присутствуют в менее развитых сег-
ментах финансового рынка», – считает 
глава правления ВТБ 24 Михаил Задор-
нов. 
Однако каким образом на практике ЦБ 
сможет, допустим, исправить положе-
ние на рынке пенсионных накоплений, 
пока не очень понятно. Не исключено, 
что новое «суперведомство» в итоге 
станет всего лишь очередным попу-
листским шагом, призванным сыми-
тировать видимость кипучей деятель-
ности.

IPO FacebOOk ДоРого обоЙДётсЯ 
оРгАНиЗАтоРАм

шоПогоЛики УХоДЯт В сетЬ

цеНтРобАНк ПРисмотРит
 ЗА ПеНсиЯми

Экспертное сообщество предложило новый спо-
соб подсчёта вывода капитала из России, позво-
ляющий существенно улучшить статистические 
показатели. Согласно новой методике, предло-

женной в исследовании экономистами Российского 
фонда прямых инвестиций (РФПИ), Ernst & Young 
и МГУ, при оценке утечки капитала предлагается не 
учитывать зарубежные сделки и офшорные инвести-
ции. В этом случае оказывается, что сумма реального 
оттока капитала, о которой говорят даже офици-
альные российские власти, завышена как минимум 
вдвое. К примеру, по расчётам ЦБ, в 2011 году отток 
капитала из страны составил 80,5 млрд долларов. По 
расчётам же экспертов – всего 32,3 млрд долларов. 
«Динамика движения капитала в России во многом 
продиктована глобальными тенденциями, а не вну-
тренними факторами. Капитал утекает из России в 
те периоды, когда наблюдаются проблемы в миро-
вой экономике, а не в самой России», – отмечается в 
представленном исследовании.

Вместе с тем, по какой бы мето-
дике ни велись подобные под-
счёты, в реальности инвестици-
онный климат в стране это едва 
ли улучшит. «Почему иностран-
ные инвесторы, которых спра-
шивают о сдерживающих инве-
стиционную активность факто-
рах, в первую очередь говорят о 
неблагоприятном бизнес-климате? 
Могут быть и рост ВВП, и улучшение 
в рейтинге, но экономика оста-
ётся рисковой. Поэтому инвесторы 
выводят деньги», – уверен глава 
департамента стратегического ана-
лиза ФБК Игорь Николаев. 
Так что новая методика подсчёта 
пригодится разве что политикам для 
очередных популистских заявле-
ний.  

Идея была хорошей: госзакупки – 
через сайт, с торгами на пониже-
ние. Всё наглядно, все желающие 
могут принять участие в тендерах. 

Дальше – как всегда. Кто-то кое-где у 
нас порой честно провести конкурс 
не может. И есть выход: заменить 
в заявке часть букв на латинские, 
сделать так, чтобы ни один поис-
ковик не нашёл, скажем, «сапоги», 
где русская «о» заменена на букву из 
английской раскладки клавиатуры. 
Тогда заказ как будто на конкурент-
ной основе достанется специально 
обученному претенденту. А он 
уж разберётся, как отблагодарить 
чиновника, загрузившего произ-

водственные мощности. Ниже – 
лишь небольшая подборка таких 
«подпольных» тендеров, сделанных 
по материалам поисковика prof-
dialog.ru, который умеет распозна-
вать чиновничьи фокусы. Латинские 
буквы выделены подчёркиванием.
Итак, «Выполнение работ по обнов-
лению пeчатающих элементов прин-
теров и кoпировальных аппаратoв». 
Запрос котировок на сайте госзакупок 

за № 0372200257612000081. Острую 
потребность в печати испытывает 

санкт-петербургское государствен-
ное бюджетное учреждение здраво-

охранения «Бюро судебно-медицин-
ской экспертизы». Нежелание выно-

сить заказ на торги вполне обоснованно. 
Цена, по сути, заправки картриджей – 
498 159 рублей 42 копейки. Отдать такой 

подряд простому смертному судмед- 
эксперты, конечно, не могут.

Не хотят видеть абы кого в своём 
районе и в управе столичного рай-
она Печатники. Они сделали всё 
возможное, чтобы никто посто-
ронний даже не догадывался о 
том, что в районе есть почти 6 млн 
рублей на благоустройство пары 
дворов. Вот собственно заявки.

«Размещение государствен-
ного заказа на право заклю-
чения государственного кон-

тракта на выполнение работ по 
кoмплексному благoустрoйству 

двoрoвой территoрии по адресу: 
ул. Шoссейная, д. 40, к. 1» – это  

№ 0173200013212000041, цена вопроса  
2 999 999 рублей. И тут же рядом:
«...ул. Гурьянoва, д. 2, к. 2» –  
2 500 000 рублей. Номер заявки 
0173200013212000040.

Кстати, махинации с закуп-
ками происходят повсеместно, 
маленькие бюджеты неболь-

ших населённых пунктов – это не 
повод, чтобы ими разбрасываться. 

Тем более что и суммы могут быть 
вполне приличными.  Например, 

Клетнянская поселковая адми-
нистрация в Брянской области 
собирается выделить проверен-

ным партнёрам 9 654 332 рубля на 
«Благoустрoйствo территoрии пгт 

Клетня Брянской oбласти в рамках 
присвoения звания «посёлок партизан-
ской Славы». Если кому интересно – 

заявка 0127300008912000015.
И, наконец, едва ли не самое большое 
свинство среди актуальных заявок. № 
0359200011712000045 «Пocтaвкa хлeбa, 

хлебобулoчных издeлий, муки». Заказ-
чик – государственное казённое учреж-
дение здравоохранения «Шацкая пси-

хиатрическая больница». Судя по 
всему, у персонала там с психикой 
всё в порядке. И он вполне раз-

умно решил, что 422 340 рублей 
не стоит отдавать на сторону. 
Искренне рассчитываем, что 

этой, равно как и другими заяв-
ками, заинтересуются не только 
поставщики, но и компетентные 
органы.

 Хлеб для сумасшедших, 
благоустройство дворов и заправка 

картриджей – на чём ещё могут 
заработать махинаторы 

от госзакупок?

ПРо ВоРстВо
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преподнесли общественности 
две новости: хорошую и 

плохую. Хорошая касается 
всех российских граждан – 
они, как выяснилось, за 10 

лет стали зарабатывать в 10 
раз больше. Плохая новость 

касается москвичей: они больше 
не «зажравшиеся» – доходы 

падают. Институт глобализации и 
социальных движений (ИГСО) на 

основе данных Росстата подсчитал: 
с 2000 по 2010 год средняяя 

зарплата в России выросла на 
900%. Причём опережающими 
темпами росли наиболее низкие 

зарплаты – как в отраслевом 
разрезе, так и по территориям. 

татьяна шестакова

Н
апример, в лидерах роста 
вовсе не нефтяники с газов-
щиками, а скромные бюд-
жетники. Если в секторе 
добычи топливно-энерге-
тических полезных иско-
паемых за 2000–2010 годы 
доходы выросли в 6,6 раза, 
то в образовании за тот же 

период – в 11,3 раза, в здравоохранении 
– в 11,8 раза. Та же тенденция опережаю-
щего роста доходов у отстающих наблю-
дается и в территориальном разрезе. Как 
отмечает Василий Колташов, руководи-
тель Центра экономических исследова-
ний ИГСО, произошло сглаживание тер-
риториальной диспропорции. 
Кстати, наиболее быстро росли даже 
не зарплаты, а пенсии: по словам 
Сергея Жаворонкова, старшего экс-
перта Института экономики пере-
ходного периода, с 2000 по 2010 год 
средняя назначенная пенсия увели-
чилась с 694 до 5191 рубля, или в 7,5 
раза, а с учётом 2010–2011 годов – в 
11,8 раза. Если учесть инфляционную 
составляющую, цифры получаются 
не такими круглыми, но всё равно 
налицо рост в разы. Так, реальная 
зарплата в 2000–2012 годах с учётом 
индекса потребительских цен увели-
чилась в 4,7 раза. Реальный размер 
назначенных пенсий в 2000–2012 
годах возрос в 4,9 раза.
Сглаживание диспропорций сыграло 
злую шутку с москвичами: если в 
регионах доходы граждан продол-
жают расти, то в Москве они снижа-
ются. Так, согласно Росстату, реаль-
ные доходы москвичей с начала 
текущего года и по сентябрь сокра-
тились почти на 7% в годовом выра-
жении. При этом в целом по стране 
доходы выросли на 3,8%, а в Москов-
ской области  – почти на 11%. Паде-
ние доходов столичных жителей бес-
прецедентно: даже в кризис ничего 
подобного в Москве не наблюдалось. 
Например, по итогам девяти месяцев 
2009 года доходы столичных жителей 
увеличились на 7% – в то время как у 
россиян в целом сократились на 0,2%. 
Ситуация с реальными располагае-
мыми доходами (скорректированы не 
только на инфляцию, но и на обяза-
тельные платежи) в столице выглядит 
ещё драматичнее: они за 10 месяцев 
упали на 9,1%. Причём в третьем квар-
тале падение к аналогичному периоду 
прошлого года составило 12,8%.

статистику портят гастарбайтеры

Объяснений обвалу столичных 
доходов несколько. Первое, самое 
наглядное, – опережающий отно-
сительно других регионов рост 
расходов. Правда, Москве не уда-
лось удержать звание самого доро-
гого мегаполиса России. Согласно 
«Потребительскому индексу» Обще-
ственной палаты», по размеру реаль-
ных расходов населения столица ока-
залась на четвёртом месте, уступив 
Хабаровску со средним показателем 

16 355 рублей, Екатеринбургу (13 
401 рублей) и Красноярску (13 009 
рублей). Однако стоит отметить, что 
именно в Москве наиболее высокая 
доля расходов, которые не «ловит» 
официальная статистика. К примеру, 
трудно вычислить транспортные рас-
ходы: многие москвичи из спальных 
районов, до которых не дотянулось 
метро, пользуются маршрутками и 
таксистами-«бомбилами», а эти рас-
ходы трудно вычислить. 
Причина вторая – москвичи более дру-
гих жителей России задолжали банкам 
и теперь расплачиваются по кредитам. 
Действительно, потребительское кре-
дитование в Москве начало оживать уже 
во второй половине 2009 года, в то время 
как в регионах – только с 2010-го. В 
результате зафиксированные в Москве 
расходы населения превышают доходы 
на 21,6%. Понятно, что свой вклад вно-
сят «гости столицы», но так как этот раз-
рыв вырос вдвое за два года, то в тран-
жирстве приходится подозревать всё же 
москвичей. 
Третьей причиной считают любовь 
москвичей к скупке валюты. По словам 
Игоря Полякова из Центра макроэко-
номического анализа и краткосрочного 
прогнозирования, в столице покупа-
ется 35–40% объёма валюты, приобре-
таемой всем населением России.
Четвёртую причину озвучил Влади- 
слав Корочкин, вице-президент обще-
ственной организации малого и среднего 
бизнеса «ОПОРА России». По его мне-
нию, причина – в сокращении малого 
бизнеса вообще и его доходов в частно-
сти. Однако, как указывают эксперты, 
малый бизнес в столице, где расположены 
головные офисы крупнейших российских 
компаний и филиалов транснациональ-
ных корпораций, никогда не играл столь 
важной роли, чтобы его размер и доходы 
могли испортить статистику. 
Если кто и мог «испортить» москов-
скую статистику – так это гастар-
байтеры. Недавно глава портала  
Superjob.ru Алексей Захаров написал 
открытое письмо президенту о необхо-
димости запретить миграцию неквали-
фицированной рабочей силы в Россию, 
вынуждающей россиян конкурировать 
за нищенскую зарплату. Учитывая, что 
большая часть гастарбайтеров работает 
в Москве, их низкие зарплаты портят 
в большей степени столичную стати-
стику. 
В результате падение доходов в столице 
наблюдается, несмотря на опережаю-
щий инфляцию рост заработной платы 
и социальных выплат: за 10 месяцев 
средняя номинальная зарплата в сто-
лице выросла на 11,4% (реальная – на 
5,6%), пенсии – на 11%.

Ретейлеров всё больше интересуют 
регионы

Конечно, бедность москвичей – 
вещь относительная. К примеру, 
столичный педагог получает 50–60 
тыс. рублей, а таганрогский – только  
11 тысяч. Если брать среднюю  
зарплату по стране, то она отстаёт 
от столичной примерно на 20 тыс. 
рублей. При таком разрыве радость 
учителей из Таганрога от прибавки 
600 рублей, которая не «светит» сто-
личным коллегам, нельзя назвать 
бурной.
Скорее можно ожидать новой волны 
миграции в Москву из российских 
регионов. Уже сегодня провинци-
алы работают вахтовым методом в 
охранных фирмах, автобусных пар-
ках и на заводах. В случае если трудо-
вую миграцию реально ограничат, не 
исключено, что именно они займут 
места нынешних гастарбайтеров.
Однако при сохранении нынешней 
тенденции уже в обозримом будущем 
можно ожидать кардинальных измене-
ний в Москве и регионах.
Для Москвы, в частности, будет 
актуален поворот к нуждам средне-
обеспеченных граждан. Это означает 
трудные времена для сегмента Lux-
ury, элитной недвижимости и доро-
гих машин. Зато выиграют владельцы 
недорогих квартир в спальных райо-
нах и ближнем пригороде, сдавая их в 
аренду провинциалам. 
Выиграют и те сетевые ретейлеры, 
которые вовремя застолбят места в 
регионах: именно там можно ожидать 
взрывного роста тех сегментов мас-
сового спроса, которые бурно росли 
в предыдущее 10-летие в Москве.  
А это, по мнению эксперта Сер-
гея Жаворонкова, прежде всего 
туризм. Причём если более половины  
москвичей предпочитают путеше-
ствовать по Европе самостоятельно, 
то неизбалованным провинциалам 
милее организованные туры куда-
нибудь в тёплое, экзотическое и 
недорогое место.
Ещё один сектор, потенциально при-
влекательный из-за опережающего 
роста доходов в регионах, – онлайн-
торговля. Хотя электронная коммер-
ция сегодня и в Москве бьёт рекорды, 
именно региональные покупатели, 
не имеющие столь же широкого 
доступа к торговым центрам, явля-
ются сегодня двигателем торговли. 
С их помощью вполне можно вопло-
тить прогноз Жаворонкова о том, 
что в ближайшие пять лет такой вид 
торговли вырастет как минимум в 2,5 
раза.

москвичи поедут в провинцию?

Кстати, банковская и девелоперская 
активность тоже сместится скорее 
всего в регионы. Для застройщиков 
провинция интересна отсутствием тех 
ограничений, которые накладывают 
особенности Москвы или Санкт-
Петербурга. А для банкиров дать 
ипотечный кредит потенциальным 
покупателям жилья, построенного в 
регионах,  – прекрасная возможность 
заработать на довольно высоких став-
ках и обезопасить себя от невыплат. 
Ведь, как правило, провинциальный 
должник в отличие от московского 
коллеги по несчастью не скандален, 
слабо подкован юридически и гораздо 
более ответственно относится к своим 
обязательствам.
Ну а рост регионального автомо-
бильного парка уже давно очевиден: 
первое место в рейтинге Ассоциа-
ции европейского бизнеса продукция 
АвтоВАЗа занимает исключительно 
благодаря провинциальным покупа-
телям. Можно прогнозировать, что 
автомобилизация регионов и далее 
будет идти опережающими Москву 
темпами. Не только из-за более 
быстрого роста благосостояния, но 
и потому, что в провинции личный 
автотранспорт зачастую единствен-
ная возможность мобильности, в то 
время как в Москве автомобилисты 
продолжат пересаживаться на метро 
и в такси.
А в более отдалённой перспек-
тиве можно ожидать обратной 
волны миграции: москвичи, осо-
бенно выходцы из регионов, будут  
возвращаться в провинцию после 
периода напряжённого труда в 
столице. Примерно так, как это 
происходит сегодня в развитых  
странах. Что неудивительно: по 
мнению Владимира Жарихина,  
замдиректора Института стран СНГ, 
наша жизнь всё больше становится 
похожей на жизнь граждан благо-
получных западных стран. Сейчас 
от переезда в провинцию москви-
чей удерживает огромный разрыв не 
только в благосостоянии, но и в уровне 
сервиса, качества жизни и проч. По 
мере выравнивания этих показателей 
на первый план будут выступать поло-
жительные черты провинциальной 
жизни: спокойствие, более тесные и 
благожелательные отношения людей, 
отсутствие изматывающих поездок по 
городу и прочее.
И, наконец, уже никто не будет назы-
вать москвичей «зажравшимися». 
Разве что – сумасшедшими, как 
ньюйоркцев.

богАт беДНЯк  
Регионы перегнали столицу по росту доходов населения

Если в регионах 
доходы граждан 

продолжают расти, 
то в Москве они 

снижаются. Так, 
согласно Росстату, 

реальные доходы 
москвичей с начала 
текущего года и по 

сентябрь сократились 
почти на 7%  

в годовом выражении
ИТАР-ТАСС
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М
не всё чаще кажется, что 
Интернет перестал быть 
местом свободной дис-
куссии не потому, что 
это запретили. Просто 
кто-то очень грамотно 
перевёл свободную дис-
куссию на социально 
значимые темы в дру-

гой формат. Это случилось как-то 
незаметно за последние полгода. Моя 
позиция в этом вопросе не будет одно-
значной. Я хочу разобраться с точки 
зрения интернет-пользователя и чело-
века, работающего в интернет-СМИ. 
Без этого весь трагизм ситуации понять 
невозможно. 

Пользователей настроили на позитив

Рустем Адагомов, известный блогер, 
осенью написал в своём твиттере, что 
в администрации президента всерьёз 
обсуждается закрытие в России «Фэйс-
бука», «Твиттера» и Livejournal («Живой 
Журнал»). Якобы в Совете Федерации 
эта тема обсуждалась, и даже «главный 
по ЖЖ» Илья Дронов на этом обсуж-
дении присутствовал. Если коротко, то 
суть претензий сводилась к тому, что 
практически все российские социаль-
ные сети законопослушные, так как 
любому лейтенанту, который туда при-
ходит с распоряжением, они подчиня-
ются, а ЖЖ работает по законам штата 
Калифорния... Именно так ответили, 
напомню, православным активистам 
и представителям РПЦ в ответ на их 
вопросы по поводу антирелигиозных 
выпадов блогера Артемия Лебедева.
Блогосфера забурлила, информация 
о закрытии популярных социальных 
сетей начала распространяться со ско-
ростью звука. Я обратилась к руково-
дителю российского Livejournal Илье 
Дронову с вопросом: «Что произо-
шло?». Вот что он ответил: «Я действи-
тельно присутствовал на заседании 
Совфеда. Авторство идеи закрытия ЖЖ 
принадлежит Герману Сергеевичу Кли-
менко – директору и владельцу компа-
нии LiveInternet. Он достаточно эмоци-
онально рассказывал, что все интернет-
сервисы, которые действуют в России 
не под российской юрисдикцией, необ-
ходимо закрыть, и Google в первую оче-
редь. В качестве примера был приведён 
ЖЖ, который, как оказалось, уводит 
у Германа Сергеевича пользователей. 
Так что причины «наезда» надо искать 
в бизнесе и в конкуренции».
В конце октября собрался «НеФорум» 
блогеров. Само то, что он прошёл при 
покровительстве и под покровом госу-
дарственной структуры «РИА Ново-
сти», говорит о многом. Да и обращение 
к участникам Дмитрия Медведева – это 
знак. 
Да, ещё под покровом «РИА Новости» 
был создан Клуб блогеров. Это доступ 
к новостной и фотоленте «РИА Ново-
сти» с правом делать их перепечатки в 
своём блоге. То есть региональных бло-
геров решили использовать не просто 
как бесплатных корреспондентов, но 
ещё и как поставщиков «правильных» 
новостей. 
...Как-то подспудно закралось подозре-
ние: уж не была ли судьба российских 
социальных сетей решена путём вза-
имных полюбовных договорённостей 
где-то на самом «верху»? Понятно, что 

прибыльный бизнес, особенно такой, 
как раскрученная социальная сеть, про-
сто так не сдают. Мне сложно судить, 
как было на самом деле, я могу только 
предполагать, ничего не утверждая. Но 
мои предположения мрачны. Потому 
что 9 ноября на форуме молодых жур-
налистов «Диалог культур» в Санкт-
Петербурге интернет-деятель Антон 
Носик сказал: «Есть люди, которых 
мы в ЖЖ не ждём». Антон Борисович, 
к сожалению, от комментариев отка-
зался, ссылаясь на закон США от 1999 
года, который регламентирует правила 
поведения в социальных сетях. Илья 
Дронов прокомментировал это так: «В 
ЖЖ есть определённые правила, кото-
рые касаются всех дневников. Напри-
мер, в ЖЖ запрещена детская пор-
нография. И, таким образом, можно 
сказать, что мы не ждём детских пор-
нографов на своей площадке. Является 
ли это цензурой? Я бы так не сказал. 
Руководство российского ЖЖ не имеет 
права на заморозку пользователей, это 
может сделать только Конфликтная 
комиссия, которая базируется в Кали-
форнии. Эта комиссия действительно 
периодически замораживает россий-
ские журналы, и в большинстве это 
происходит либо за SEO, то есть веде-
ние дневника с целью продажи ссылок 
для поисковой оптимизации, что прямо 
запрещено правилами, либо в рамках 
удаления обнаруженной группы ботов. 
Если говорить о первых, то счёт идёт на 
десятки, если про вторых – на тысячи. 
Что касается претензий Роскомнад-
зора, то они в основном были в рам-
ках исполнения федерального закона 
139-ФЗ. Речь шла о контенте, который 
нарушал правила использования сер-
виса. В основном это касалось вопро-
сов, связанных с суицидом и пропаган-
дой наркотиков». 
Вместе с тем было объявлено о новой 
формуле расчёта «социального капи-
тала» в Livejournal. Я не буду пере-
гружать сложными расчётами, скажу 
кратко: так называемые жетоны, зара-
ботанные в ЖЖ, можно переводить в 
реальные деньги. Есть множество спо-
собов их заработать. Но главный спо-
соб заработка теперь – репост. То есть 
дублирование в своём журнале поста 
блогера (как правило, из числа состо-
ятельных «капиталистов», входящих в 
топ) за определённое количество жето-
нов, каждый из которых эквивален-
тен американским деньгам. Размеща-

ющему у себя копипаст платят. Таким 
образом создаётся система распростра-
нения нужной информации. 
А теперь давайте посмотрим на так 
называемый топ ЖЖ, где фигурируют 
так называемые лидеры общественного 
мнения. Изо дня в день, по мнению 
SUP Media, наибольшее число голосов 
набирают блогеры-фотографы, кото-
рые публикуют посты о путешествиях, 
те, кто пишет о кулинарии, о светской 
жизни, о сексе и бытовых проблемах. 
То есть те, кто обходит социальные или 
просто общественно значимые темы. 
Именно эта информация будет теперь 
расходиться в ЖЖ легче всего. Это слу-
чайное совпадение? Может быть. Но уж 
больно много случайностей... 

спецслужбы исправно запрашивают 
информацию о пользователях

Количество законодательных актов 
в области свободы слова в России 
в последнее время зашкалило. При 
этом их последствия трудно предска-
зать. Драконовские законопроекты 
об отмене анонимности в Интернете, 
уголовная ответственность за «некон-
структивную критику власти», список 
сайтов, содержащих экстремистскую 
информацию... Заходишь в «Википе-
дию», куда ни ткнёшь – заголовок: «Эта 
статья скоро будет удалена».
Я спросила у своего партнёра по интер-
нет-проектам, генерального дирек-
тора СТВ Евгения Харыбина, предо-
ставляет ли он персональные данные 
пользователей своих социальных сетей 
по требованию спецслужбам. И услы-
шала предельно прямой и откровен-
ный ответ: «Конечно, предоставляем. 
По закону о связи, принятому в Рос-
сии, провайдер должен сертифициро-
вать узел связи в ФСБ. Теоретически 
спецслужба должна подключить своё 
оборудование. Но чаще всего они его 
не подключают, поскольку то ли обо-
рудование старое, то ли лень. Закан-
чивается всё тем, что они звонят нам 
пару раз в месяц и просят данные по 
некоторым IP-адресам. Чтобы отсле-
дить, например, что делал пользователь 
такой-то в течение данного промежутка 
времени, по каким сайтам ходил, с кем 
переписывался. Если он педофил, то 
это будет тенденция, по нему можно 
будет даже отследить порносайты.  
А если так, по мелочи по порносайтам 
шарил, – ничего страшного, обычный 

растрындяй и бездельник. Просили ли 
нас сливать IP-адреса? Да, просили, и 
по закону о связи мы не имели права в 
этом отказать».

Надзор опаснее Ddos-атак

Самый большой вред во всех законо-
дательных актах последнего времени, 
касающихся СМИ, на мой взгляд, в 
том, что они абсолютно не конкретны 
и многие решения по ним могут быть 
приняты во внесудебном порядке. 
Со мной согласна директор, веду-
щий юрист Центра защиты прав СМИ 
Галина Арапова. Взять хотя бы пре-
словутый закон о клевете. В одном из 
его пунктов, например, говорится, что 
неправомерным является распростра-
нение информации о том, что человек 
болен «общественно опасным забо-
леванием». Что тут имеется в виду? 
Грипп? СПИД? Туберкулёз? Шизоф-
рения? Где и при каких обстоятельствах 
этого нельзя писать и говорить? Закон 
по этому поводу молчит. Правда, про-
сочилась информация, что депутаты 
Госдумы пролоббировали этот закон 
потому, что им надоело, что их назы-
вают сумасшедшими. 
Галина Арапова считает: «То, что отне-
сение сайта к чёрным спискам – вне-
судебная процедура, конечно, серьёз-
ный минус. Можно легко купить ботов, 
которые затроллят любой сайт инфор-
мацией о педофилии, наркотиках, 
экстремизме. В этом плане недавние 
законопроекты, касающиеся СМИ и 
Интернета, более опасны, чем DDoS-
атаки. После хакерского взлома сайт 
можно восстановить в течение несколь-
ких часов, а судиться приходится ино-
гда годами».
Юристы, занимающиеся правовыми 
вопросами, обращают внимание и на 
то, что круг экспертов для принятия 
решений по «экстремистским сайтам» 
делегирован государством. О них гово-
рится так: «независимые, но аккре-
дитованные государством». Печаль-
ную славу в этой связи уже снискали 
самые активные «аккредитованные 
эксперты» – Крюкова и Батов (это 
они признали экстремистским плакат 
«Убей в себе раба!»). Кстати, по какому 
принципу их «аккредитовало государ-
ство», непонятно: Крюкова по обра-
зованию учитель математики, Батов – 
психолог…
Роман Серебряный, создатель и руко-
водитель портала молодых журналистов 
YOjO: «Я согласен с тем, что Интернет 
и социальные сети в первую очередь 
на глазах превращаются в средство 
контроля, манипуляции и дезинфор-
мации. Они умело уводят от действи-
тельно важных для будущего страны 
тем, от социально острых вопросов, 
переводя дискуссию и сферу интересов 
в русло бытовых, мало значимых про-
блем, которые просто отвлекают. Но, 
с другой стороны, социальные сети – 
это бизнес. Чтобы его сохранить, вла-
дельцы пойдут на любые условия».
Знаете, о чём я ещё подумала? 
Если вас кто-то оскорбит, ударит или, 
не приведи бог, обворует на улице, зло-
умышленника найдут в одном случае из 
десяти. А скорее всего и искать-то даже 
не будут. А вот если вы резко выскаже-
тесь на интернет-площадке, вас вычис-
лят мгновенно. И засудят без особого 
труда. Потому что мы оставляем массу 
следов, регистрируясь в любой сети.  
Судя по всему, правоохранительные 
органы скоро начнут делать «процент 
раскрываемости» за счёт интернет-дел. 
В Китае обзавидуются.

Ирина МИШИНА, 
телеведущая
специально для
«Нашей версии»

Интернет перестал быть зоной 
абсолютной свободы? Кто и как 

отрегулировал российский сегмент 
Сети? Журналист Ирина Мишина 

попыталась разобраться, что 
происходит в Рунете и стоит ли 
всерьёз опасаться радикальных 
мер и закрытия целых сервисов.

кто и как контролирует 
интернет в России? 

ВеЩАтеЛЬНАЯ сетЬ

Коммерсантъ
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на прошлой неделе в воронеже с 
большой помпой отмечали рождение 
миллионного жителя города. им стал 
сын светланы лопырёвой, которого 
назвали егор. молодой маме даже 

вручили сертификат на приобретение 
трёхкомнатной квартиры или 
загородного дома по выбору. 

о государственной поддержке 
многодетных семей много говорят. 
например, недавно в очередной раз 
власти заявили, что с 1 января 2013 
года размер материнского капитала 

составит 400 961 рубль против 
нынешних 387 640 рублей. но на 

деле оказывается, что поддержка 
многодетных родителей часто 
выражается лишь в красивых 

единичных жестах или же 
вовсе ограничивается громкими 
заявлениями с высоких трибун. 

татьяна Нижегородская

С
емье лопырёвых из воронежа 
явно крупно повезло. Не ока-
жись маленький Егорка милли-
онным жителем города, им бы 
так и пришлось тесниться вше-
стером в небольшой трёхком-
натной квартире. Собствен-
ных средств на приобрете-
ние жилья у лопыревых, как 

и у большинства граждан России, есте-
ственно, не было. Что до материнского 
капитала, который несколько лет назад 
даже разрешили использовать для пога-
шения ипотечных кредитов, то практика 
показала: средства эти могут быть хоро-
шим подспорьем для весьма обеспе-
ченных семей. Если же люди едва-едва 
сводят концы с концами от зарплаты 
до зарплаты, то 400 тыс. материнского 
капитала всё равно едва ли помогут им 
улучшить свои жилищные условия. 
Случается и так, что проблемы с жильём 
у многодетных семей возникают даже 
тогда, когда люди сами приобрели себе 
жилплощадь. Так получилось с семьёй 
Биричёвских из великого Устюга. Неко-
торое время назад Биричёвские купили 
земельный участок, на котором постро-
или дом. Однако впоследствии в рай-
онном суде посчитали, что это жильё 
представляет опасность (!) для забро-
шенного малярного цеха, рядом с кото-
рым оно расположено. в настоящее 
время в дело вмешался губернатор 
вологодской области, пообещавший 
лично подать апелляцию на судебное 
решение. Не исключено, что после вме-
шательства высокого чиновника дело 
разрешится в пользу семьи Биричёв-
ских. Однако, как и в случае с рожде-
нием миллионного жителя в воронеже, 
это будет лишь частный счастливый 
случай. 
А вот нескольким многодетным семьям 
из Краснодарского края и Татарстана 
повезло куда меньше. На прошлой 
неделе они даже были вынуждены объ-
явить голодовку, требуя от властей пре-
доставления положенного им по закону 
жилья. Несмотря на то что к моменту под-
писания номера голодовка продолжалась 

уже шесть дней, региональные власти так 
пока и не отреагировали на ситуацию. 
На самом деле, как отмечают эксперты, 
решившиеся на голодовку несколько 
многодетных семей – это только капля в 
море. Так, по подсчётам Общественной 
палаты, только официально на очереди на 
улучшение жилищных условий в стране 
стоят более 3 млн семей. «Но реальное 
число остронуждающихся в жилье суще-
ственно выше, поскольку критерии поста-
новки в очередь ограниченные», – уверен 
руководитель общественной организа-
ции «Право ребёнка» Борис Альтшулер. 
При этом самостоятельно решить свои 
жилищные проблемы сегодня могут 
позволить себе очень немногие. Доста-
точно сказать, что только 15% россий-
ских семей могут позволить себе осилить 
ипотеку. Среди многодетных семей такой 
процент и того ниже. По подсчётам пра-
возащитников, 58% многодетных семей 
в России считаются бедными. «Рождение 
третьего ребёнка в четыре раза ухудшает 
материальное положение семьи», – кон-
статирует член Совета при президенте по 
содействию развитию институтов граж-
данского общества и правам человека 
Елена Николаева. 
Разрешить проблему, считают экс-
перты, можно было, если бы государ-
ство взяло на себя ряд социальных обя-
зательств по обеспечению многодетных 
семей жильём. Некоторые подвижки в 
этом направлении уже были сделаны. в 
частности, в конце 2011 года столичные 
власти приняли распоряжение, согласно 
которому нуждающиеся многодетные 
семьи получили право на 100-процент-
ную субсидию на приобретение жилья. 
Но в итоге претендентов на субсидию 
оказалось настолько много, что зало-
женных в бюджете 2012 года средств на 
всех не хватило. «в 2011 и 2012 годах в 
связи с возросшим спросом на данную 
программу большая часть отведённых 
на субсидию бюджетных средств была 
распределена между очередниками в 
первом полугодии, а из граждан, подав-
ших заявления для участия в программе 
позже, формировалась очередь с учё-
том даты подачи заявления и года поста-
новки на жилищный учёт», – говорится в 
недавнем сообщении столичного Депар-
тамента жилищной политики и жилищ-
ного фонда. всего, по данным столичного 
департамента, на сегодняшний день 787 
многодетных семей, состоящих на учёте, 
подали заявление на получение субси-
дии. Конкретных сроков, когда они смо-
гут получить средства, городские власти 
пока не называют. 

обЩество
шёпот

соБытиЕ

Говорят, что
вместо повышения пенсий решено  

снять возрастные ограничения  
при устройстве на работу

родлить социальное 
долголетие россиян – 
такую задачу поста-
вил премьер-министр 

Дмитрий Медведев. Согласно 
прогнозу правительства, 
через 10 лет почти треть жите-
лей страны будут пожилыми 
людьми. По мнению премьера, 
в условиях грядущего дефи-
цита трудовых ресурсов было 
бы неплохо дать возможность 
работать пенсионерам, гото-
вым к труду. Как отметил глава 
кабинета министров, эти опыт-
ные кадры ещё могут «принес ти 
пользу и своей стране, и самим 
себе». А Минтруд уже подго-

товил соответствующий зако-
нопроект. Его авторы предла-
гают дать региональным вла-
стям право выделять средства 
на профессиональную пере-
подготовку пожилых людей. 
Сейчас на местах занимаются 
переквалификацией безра-
ботных, но пенсионеры к ним 
формально не относятся и не 
подпадают под эти программы. 
Кроме того, предлагается 
запретить устанавливать воз-
растные ограничения при при-
ёме на работу – за объявления 
о поиске сотрудника моложе 
определённого возраста будут 
штрафовать.

п
ДетскАЯ 
НеожиДАННостЬ
господдержка многодетных семей 

оказалась фикцией

Программа о науке 
и высоких технологиях 

«Мозговой штурм» 
на канале «ТВ Центр» 

завершает год рассказом 
о звёздах и планетах. 

24 декабря в час ночи в 
студию придут лучшие 
российские астрономы 
и астрофизики. Ведёт 

программу Анна Урманцева.

«Мы довольно ударно 
провели этот год, – 
говорит Анна Урман-
цева, – получив две 

всероссийские премии и позна-
комив телевизионную ауди-
торию с нашим самым глав-
ным богатством – российским 
интеллектуальным кладом – 
учёными. Однако именно сей-
час мы понимаем, какую малую 
часть этого клада мы успели 
вывести на экран, как много 
тем осталось вне эфира. Это как 
в науке: чем больше вопросов 
мы поднимаем – тем больше их 
остаётся».
Что нужно сделать, чтобы асте-
роид, летящий прямо в Землю, 
прошёл мимо, даже не задев 
земную орбиту? Об этом все-
рьёз рассуждают известней-
шие мировые светила в сфере 
астрономии и астрофизики. 
Оказывается, одним из путей 
увода астероида является 
его покраска в другой цвет. Это 
не шутка и не преднамерен-
ное искажение информации. 
Известно, что тела, двигающи-
еся по орбитам в космическом 
пространстве, меняют свою тра-
екторию в зависимости от цвета 
и его отражения от ближайшей 
звезды. Чтобы изменить орбиту 
астероида, нужно покрасить его 
в цвет, противоположный его 
природной окраске. Для этого 
всерьёз планируются космиче-
ские миссии, способные рас-

стрелять астероид краской мето-
дом пейнтбола. Но для начала 
нужно подлететь к астероиду 
и прикрепить к нему маячок, 
который сигнализировал бы о 
приближении небесного тела. 
Астероидная опасность – это 
вполне реальная угроза для зем-
лян, довольно плотно заселив-
ших свою планету. Мало кто 
знает, что, если бы Тунгусский 
метеорит прилетел к Земле на 
четыре часа позже, он назывался 
бы уже Санкт-Петербургским 
метеоритом, а такого города 
бы не существовало. 
Что расположено между галак-
тиками? Почему термин «теория 
большого взрыва» в корне неве-
рен? Был ли большой взрыв? Что 
такое чёрные дыры и что харак-
теризует нашу «родную» дыру в 
центре нашей галактики? Может 
ли самый современный россий-
ский телескоп «Радиоастрон» 
увидеть тень от чёрной дыры? 
Сколько процентов от общего 
числа вселенской материи нам 
известно? Почему мы не полу-
чаем сигналов от представителей 
внеземных цивилизаций? На все 
эти вопросы отвечают эксперты, 
пришедшие в студию программы 
«Мозговой штурм». Это Анато-
лий Засов – руководитель отдела 
внегалактической астрономии 
Государственного астрономиче-
ского института имени Штерн-
берга, доктор физико-математи-
ческих наук; Сергей Гребенев – 
ведущий научный сотрудник 
отдела астрофизики высоких 
энергий Института космиче-
ских исследований РАН, доктор 
физико-математических наук; 
Михаил Попов – заведующий 
отделом космической радио-
астрономии Астрокосмического 
центра Физического инсти-
тута имени Лебедева РАН; Олег 
Малков – заведующий отделом 
физики звёздных систем Инсти-
тута астрономии РАН.

опасные астероиды будут красить

ИТАР-ТАСС
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Далеко не все вернутся 
из поездок с приятными 

впечатлениями. Никто не 
застрахован от травм и 

болезней – и, что не так 
очевидно, далеко не все 

смогут получить адекватную 
медицинскую помощь. 

Подавляющее большинство 
российских туристов, 
естественно, имеют 

медицинскую страховку  – 
без этого просто 

невозможно получить визу. 
Но страховой полис часто 
оказывается бесполезной 
бумажкой, когда людям 
требуется неотложное 

лечение. И получается, что 
страховым компаниям мы 

платим зря.  

ирина Власова

П
роблемы, которые воз-
никают с получением 
медицинской помощи за 
границей, грозят россий-
ским туристам не только 
испорченным отдыхом. 
Часто они по-настоящему 
рискуют здоровьем, а 
иногда и жизнью. Заклю-

чая со страховой компанией дого-
вор, мы пребываем в уверенности, 
что в случае болезни о нас будет кому 
позаботиться. Заявленная в поли-
сах сумма покрытия (для стран ЕС 
она обычно составляет 30 тыс. евро), 
казалось бы, не оставляет сомнения 
в том, что средств, по крайней мере 
на оказание первой помощи, выде-
лено предостаточно. И заболевшим 
или получившим травмы туристам 
будут помогать лучшие врачи, будут 
использоваться современное обору-
дование и новейшие препараты. Но 
в реальности страховой полис под-
час превращается в бесполезную 
бумажку.

Наша медстраховка – просто фикция

Эксперты-юристы, знающие реаль-
ную ситуацию на страховом рынке и 
практику судебных разбирательств, в 
российские медицинские страховки 
не верят вообще.
«Наша медстраховка во время  
турпоездок – просто фикция, фак-
тически это просто возможность 
выехать за рубеж, поскольку стра-
ховку требуют, это формальность, а 
не гарантия оказания современной 
медпомощи. Рассчитывать на неё – 
большая наивность, – сказал «Нашей 
Версии» член правления Лиги паци-
ентов, доктор медицинских наук, 
юрист, председатель Национального 
агентства по безопасности пациен-
тов и независимой медицинской экс-
пертизе, ответственный секретарь 
Общественного совета по защите 
прав пациентов при Росздравнад-
зоре Алексей Старченко. –  Пра-
вила страхования на договоре надо 
изучать с лупой. Даже несмотря на 
большую сумму покрытия, правила 
могут запрещать большее количе-

ство современных медицинских вме-
шательств. Разве что репатриация – 
возвращение трупа – единственное, 
что будет исполнено, ну просто, не 
бросят  же тело…»
И действительно, вчитайтесь в 
условия страхования, на которые 
вы соглашаетесь. Там прописано 
огромное количество ограничений. 
В медстраховки обычно не входят 
осложнения хронических болезней, 
осложнения во время беременности 
и родов, страховые случаи, возник-
шие вследствие алкогольного опья-
нения, возникшие во время заня-
тия экстремальными видами спорта, 
восстановительный период после 
болезни и т. д.
Условие «хронические болезни не 
являются страховым случаем» – 
обычная практика. Но под хрони-
ческими болезнями страховые ком-
пании понимают практически все 
болезни сердца, почек, камни, язву 
желудка и т.д., даже если до поездки 
турист и не подозревал о болезни и 
проходил ежегодную диспансериза-
цию. А это все самые расходные по 
финансам болезни. Таким образом, 
страховые компании фактически 
«кидают» туристов, которые не подо-
зревают об этом и надеются на мед-
помощь. 
Те, кто понимает, что такое инсульт 
или инфаркт и как их лечат, легко 
догадаются, что и на серьёзную 
помощь в случае таких недугов рас-
считывать не приходится. Помощь 
по российским страховкам будет 
ограничиваться примитивными 
таблетками или первой помощью по 
«скорой». 

туристы должны рассчитывать 
только на себя

Вот и получается, что в серьёзных 
случаях можно рассчитывать только 
на свой карман. Специалисты сове-
туют особенно тщательно беречься в 
странах массового туризма для рос-
сиян – в Турции, Египте, иметь на 
всякий случай на счёте не меньше 10 
тыс. евро, чтобы при необходимости 
быстро их перевести в клинику, где 
будут оказывать медпомощь. 
Впрочем, часто и деньги не могут 
помочь. Алексей Старченко рас-
сказывает о том, что произошло в 
Египте, где он сам отдыхал: « Муж-
чина, 42 года, инфаркт, серьёзная 
проблема. Я пытался оказать помощь. 
Баллон с кислородом дали без редук-
тора, его даже в рот было не вставить. 
«Скорую» к отелю не подпускают. На 
каталку больного фельдшер кладёт и 
везёт бог знает куда до машины. До 
клиники 100 километров. Смерть». 
По мнению Алексея Старченко, 
туристы должны понять, что в случае 
неожиданных проблем со здоровьем 
на адекватную помощь рассчиты-
вать очень сложно: «Нужно беречься, 
а туристы приезжают «оторваться», 
попрыгать плюс алкоголь, жара.
Коронарные инфаркты, спазмы  – 
обычное дело. А хроникам можно 
посоветовать в жаркие страны не 
ездить, только в среднюю полосу и в 
прохладные месяцы, в мае или осе-
нью». 
«Туристу важнее всего понимать, 
какова у него страховая сумма, в 
страны ЕС это обычно бывает 30 
тыс. евро. Но чем сумма больше, 

тем страховка надёжнее, – объяс-
няет «Нашей Версии» Елена Асура-
това, независимый эксперт по мед-
страхованию.  –  В странах массового 
туризма –  Турции, Египте – суммы 
обычно – 15–20 тыс. евро, их потом 
на медпомощь может не хватить.  
Особый разговор – экстрим, может 
потребоваться транспортировка, 
репатриация с места отдыха, если, 
к примеру, после травмы или в слу-
чае смерти необходимо вывозить 
туриста. Если страховка покупалась 
в компании, ещё куда ни шло, а вот 
в пакете с другими услугами у туро-
ператора можно нарваться на суще-
ственные риски».
К сожалению, туристы не всегда про-
веряют объём медпомощи по своей 
страховке, если она куплена в пакете 
услуг.  А необходимо точно знать, 
какая помощь не включена в покры-
тие, какие есть исключения. К при-
меру, у многих компаний исключена 
помощь по беременности и родам. 

качество медпомощи 
должно регулироваться 
межправительственным договором

Даже большое страховое покрытие, 
скажем в 50 тыс. евро, не является 
гарантией получения медицинской 
помощи на современном уровне. 
«Часто шунтирование, стентиро-
вание по правилам отечественных 
страховых компаний запрещено, а 
оно стоит всего 20 тыс. евро и два 
дня лечения в ЕС! – поясняет Алек-
сей Старченко. – Ещё вариант: 
турист упал, перелом бедренной 
кости. Большое страховое покры-
тие, но ставить имплант по прави-
лам страховой компании запрещено. 
180 дней туриста держат на вытяжке! 
Ещё и врачи в дикой ситуации ока-
зываются, поскольку они не могут 
выполнить стандарты, по которым 
им положено работать… Это тоже 
чревато печальными последстви-
ями…» 
Надо сказать, что в странах ЕС строже 
относятся к страхованию. К примеру, 
у туриста могут потребовать меди-
цинское заключение от лечащего 
врача, возможен ли перелёт тури-
ста «из зимы в лето», ведь инсульты 
и инфаркты на пустом месте тоже не 
возникают. 
Туристам из большинства стран 
реально оказывают медпомощь, 
поскольку для этого создана необ-
ходимая законодательная основа. 
И они уверены, что практически в 
любой точке мира лечение будет про-
изводиться  по самым современным 
стандартам. «Нельзя давать лицен-
зии страховым компаниям, если нет 
межправительственных договоров 
по оказанию медпомощи. А в Рос-
сии их нет, и правительство не торо-
пится их заключать, – говорит Алек-
сей Старченко. – Им это не особенно 
и нужно, они лечатся, если заболе-
вают, не так, как население. Их лече-
ние за границей оплатит консуль-
ство, посольство, найдётся и само-
лёт, чтобы доставить в Россию, если 
нужно. Поэтому на всех остальных 
им по большому счёту просто пле-
вать». 
Межправительственный договор 
должен содержать условие, что мед-
помощь оказывается по правилам и 
стандартам принимающей стороны, 
а не по тем правилам, которые сочи-
нила сама  страховая компания. В ЕС 
у всех стран есть такие соглашения, у 
России их нет.

Чтоб Не В ПосЛеДНиЙ
Что нужно знать о страховании здоровья в зарубежных поездках

Правила страхования надо изучать  
с лупой. Даже несмотря на большую сумму 

покрытия, правила могут запрещать 
большее количество современных 

медицинских вмешательств

Более или менее можно быть уверенным только в репатриации тела. 
Квалифицированное лечение и перевозку скорее всего придётся 
оплатить из собственного кармана или рассчитывать на помощь МЧС
                      фото: ИТАР-ТАСС
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Георгий филин

С
пецоперацию провели 
настолько незаметно, что 
узнали о ней лишь через 
неделю после её завершения, 
поведал о неудачной охоте 
на боевиков командующий 
войсками Уральского регио-
нального командования вну-
тренних войск МВД генерал-

лейтенант Александр Порядин. Со слов 
Порядина, оперативники ФСБ полу-
чили информацию, что бандформиро-
вания из Башкирии организовали на 
границе с Челябинской областью тре-
нировочный лагерь. О том, что жела-
ющих потренироваться в умении стре-
лять и взрывать было не так уж мало, 
можно догадаться хотя бы потому, что 
чекисты на этот раз решили не действо-
вать в одиночку и привлекли к опера-
ции коллег из внутренних войск. Но 
пока силовики согласовывали детали 
спецоперации, они упустили время: 
башкирские партизаны успели поки-
нуть территорию лагеря. Сейчас их 
ищут на территории соседних Перм-
ского края и Челябинской области.

спецназ внутренних войск впервые 
действовал на территории России

Сенсационность проведения спецопе-
рации, о которой поведал генерал Поря-
дин, состоит в том, что до сегодняшнего 
дня бойцы спецназа внутренних войск 
вообще никогда не привлекались для 
участия в оперативных мероприятиях на 
территории России  – за исключением 
республик Северного Кавказа. А тот 
факт, что у силовиков первый совмест-
ный блин вышел комом, наверное, ещё 
не повод для обвинений. Да, у двух 
ведомств пока не было опыта проведе-
ния согласованных рейдов на террито-
рии мирной республики, но опыт – дело 
наживное. В общем-то до сих пор у ФСБ 
получалось довольно оперативно реаги-
ровать на такие угрозы в одиночку: тро-
ицу башкирских террористов, готовив-
ших взрыв на газопроводе Челябинск – 
Петровск – Ильпата Шафиева, Нафиса 
Шаймухаметова и Ирека Гуйнуллина,  – 
удалось уничтожить, что называется, 

по горячим следам. За последние два 
года было ещё не меньше пяти похожих 
спецопераций ФСБ в лесных массивах 
Башкирии. Но одно дело гоняться за 
несколькими вооружёнными отмороз-
ками, и совсем другое – преследовать 
сотню хорошо экипированных и обу-
ченных террористов. 
Ещё одна сенсация – комментарий 
Порядина, который он по итогам 
спецоперации дал интернет-агент-
ству «Новый регион». Дословно гене-
рал сказал следующее: «Сегодня на 
карте России появились новые горячие 
точки  – Татарстан и Башкортостан». 
Впервые подобное заявление озвучи-
вает не политик и не чиновник, а чело-
век в генеральских погонах.
Что же до чиновников, то на прошед-
шем месяц назад в Уфе республикан-
ском форуме с участием представителей 
различных религиозных конфессий, 
общественных объединений и органов 
государственной власти термин «горя-
чая точка» употреблялся ими неодно-
кратно. Первым его озвучил предсе-
датель совета по государственно-меж-
конфессиональным отношениям при 
президенте Башкирии Вячеслав Пят-
ков. По его словам, «заразу» в Повол-
жье занесли с Северного Кавказа: в 
90-е годы «паломники завозили из-за 
границы много радикальной лите-
ратуры, а молодые люди, которые не 
смогли поступить в вузы и без дела бро-
дили по местным рынкам и площадям, 
становились объектами для вербовки 
в террористы». Ещё год-два подобной 

активности, и, по мнению Пяткова, в 
республике сложатся все условия для её 
превращения в горячую точку.

многие организации работают 
легально

За последние годы число экстремист-
ских организаций в Башкирии выросло 
многократно: если раньше деятель-
ность спецслужб ограничивалась обу-
зданием не в меру активных сторон-
ников движения «Кук буре» («Небес-
ные волки»), то сегодня в республике 
действуют не менее влиятельные, но 
гораздо более радикальные «Фаляк» и 
«Тарикат». Представители спецслужб 
называют их «подпольными», но отме-
чают, что функционеры этих структур 
ни от кого не прячутся и даже время от 
времени проводят встречи с местными 
депутатами. У того же «Кук буре» есть 
сайт в Интернете, с помощью которого 
организация координирует деятель-
ность своих последователей не только 
в Башкирии, но и в Татарстане, Респу-
блике Марий Эл, Чувашии и Мордо-
вии. Особенно много приверженцев у 
экстремистов в Нефтекамске, Октябрь-
ском, Баймаке и Сибае. Несанкциони-
рованные митинги и пикеты, закан-
чивающиеся массовыми драками с 
полицией, способствуют популярности 
организации среди молодых отмороз-
ков. На сегодняшний день «Кук буре» 
запросто может собрать в центре баш-
кирской столицы тысячу крепких сто-
ронников. 

Функционеры из «Фаляк» и «Тарикат» 
также организуют митинги, переходя-
щие в массовые побоища. В Баймаке 
созданный ими Зауральский мусуль-
манский молодёжный комитет не раз 
собирал по нескольку сотен сторонни-
ков, вооружённых арматурой, ножами 
и кастетами. Массовые драки с уча-
стием молодых башкир стали привыч-
ным делом.
Говорят, что «Кук буре», «Фаляк» и 
«Тарикат» распустились буйным цве-
том на деньги, которые вливал в эти 
структуры сидящий в тюрьме Фанзиль 
Ахметшин. А он, в свою очередь, полу-
чал их от весьма высокопоставленных 
башкирских политиков и бизнесменов. 
До 2008 года Ахметшин был заметен, 
но неприступен – говорят, что были у 
него покровители и на самых верхних 
этажах республиканской власти. Так 
что совместные фотографии с террори-
стами, о которых упоминалось в начале 
статьи, поначалу не повлекли за собой 
никаких последствий. Но пять лет 
назад терпение правоохранителей лоп-
нуло – после того, как появились под-
тверждения связей Ахметшина – на тот 
момент главы молодёжного отделения 
Духовного управления мусульман Баш-
кирии – с боевиками из Узбекистана. 
Ахметшина, как говорится, «взяли в раз-
работку», но долгое время предъявить 
ему правоохранители ничего не могли. 
Поймать хитроумного экстремиста за 
руку удалось на контрабанде турецкого 
опия в ноябре 2011 года. Одновременно 
в ФСБ возбудили против Ахметшина 
и второе уголовное дело  – по основ-
ному профилю деятельности, так ска-
зать, за «пропаганду исключительности 
и превосходства идей ваххабизма над 
другими течениями ислама и другими 
религиями». В уголовном деле, которое 
в настоящее время рассматривает суд, 
собраны факты приобщения Ахметши-
ным школьников к идеям ваххабизма 
под видом «уроков нравственности», 
распространение запрещённой лите-
ратуры в общежитиях БГУ. У Ахмет-
шина всегда водились деньги, и он 
ими охотно делился с нуждающимися 
школьниками и студентами. Вопрос, 
на который следствие так и не смогло 
ответить: откуда у него брались эти 
деньги?

из башкирии хотели строить  
исламское государство

Суд над Ахметшиным закончится ещё 
не скоро. В ходе разбирательства всплы-
вают всё новые детали: об организации 
им лагерей боевиков, о создании в горо-
дах Башкирии «боевых ячеек», о про-
паганде выхода республики из состава 
России. Ещё в мае прошлого года на 
пресс-конференции в Екатеринбурге 
заместитель начальника УФСБ по 
Свердловской области Игорь Перево-
щиков пообещал найти тех, кто обору-
довал «лесные лагеря» на границе с Баш-
кирией. Своё слово он сдержал: най-
дены доказательства того, что занимался 
этим непосредственно Ахметшин, он же 
добывал для боевиков деньги. 
Выявляются и те, кто проталкивал экс-
тремиста в общественную организа-
цию «Всемирный курултай башкир». 
Открываются факты, как накануне 
проведения третьего съезда «Всемир-
ного курултая башкир» Ахметшину 
удалось собрать в зале ваххабитов из 
Нефтекамска и Баймака, которые в 
90-х годах проходили обучение в лагере 
подготовки боевиков в Чечне. Говорят, 
что в уголовном деле имеется занятный 
пассаж: Ахметшин, оказывается, соби-
рал у местных политиков и обществен-
ных деятелей письменные заявления о 
необходимости построения в Башки-
рии исламского государства и введе-
ния норм шариата в судебную систему. 
Интересно было бы узнать, кто из пред-
ставителей местного политического 
бомонда такие заявления написал? 
Есть сведения о том, что отряд, усколь-
знувший от совместного рейда спец-
служб и внутренних войск, также взра-
стил Ахметшин – причём на турецкие 
деньги. Так ли это на самом деле, уста-
новит суд.

секиР 
бАшкиР
исламский сепаратизм переползает 

с северного кавказа в Поволжье

обЩество/за чертоЙ

Несанкционированные митинги  
и пикеты, заканчивающиеся массовыми 
драками с полицией, способствуют 
популярности организации среди  

молодых отморозков

Башкирия может стать ещё одной 
горячей точкой на территории 

России. Пять лет назад 
сенсацией стали просочившиеся 

в местную прессу фотографии 
из тренировочного лагеря в 

Бурзянском районе республики – на 
них местная молодёжь в камуфляже 
браталась с одиозными боевиками, 

а среди участников сборов мелькало 
лицо зампреда Всемирного курултая 

башкир Фанзиля Ахметшина. Два 
года назад группа башкирских 

боевиков совершила вылазку на 
территорию Пермского края –  

о расстреле поста ГИБДД «Ирень» 
и убийстве инспектора ДПС писала 

в том числе и «Наша Версия».  
И это был первый случай в 
новейшей истории, когда за 

башкирские бандформирования 
взялись силы спецназа ФСБ, в 

том числе и легендарная «Альфа». 
С тех пор нескольких наиболее 

кровожадных местных террористов 
уничтожили, Ахметшина взяли под 

стражу вместе с двумя наиболее 
ярыми «оппозиционерами» (так они 
предпочитают преподносить сами 

себя) – Ильгизом Юсуповым и 
Рашидом Ялаловым. Но проблему 

расползания экстремистских 
идей по республике окончательно 

так и не решили. Итогом 
стала недавняя совместная 
спецоперация внутренних 
войск МВД и ФСБ против 

башкирских националистических 
формирований. 

ИТАР-ТАСС
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Когда «злые империалисты» 
начали ковырять палкой 

в российском улье, мы, конечно, 
им ответили. Строго и сердито: 
экстренно приняли в Госдуме 
поправку о введении запрета 

на усыновление детей из России 
американцами, подключили 
общественность и сообща 

в который раз подняли проблему 
детей-сирот в нашей стране. 

Вот только через несколько дней 
истерия стихнет, а проблема-то 

останется. Причём это проблема 
не только детей, усыновлённых за 
кордоном, а тех, которые остались 

здесь ждать своих родителей 
с российским паспортом. Во всех 
хитросплетениях и разбиралась 

«Наша Версия».

Альберт Вайнштейн

Т
аких сирот, по данным 
уполномоченного при пре-
зиденте Российской Феде-
рации по правам ребёнка 
Павла Астахова, 654 тысячи. 
Хотелось бы верить, они 
никогда не узнают, что за 
помощь в усыновлении 
кого-то из них милая дама 

из местечковой опеки прикупила 
домик в Испании, а благообразный 
чиновник из областного министер-
ства сделал весьма приличное состоя-
ние, практически не подвергая риску 
свою нервную систему.
Чтобы не вызвать у читателя недоуме-
ния, поясним ситуацию по порядку. 
Процессы усыновления ребёнка в 
нашей стране прописаны в Семей-
ном кодексе РФ от 29 декабря 1995 
года. А именно п. 4 ст. 124 гласит, 
что усыновление детей-россиян ино-
странными гражданами допускается, 
если нет возможности передать детей 
в семьи граждан РФ или родственни-
ков.

Всех лучших – на экспорт

Так вот, по закону всё чётко, как каза-
лось бы – преимущество за россия-
нами, остальные в порядке очерёдно-
сти. Однако в карманах у иностранцев 
так приятно шуршат доллары и евро, 
что не каждый местечковый чинов-
ник в силах устоять от соблазна обо-
гащения. Тем более что всё делается 
практически в рамках закона. Совсем 
чуть-чуть отходя от правил.
Нередки случаи умышленного дезин-
формирования потенциальных роди-
телей органами опеки и попечитель-
ства (ООП). Детям придумываются 
несуществующие родственники, 
липовые диагнозы, которые сложно 
проверить на месте без серьёзной диа-
гностики, и другие причины – лишь 
бы был написан официальный отказ. 
А вот теперь самое интересное – при 
наличии трёх отказов от конкретного 
ребёнка усыновителями-россиянами 
в ООП делается пометка на невоз-
можность его передачи в семьи граж-
дан РФ. А это значит? Правильно – 
усыновление иностранцами. 
По данным Минобрнауки РФ, за 2011 
год количество детей, усыновлённых 
в нашей стране российскими и ино-
странными гражданами, – 7416 и 3400 
соответственно. Причём в иностран-
ные семьи малышей в возрасте от 1 до 
3 лет было передано больше (1931 про-
тив 1674 – в семьи россиян). Для срав-
нения, в Казахстане с 1998 по 2011 год 
было усыновлено более 44 тыс. детей. 
Из них 35 тыс. приняли казахстанские 
семьи, около 600 забрали иностран-
ные родственники, а остальные усы-

новлены иностранными гражданами. 
Что же, казахстанские дети дороже 
своей стране, чем наши России?
Тот же Астахов является сторонником 
того, чтобы наши дети оставались на 
родине: «Надо выстраивать политику 
таким образом, чтобы дети находили 
родителей, пусть даже в приёмной 
семье, и оставались здесь. Стыдно 
экспортировать нефть, газ и детей». 
Омбудсмен считает, что при измене-
нии госполитики в отношении детей-
сирот за три-четыре года исчезнет 
надобность в детских домах и домах-
интернатах.
Как бы не так! Это громадный бизнес 
со своими правилами, менять кото-
рые весьма проблематично. Ведь всё 
по закону, ну, точнее, почти всё. –

Нет денег – нет ребёнка

В контексте вышесказанного возвра-
щаемся к цепочке «ребёнок – ино-
странный усыновитель – доход». 
Специально для россиян, особенно 
живущих в крупных мегаполисах, 
существует иной вариант развития 
событий, и начинается он с вопроса 
«сколько?». Например, усыновить 
здорового ребёнка до полутора лет 
в Московском регионе практически 
невозможно. Придётся либо целе-
направленно копить на усыновле-
ние, что равнозначно цене новой 
иномарки в хорошей комплектации 
(а ведь с появлением ребёнка мгно-
венно возникнут огромные расходы), 
либо искать своё счастье в регионах. 

Богатеньким помогут агентства, кото-
рые найдут короткие пути. Для семьи 
со средним достатком вкратце объясню 
процедуру поиска: необходимо в зара-
нее назначенные дни посещать ООП для 
просмотра баз данных детей-сирот и, 
получив направление в детское учрежде-
ние, ехать туда для «личного контакта». 
При этом опека за один раз даёт разре-
шение на знакомство только с одним 
ребёнком. И потенциальному усынови-
телю очень крупно повезёт, если, напри-
мер, дом ребёнка окажется рядом с ООП 
и детка сразу понравится. 
Допустим, ваши поиски закончились 
быстро и успешно. Но детдома крайне 
неохотно расстаются со своими подопеч-
ными. И их можно понять – чем меньше 
детей «на балансе», тем меньше дота-
ций и спонсорской помощи. Отсюда – 
ложные диагнозы и маленькие хитро-
сти, описанные в справке. 

А документы у вас есть?

Без полного пакета документов ни 
одна опека вас даже на порог не пустит. 
А пакет этот весьма внушителен, и соби-
рать его приходится не один месяц. Но 
проблема в том, что нет чёткого регла-
мента начала срока действия меди-
цинских документов. В одних ООП 
считается, что «медицина» вступила в 
силу с момента проставления послед-
ней печати, а иные чиновники исчис-
ляют эту дату с посещения вами первого 
врача (всего их восемь плюс анализы и 
ЭКГ). При этом срок действия медза-
ключения всего три месяца. Если вы не 
нашли ребёнка за это время – начинайте 
всё заново. Известна реальная история, 
когда у кандидата в усыновители чинов-
ники ООП попросили справку о под-
линности другой справки. А бывают и 
совсем сложные случаи, где вас ждут 
вереницы судебных дел. Много лет под-
ряд, когда ребёнок уже стал полноправ-
ным членом семьи, а вам раз за разом 
приходится отстаивать его права перед 
очередной инстанцией.
«Уже прошло около года с начала подго-
товки к поиску нашего сына, но не могу 
забыть первую поездку для знакомства 
с маленьким «кандидатом». На сайте 
для усыновителей города N жена нашла 
фотографию прелестного мальчишки и 
куцую анкетку – дата рождения, рост, 
вес. В местной ООП по телефону объ-
яснили, что никакой информации о 
здоровье дать не могут, только при лич-
ном присутствии. Мы поехали ночью на 
машине за 400 километров от Москвы 
узнавать диагнозы. Молоденькая чинов-
ница, показав свежие фотографии маль-
чика, скороговоркой прочитала медза-
ключение и подытожила: «Будете брать?» 
Стоп-стоп, прочитайте медицинские 
данные ещё раз и медленно. «Недоно-
шенность, отставание в развитии, ВИЧ, 
срыгивание», – читала девушка, а увидев 
мою отвисшую челюсть, прощебетала: 
«Ну, с этим же живут как-то».
Живут… Но почему я не мог узнать 
о ВИЧ-инфицированном ребёнке из 
телефонного разговора? Раз по закону 
нельзя это сказать напрямую, намек-
нули хотя бы. Выходит, что законодате-
лям и чиновникам из ООП глубоко пле-
вать на заботы и чувства потенциальных 
кандидатов в родители. 
В поисках ребёнка мы с женой изучили 
множество сайтов, предлагающих детей 
для передачи в семьи. Сотни страниц, 
тысячи фотографий пацанов и девчо-
нок всех возрастов. Потом я обзвонил 
несколько десятков ООП в Москов-
ской и прилегающих областях с вопро-
сом, есть ли у них дети до полутора лет. 
Во всех случаях мне отвечали отрица-
тельно и бросали трубку. Лишь в одном 
месте чиновница не торопилась и объ-
яснила: «Вы сейчас нигде не найдёте 
годовалых – не сезон же. Вот летом, 
может, чего и подберёте». Но нам всё 
же повезло намного раньше – я уже 
папа».

Почему в москве практически невозможно 
усыновить здорового ребёнка

сеЗоННАЯ ДетскАЯ РАсПРоДАжА

На младенцев в Москве очередь. 
Малютку можно только купить! Сей-
час ребёнка забрать можно только 
из детдома, отказников из роддо-
мов теперь напрямую не отдают. На 
условиях анонимности сотрудница 
роддома объяснила, что начина-
ется платная очередь по-прежнему 
отсюда. Договорившегося, опла-
тившего и дождавшегося своего 
номера покупателя позовут посмо-
треть на очередного отказника в род-
дом. Если «глазки в маму, а носик 
в папу», то можно забронировать 
ребёнка. Как?  – спросите вы. Про-
сто: ему рисуют липовый «страшный» 
диагноз. выждав период карантина, 
покупатель приходит в детдом и спра-
шивает, не поступал ли к ним тяжё-
лый ребёнок – маленький, с какой-
нибудь неизлечимой болезнью. Ока-
зывается, поступал. Герой забирает 
«сложного» младенца, только потом 

диагноз «чудесным образом» не под-
тверждается.
в детдомах берегут всех детей, а 
здоровых пуще иных. На посещении 
вам откажут в просмотре ребёнка. 
Науськают: «плохенький» и сейчас «на 
карантине». Приёмный родитель не 
смог увидеть маленького, а в ведо-
мость всё ровно запишут: «отказ»! 
Просто других граф нет. Накопил три 
отказа – можно обращаться в агент-
ства для подбора детей иностранцам. 
в США нет бездомных. Детей брони-
руют ещё на этапе заявления бере-
менной матери. вот и вынуждены они 
искать малышей в странах третьего 
мира. А раз уж нашли беленького, то и 
счастливы всех отблагодарить и опла-
тить взносы. Часто им подают услуги 
агентств как официальные платежи в 
государство. Им и невдомёк, что нет 
у нас таких пошлин в 30–50 тыс. дол-
ларов.

спрАВкА

бизнес-технологии усыновления
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Павел АСТАХОв, уполномоченный 
при президенте Российской Федерации 
по правам ребёнка:

– Я являюсь противником иностранного 
усыновления. Страна должна отдавать 
приоритет внутрироссийскому усынов-
лению, готовить приёмных родителей, 
оказывать им помощь и сопровождать. 
Для этого разработана федеральная 
целевая программа «Россия без сирот», 
предусматривающая комплекс мер под-
держки семейного устройства детей, 
оставшихся без родителей. Инцидент 
с возвращением Артёма Савельева 
с отказной запиской от американской 
усыновительницы показал, что аме-
риканские родители не уважают рос-
сийское право. Такое нельзя терпеть. В 
крайнем случае будем выходить на аме-
риканские суды. Мы не можем сказать, 
что оставляем детей без защиты. 
Россия присоединилась к ряду значи-
мых международных правовых актов: 

к Конвенции о юрисдикции, примени-
мом праве, признании, исполнении и 
сотрудничестве в отношении родитель-
ской ответственности и мер по защите 
детей, подписанной в Гааге 19 октября 

1996 года. Конвенцией устанавлива-
ется порядок регулирования публично-
правовых и частно-правовых аспек-
тов защиты прав и законных интересов 
детей в рамках семейных отношений, 
осложнённых международным ком-
понентом. В 2012 году ратифициро-
ваны соглашения с США и Францией 
по вопросам  сотрудничества в области 
усыновления детей. Ранее подобное 
двустороннее соглашение было заклю-
чено только с Италией. А в США, со 
своей стороны, пока не обеспечили 
выполнение условий данного соглаше-
ния. Кроме этого американская сторона 
до сих пор не предоставила никаких 
данных по усыновлённым российским 
детям. Обратная сила этого соглашения 
позволяет поставить вопрос о проверке 
условий жизни, благополучия в отноше-
нии тех детей, которые были вывезены 
в последние 20 лет. По официальным 
данным, их 60 тыс., а по некоторым дан-
ным, их более 100 тысяч. Информация 

о том, что приёмные родители из США 
усыновляют прежде всего больных 
детей и детей-инвалидов, не соответ-
ствует действительности. Среди детей, 
усыновлённых иностранцами, лишь 
5% составляют дети с ограниченными 
возможностями здоровья. Так, за год 
граждане США усыновили 44 ребёнка-
инвалида, в то время как россияне усы-
новили 188 детей с ограниченными 
возможностями здоровья. Очереди из 
миссионеров, желающих помочь детям, – 
это миф. Мы должны развивать и под-
держивать российские приёмные семьи. 
Но прежде всего нужно восстанавливать 
кровную семью ребёнка. Если это сде-
лать не получается, тогда уже переда-
вать ребёнка в хорошо подготовленную 
приёмную семью. Передавать ребёнка 
на иностранное усыновление нужно 
только в те страны, с которыми заклю-
чено двустороннее соглашение, и в том 
случае, если данное государство выпол-
няет его условия.

Число усыновлённых в 2011 году

американцами
инвалидов –  

российскими 
гражданами –

иностранцами –

другими 
иностранцами –

89

867

2444
 7416

3400

американцами 
здоровых 
детей –

Значение помощи американцев русским сиротам-инвалидам преувеличено

Борис АлЬТШУлЕР, председатель 
правления РОО «Право ребёнка»:

– Есть два варианта развития событий. Вари-
ант человекообразный, цивилизованный – 
Совет Федерации не утверждает этот законо-
проект, тем более Матвиенко просила депу-
татов не торопиться с принятием «акта Димы 
Яковлева», а если всё же и утверждает, то 
президент накладывает вето.  Вообще трудно 
понять, что и кто за всем этим стоит, ведь на 
поверхность вдруг стали выскакивать совер-
шенно чудовищные вещи – такое впечат-
ление, что мы не страна, мы не народ, нами 
вечно кто-то управляет. Второй вариант: пре-
зидент не станет накладывать вето. Так что 
думать есть серьёзное основание. Дмитрий 
Анатольевич Медведев в тот же день, когда 
депутаты во втором чтении практически еди-
ногласно приняли «акт Димы Яковлева», 
потребовал от «Единой России» создать свою 
программу по решению проблемы сирот. Со 
стороны выглядит вроде бы всё логично – раз 
не пускаем в Америку, то давайте здесь под-
держивать семью. Конечно, это правильно. 
«Единая Россия» должна была заняться 
этим вопросом давно. И в данном случае 
слова Медведева звучат гуманно. Но нужно 
ясно понимать, некоторые наши депутаты 
никогда не допустят, чтобы опустели наши 
интернаты. Эти депутаты раньше делали всё, 
чтобы не допустить российских детей в рос-
сийские семьи. Закон об опеке, уничтожение 
патроната – они делали всё, чтобы от патро-
ната ничего не осталось, никакой помощи 
семьям. И в результате этой законотворче-
ской деятельности патронат закрылся по 
всей стране. Поэтому и предложения Медве-
дева ничем не закончатся. «Россиротпром» 
должен существовать всегда. Депутатам дети 
не нужны, дети будут в интернатах. Тысячи 
российских детей не выпустят в Америку – 
значит, тысячи российских детей останутся 
в российских интернатах. На это количество 
детей в бюджетном ассигновании примерно 
уйдёт 15–30 млн долларов. И эти деньги 
утратила бы российская интернат-система, 
если бы эти дети уехали в Америку. Теперь на 
этих детей будет получено 15–30 млн долла-
ров. На эти деньги российских сирот можно 
устроить в патронатные семьи, помочь им. 
И такой суммы хватило бы на колоссальное 
количество патронатных семей в России. Но 
карманы коррумпированных чиновников 
ждут этих денег, так же как и карманы депу-
татов, обслуживающих этих чиновников, 
пустыми не останутся. Впрочем, это вопрос 
для разбирательства Следственного коми-
тета. 

Ольга КОСТИНА, член Общественной палаты России:

– Как минимум, что вытекает из самого документа, это 
не только запрет на усыновление американцами россий-
ских сирот, но и отмена с трудом достигнутого соглаше-
ния о контроле за теми детьми,  которые на сегодняш-
ний день уже нашли своих усыновителей в Америке. По 
сути дела,  у нас теперь шансов участвовать в их судьбе 
и контролировать их жизнь там фактически нет. Ведь 
если «акт Димы Яковлева» будет утверждён, то все ранее 
принятые договорённости прекращаются. Вообще меня 
удивило настроение депутатов, многие выступавшие 
говорили вполне очевидные и справедливые вещи о 
сиротстве в России, о социальном сиротстве, о безобра-
зиях опеки и тех, кто занимается распределением сирот 
в семьи. Мне представлялось, что люди с именами в 
политике должны были говорить с трибун об этой про-
блеме, разбираться в ней ещё до «дела Магнитского». И 
заявление премьера Медведева, что мы сами справимся 
с сиротством, тоже вызывает вопрос – а чего мы раньше 
не справлялись с этой проблемой? Ведь давно всем оче-
видна необходимость принятия закона о социальном 
патронате перезрела. Общественная палата уже два 
года как предлагает ввести наблюдательные комиссии 
в сиротских учреждениях. Но эти предложения встре-
чают некое общественное противодействие. Многочис-
ленные споры не заканчиваются ничем – ни поиском 
компромиссов, ни принятием каких-либо документов. 
Слова о том, что «мол, мы сами можем», привели меня в 

недоумение. Более того, документ, выстраданный депу-
татом Яровой, включающий огромный блок поправок в 
защиту прав жертв преступлений, а также обеспечиваю-
щий права детей – не смог пройти даже первого чтения 
в этом году. Поэтому у меня тут же возникает естествен-
ный вопрос – как убогий политический демарш аме-
риканского истеблишмента соотносится с застарелой 
российской проблемой, для решения которой, на мой 
взгляд, не нужны стимулы из Вашингтона. Тем более 
нынешний «акт Димы Яковлева» производится теми же 
людьми, которые замылили необходимые и выстрадан-
ные законы о сиротстве в России. У меня сейчас как у 
гражданина, как у общественного деятеля очень сме-
шанное чувство – такое впечатление, что никаких пре-
пятствий с изменением положения российских сирот, 
кроме отсутствия политической воли, у нас нет. И то, 
что сейчас заговорили об этом на фоне дурацкой поли-
тической выходки Госдепа США, как-то совсем для 
меня удивительно. Хотя не могу не отметить, если это 
приведёт к какому-то движению в защите прав детства и 
защиты прав семьи, и то хорошо.   

Известна 
реальная история,  

когда у кандидата в усыновители 
чиновники попросили справку  

о подлинности другой справки
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О
днако меня интересовали не 
только роскошные виды – 
Дом советов для меня стал 
очередным актом трагедии 
города Калининграда, кото-
рая разворачивается здесь 
на протяжении последнего 
10-летия. И называется эта 
трагедия «Уничтожение непо-

вторимого облика города». Дело в том, 
что бывший немецкий Кёнигсберг – это 
несколько необычный город, и не только 
тем, что по концентрации исторических 
памятников его можно сравнивать в нашей 
стране разве что с Санкт-Петербургом. 
Но это ещё и кусочек настоящей в куль-
турно-историческом отношении Европы 
– это даже не окно, а порог, фасад 
нашей страны, по которым будут судить 
о процессах, происходящих в России.  
И, судя по тому, что увидел я, сегодня лицо 
Калининграда – это скорее оскал капита-
лизма. Я даже сказал бы – звериного капи-
тализма, сметающего всё на своём пути 
ради безумной жажды наживы. И здесь 
необходимо обратить внимание на слово 
«безумный» – потому что то, что устроили 
в Калининграде местные власти, действи-
тельно напоминает сумасшедший дом. 

гимн торговле

Настоящим гимном торгашеству можно 
назвать центральную площадь города – 
площадь Победы. Всего непосредственно 
на площадь выходит семь зданий, пять из 
них – это бизнес-центры, в которых чуть 
ли не километры торговых площадей. 
Два остальных здания – это собственно 
мэрия и недавно построенный православ-
ный храм, где когда-то служил нынешний 
патриарх Кирилл. Причём дух наживы 
коснулся даже официального ведомства 
– мэрия Калининграда, возможно, един-
ственная в стране, где помимо органов 
власти расположены гастроном, винный 
бутик и сразу два ресторана. Причём один 
под названием «Переполох» с мужским 
стриптизом по четвергам и регулярным 
танцполом. Шестой, судя по всему, самый 
большой бизнес-центр, строится сразу за 
мэрией, причём его, кажется, собираются 
соединить переходом непосредственно с 
администрацией города. 
Следы бизнес-деятельности мэрии, 
кстати говоря, в городе можно встретить 
везде – тот самый ресторан с мужским 
стриптизом принадлежит бизнес-пар-
тнёру мэра. Прямо напротив админи-
страции в самом большом бизнес-цен-
тре находится один из самых попу-
лярных ресторанов города – «Хмель», 
который, как меня уверили местные 
журналисты, принадлежит мэру. Кроме 
того, семья мэра Ярошука вместе с 
бизнес-партнёрами только за послед-
ние два-три месяца открыла в городе 

банный центр, франшизу московской 
клиники «Инвитро» и даже автосервис. 
И это не считая 16 других предприятий 
(по официальной информации), вклю-
чая «Бауцентр» и строительную ком-
панию «Балткоммерцстрой», специ-
ализирующуюся на точечной застройке 
коммерческого жилья в Калининграде. 

Убитое озеро

Жилой район вокруг озера Верхнее, 
по-немецки Обертайх, – это местная 
Рублёвка. Здесь самые высокие цены на 
жилые квадратные метры – ещё с немец-
ких времён часть берега озера застроена 
особняками. Само собой, несмотря на 
запрет и историческую ценность, уже в 
2000-х берега озера начали активно застра-
ивать элитным многоэтажным жильём. 
Причём с явным нарушением Водного 
кодекса – прямо в охранной зоне.   
Кроме того, недалеко от этого озера, в 
городском парке «Юность», расположен 
и недавно построенный культурный 
центр русского языка. Первый проект 
благоустройства озера появился в 2006 
году, он включал в себя его очистку и 
восстановление ландшафтного дизайна 
на берегу озера. Стоил первоначальный 
проект, по данным, озвученным в мест-
ной печати, 350 млн рублей. По данным, 
которые мне предоставили, – 800 млн 
рублей. Цифры для Калининграда нема-
лые – для сравнения: ровно столько 
составляет бюджет города на 2013 год. 
Это на все – на дороги, ремонт домов, 
уборку и т.д. Понятно, что для города 
эти деньги были настоящим подарком. 
– Я хочу сказать, что было озеро Верх-
нее в своё время, – говорит мне мест-
ный архитектор Юрий Забуга. – Это 
ведь искусственный водоём. Его создали 
в очень плотной городской застройке. 
То есть это был такой ландшафтный 
оазис в каменных джунглях. И когда его 
закончили, то жители города, восхищён-
ные этой красотой, поставили памятник 
архитектору. 
А то, что они из всего этого сделали, не 
поддаётся никакому осмыслению, про-
должает Юрий Иванович. – Все берега 
озера закатали в бетонную двухметровую 
набережную, закрыв любой доступ к воде. 
То есть теперь даже при всём желании в 
нём не искупаешься. И это чудо, что пока 

ещё туда никто не упал, – недавно в озеро у 
нас свалилась собака, пришлось вызывать 
МЧС, сама вылезти не смогла. По моим 
данным, строители засыпали от 20 до 30% 
озера, зачем – загадка. Кроме того, при 
проектировании были допущены серьёз-
ные ошибки, в частности они закатали в 
бетон родники, которые бьют по берегам 
озера, из-за этого начались постоянные 
провалы грунта. А набережной всего год, 
и дальше будет только хуже. По факту они 
превратили озеро в полностью закрытый 
водоём типа большого бетонного фон-
тана. То есть озеро, даже если они его сей-
час и очистили бы, рано или поздно пре-
вратится в большую зловонную лужу из-за 
городских стоков. Получается, потратив 
колоссальные деньги, нынешние город-
ские власти попросту убили озеро. 
После публикаций в федеральной прессе 
проверку по озеру начал департамент эко-
номической безопасности и противодей-
ствия коррупции областной полиции. По 
моим данным, в Москве принято реше-
ние о срочной проверке Счётной палатой. 
Попросил ответить на мои вопросы 
господина Ярошука и я. Но вместо 
него на встречу на берегу озера приехал 
молодой человек, представившийся 
заместителем главы по градостроитель-
ству Артуром Крупиным, и с ходу, что 
называется, взял быка за рога: 
Посмотрите, какая красота, какая здесь 
коррупция может быть, – похлопал он по 
ограде набережной. При этом в морозной 
дымке было отлично видно, как на дру-
гом берегу озера гастарбайтеры прямо по 
снегу доделывали остатки дорожек. Судя 
по уверенному тону молодого человека, 
его задача заключалась в том, чтобы дока-
зать столичному журналисту, что в мэрии 
Калининграда коррупцией и не пахнет. 
Но, к сожалению, доказать он это мне не 
смог, наоборот, после его интервью мне 
стало совершенно очевидно, что корруп-
цией от озера просто несёт. 
После первого этапа реконструкции при-
ехал Герман Греф и потребовал насы-
тить проект неким инфраструктурным 
содержанием, – например, глядя в глаза, 
говорил мне господин Крупин. – Мы 
построили здесь ряд серьёзных объектов 
– детскую площадку, скейт-парк, колесо 
обозрения. 
В официальной справке, которую пред-
ставил мне Крупин, скейт-парк описы-

вался следующим образом. «Построен-
ный скейт-парк является уникальным 
сооружением, предназначенным для 
новичков и продвинутых скейтеров, 
наличие зрительских мест позволяет про-
водить соревнования различных уров-
ней, в том числе и международных». 
Я не знаю, может быть, у меня что-то со 
зрением, но за спиной Крупина нахо-
дилось это самое «уникальное сооруже-
ние»  для международных соревнований 
– по виду просто бетонная коробка при-
мерно 20 на 20 метров. «Серьёзный объ-
ект» под названием «детская площадка» 
находился за моей спиной и представлял 
собой несколько пластмассовых доми-
ков и горок. В Москве они стоят в каж-
дом дворе. Но самое интересное, что 
всё это (плюс велосипедные дорожки и 
ещё какая-то фигня типа реконструкции 
лодочных причалов) – всего девять пун-
ктов. Но, подчеркну, первые три пункта, 
судя по тону письма, являются самыми 
главными, так назван в официальной 
справке мэрии второй этап реконструк-
ции озера Верхнее. А теперь внимание: 
на это всё потрачено  примерно 1,8 млрд 
рублей, или два с лишним бюджета города 
Калининграда!

бюджетное веселье

А дальше вообще полное веселье – про-
водили, оказывается, реконструкцию 
фирмы, как писали местные СМИ, 
напрямую связанной с господином Яро-
шуком через его бизнес-партнёра Эду-
арда Куровского. И зная всё это, я, глядя в 
честные глаза чиновника Крупина, пони-
мал, что он, мягко говоря, выдавал желае-
мое за действительное, когда пытался убе-
дить меня, что говорить в связи с озером о 
бизнесе господина Ярошука – это просто 
некорректно. Я же считал, что, наоборот, 
очень даже корректно, поскольку бизнес 
мэра в прямом смысле начал выходить на 
берега этого несчастного озера. Об этом 
чуть позже, а пока давайте подробнее 
остановимся на команде мэра, и в частно-
сти упоминаемом господине Куровском. 
Дело в том, что это уже, похоже, знако-
вая фигура для Калининграда. Начиная 
с конца 90-х его имя регулярно звучит в 
ряде коррупционных скандалов. Напри-
мер, Куровский фигурирует в деле, свя-
занном с исчезновением денег, выде-

С погодой повезло – выглянуло 
солнце, и в морозной дымке 

Калининград расстилался передо 
мной как на ладони. Я нахожусь 

где-то между 15-м и 20-м этажами 
огромного советского недостроя – 

так называемого Дома советов, 
гигантского параллелепипеда, 

выросшего на месте королевского 
замка. Замок построили ещё в 
XIII веке. Потом, в 45-м, его 
разбомбили наши союзники в 

Великой Отечественной войне – 
англичане. А в 60-х годах прошлого 

века окончательно взорвали то, 
что осталось, и начали строить 

этот памятник советского 
функционализма – исключительно 

прямые углы, и ничего лишнего. 

Во что превратили древний немецкий город
его нынешние руководители

остРоВ кАЛиНиНгРАД

Элитные дома выросли прямо у кромки  воды исторического озера, резко сократив прогулочную зону для жителей 
города 
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ленных Дрезднер Банком для создания 
производства окорочков в области, – 
ни денег, ни окорочков. Имя Куров-
ского связано с грандиозным скандалом, 
вообще не имеющим аналогов в истории 
российского судопроизводства, – пред-
седателя суда самого крупного в городе 
Ленинградского района Наталью Шелег 
сняли с должности за поступки, позоря-
щие честь судьи. В частности, местная 
пресса опубликовала ряд материалов, 
свидетельствующих о том, что якобы  
Эдуард Куровский хлопотал о покупке 
квартиры в элитном доме для судьи. И вот 
как всё обернулось – сегодня выясня-
ется, что квартиру для судьи Куровский 
подбирал в одной из элитных многоэта-
жек, которые были построены на бере-
гах того самого озера Верхнее. Даже на 
фото видно, что элитные дома построены 
с явным нарушением Водного кодекса. 
Сегодня известно, что супруга господина 
Куровского Ольга является деловым пар-
тнёром владельца фирмы «Балтийская 
строительная компания»  (БСК) Игоря 
Беляева. БСК – это генеральный под-
рядчик реконструкции озера Верхнее. И, 
согласно информации, которую мне пре-
доставил источник из  мэрии Калинин-
града, БСК было перечислено в 2010–2012 
годах на эти работы около 1,3 млрд рублей.  
А фирма СПС, которая учреждена им на 
паях с Куровской, согласно открытой 
информации в местных СМИ, является 
субподрядчиком этих работ, по крайней 
мере части из них. 
И вот теперь, внимание, самое главное: 
я связался с Игорем Беляевым и мы про-
шлись по всем девяти пунктам, кото-
рые в своей справке указала мэрия как 
выполненные БСК. Оказывается, что, 
согласно версии Беляева, общая сметная 
стоимость работ по второму этапу рекон-
струкции озера составила менее 150 млн 
рублей. А мэрия утверждает, что уже по 
факту перечислила за эти работы 1,3 млрд 
рублей. Почувствуйте разницу! Напри-
мер, та самая пластмассовая детская пло-
щадка стоит, по словам Беляева, всего 
6 млн рублей, причём в прессе широко 
освещалось, что она была подарена городу 
фондом  Натальи Водяновой. Скейт-парк 
вообще делала не БСК, а 17 тыс. квадрат-
ных метров брусчатки, уложенной по 
периметру озера (это та самая красота, 
которой мне тыкал чиновник Крупин), 
стоят, со слов Беляева, всего 10 млн рублей. 
Как говорится – АБАЛДЕТЬ (всё пра-
вильно – через «а»)! А говорят, в Москве 
больше всех воруют, – учись, «Оборон-
сервис»! Но самое смешное заключается 
в том, что, когда Беляев узнал, что, по 
справке мэрии, ему всё заплатили (при-
вожу фрагмент диктофонной записи), он, 
кажется, искренне расстроился: 
– Мне ещё ничего не заплатили, я не 
знаю, зачем они вам соврали. Я думаю, что 
они просто хотели посмеяться над вами… 
– нервно говорил мне строитель и потом, 
когда я начал спрашивать о его партнёр-
стве с Куровской, он бросил трубку. 
Не знаю, как насчёт меня (я-то привык  – 
работа такая), но как минимум над феде-
ральными чиновниками мэрия уж точно 
похихикала. Потому что даже из этого 
примера очевидно, что колоссальные 
деньги, выделенные на озеро,  – в бюджет 
города зашли. А вот вышли в каком-то 
другом направлении, явно не в сторону 
озера. Не зря у них рестораны с мужским 
стриптизом рядом с кабинетами – раз-
влекаются прямо не отходя от рабочего 
места. Но больше всего веселился здесь, 
видимо, сам господин Беляев, когда жало-
вался мне по телефону, что никто в городе 
больше не хотел браться за эту неблаго-
дарную работу, потому что мало… денег! 
К веселью, которое, судя по всему, 
царит в местной администрации, мы 
ещё вернёмся, а пока давайте закончим 
с Куровским, потому что это важно для 
понимания коррупционных процессов, 
которые происходят в городе. 

говорим «сын», пишем «мать»

Это важно, потому что связь господина 
мэра Александра Ярошука и господина 
Куровского прослеживается невооружён-
ным глазом. Супруга Куровского только 
за последний год открыла в городе ряд 
совместных бизнесов – банный центр 

(вместе с супругой мэра Ярошука), фран-
шизу московской клиники медицинских 
анализов  вместе с министром сельского 
хозяйства области Гергелем, автосалон 
SsangYong вместе с господином Калинов-
ским и т.д. Это с одной стороны, с дру-
гой – получается, что Ольга Куровская 
могла участвовать в освоении бюджета на 
озере. И если верить информации, предо-
ставленной мне, взрыв деловой актив-
ности уважаемых жёнушек произошёл 
именно после того, как в мэрию зашёл 
миллиардный транш на реконструкцию 
озера. Это, конечно, может быть случай-
ностью, но, как показывает опыт, бизнес 
– наука точная, и если где-то бюджетных 
денег убывает, то потом они всплывают 
в строго определённом месте. Никто не 
ворует бюджетные деньги в никуда  – обя-
зательно где-нибудь они прибавляются. 
Например, в чьём-нибудь совместном 
бизнесе. 
А здесь ещё появляются как бы бонус-
ные очки – в сентябре этого года Яро-
шук назначает своего бизнес-партнёра 
руководителем унитарного предприятия 
«Калининградтеплосеть». Как предпо-
ложили местные эксперты, подоплёка 
этого назначения заключается в том, что 
в следующем году это одно из ключевых 
предприятий города хотят передать в кон-
цессию. При этом городская теплосеть 
должна подключиться к местной ТЭЦ, где 
горячая вода – это побочный продукт при 
охлаждении турбин. То бишь дармовая. А 
в Калининграде – одни из самых высоких 
в стране тарифов за горячую воду.  Здесь 
без всякого экономического образования 
понятно, что пахнет большими деньгами. 
И тут вдруг такая случайность –  назна-
чение Куровского на важный пост, мало 
того что человека со скандальным про-
шлым, так ещё и по совместительству 
бизнес-партнёра. Очень случайно, потому 
что, для того чтобы выковырять из кресла 
прошлого гендиректора горячей воды, 
пришлось заводить уголовное дело, кото-
рое после отставки так волшебно заглохло.
А теперь самое пикантное блюдо.  

В августе под давлением общественно-
сти мэр Ярошук заявил, что отправляет 
в отставку своего заместителя, Светлану 
Мухомор. Поводом послужил скандал с 
устройством сына Мухомор на бюджет-
ное место в местный университет (между 
прочим, имени того самого Канта) – в 
газетах города эта операция обсуждалась 
как явное коррупционное проявление. А 
в сентябре приказом Светланы Мухомор 
на новую важную муниципальную долж-
ность назначается Эдуард Куровский. 
Причём очень жёстко, на безальтернатив-
ной основе. Пардон, но ведь барышню-то 
за коррупцию отправили в отставку, как 
она может назначать кого-то на долж-
ность? По нашему мнению,   Куровский 
сегодня вовсю руководит горячей водой в 
городе, понятно, что Мухомор ни в какой 
отставке не была. И это очень ложится на 
слова Беляева, что в мэрии любят посме-
яться – потому что здесь уже даже не хохо-
тали, видимо, а просто тупо поржали над 
родным городом. А пикантность здесь 
заключается в том, что вся эта история 
происходит за несколько месяцев до 
выборов мэра города, на которых побеж-
дает Ярошук. И вот теперь оцените этот 
юмор – получается, что Ярошук нагло 
перед выборами обманывает своих изби-
рателей, что отстранил Мухомор. Оче-
видно, чтобы не портить предвыборную 
атмосферу коррупционной «вонью». А 
сразу после выборов вновь восстанавли-
вают её в должности. Как тут быть с пар-
тийной этикой – нехорошо врать избира-
телям. 
А теперь давайте немного повеселюсь 
я вместе с моими читателями. Знаете, 
откуда я узнал эту великую тайну о том, 
что Мухомор в отставку не уходила (и по 
факту вся эта борьба Ярошука с корруп-
цией – сплошная липа)? Из  прокурор-
ского ответа  на запрос депутата Госдумы 
Андрея Андреева по поводу назначения 
Куровского. И, в частности, по поводу его 
причастности к скандалу вокруг Дрезднер 
Банка. И здесь мало того что прокурор 
выдаёт эту стратегическую информацию 

депутату, он совершает, что называется, 
оговорку по Фрейду. В своём запросе 
депутат спрашивает его о роли Куров-
ского в снятии со своего поста целого 
председателя суда. А прокурор подробно 
объясняет, внимание (чёртик прячется 
в деталях), что мама Куровского опро-
вергла в суде ряд фактов, изложенных в 
отношении неё в двух публикациях. При-
чём дела судьи Натальи Шелег эти статьи 
вообще не касались. Чтобы понять, в чём 
юмор, надо знать, что мама господина 
Куровского – бывший начальник в про-
куратуре в Москве и затем в Следствен-
ном комитете. С последнего места она 
вообще была  уволена. И теперь я точно 
знаю, её не пускают не то что в кабинеты, 
на порог Генпрокуратуры. А вот, видимо, 
в областную прокуратуру её очень даже 
пускают. Это моё личное мнение. Со 
своей стороны я хочу помочь следствию 
и немного кое-что добавлю про Куров-
ского. Во-первых, мы публикуем фото 
решения Высшей квалификационной 
коллегии судей по поводу отстранения 
судьи Шелег, чтобы прокурор мог сам 
оценить аргументы судей России, когда 
оценивали коррупционную составляю-
щую своей коллеги и господина Куров-
ского. Не исключено, что благодаря 
этому товарищу в своё время в области 
была комплексная проверка Генпроку-
ратуры, из-за которой свои посты поте-
ряли прокурор области Чулков и два 
его зама – Тяпышев и Мяшин, а также 
прокурор Ленинградского района Граф. 
Если бы у последнего в помощниках 
не ходила жена Куровского, то все эти 
люди до сих пор наслаждались бы своей 
работой. А кроме того, напомню ещё 
об одном депутатском запросе. На этот 
раз депутата области Игоря Рудникова, 
который опубликован в местной газете. 
В частности, депутат прямо пишет, что 
было использовано служебное поло-
жение при руководстве лицензионным 
отделом Госстроя России по области, – 
Рудников открыто пишет о махинациях в 
сфере обучения специалистов для выдачи 
лицензий. Правда, мелкие – по 3,5 тыс. 
рублей за штуку. Но зато это неопровер-
жимые факты. Попробуйте проверить, 
господин прокурор, – вдруг наконец-то 
сойдётся? 
В следующих материалах мы вновь вер-
нёмся на берега озера Верхнее, которые 
мне пришлось в буквальном смысле 
в некоторых местах обползать, и уже, 
что называется, пощупаем руками кон-
кретный бизнес городских чиновников 
на его берегах. 
Продолжение следует.

обЩество/регионы в огне

Согласно версии Беляева, общая сметная 
стоимость работ по второму этапу 

реконструкции озера составила менее  
150 миллионов рублей. А мэрия утверждает, 

что уже по факту перечислила  
за эти работы 1,3 миллиарда рублей

Судебная коллегия по гражданским делам 
верховного суда РФ оставила решение 
Квалификационной коллегии судей 
Калининградской области о лишении Н.П. Шелег 
второго квалификационного класса судьи без 
изменения

Судя по ответу прокурора области на депутатский запрос, 
он не обладает информацией о лишении г-жи Шелег 
судейской мантии

Источник информации: 
электронная газета «вЕК»
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–В
каком возрасте 
вы впервые 
вышли на арену 
цирка?
– В более-менее 
сознательном воз-
расте. Не зря счита-
ется, что лет с пяти 
ребёнка уже можно 

приучать. Но сначала наш отец, как и 
сам когда-то, обучал нас всевозможным 
цирковым жанрам: акробатике, эквили-
бру, жонглированию, джигитовке и лишь 
потом – дрессуре хищников. Проведя всё 
детство в цирке, я с нетерпением ждал 
момента, когда мне наконец-то разрешат 
работать официально. Наш первый выход 
на манеж состоялся в Риге в 1989 году. 
Это представление называлось «Машина 
времени», где мы сыграли роли паца-
нов-хулиганов, которые украли у цирко-
вых клоунов машину времени и по ходу 
представления перемещали их из одной 
эпохи в другую. А потом начали выступать 

в роли ведущих в новогодних цирковых 
представлениях-сказках.
– кроме школы вы окончили 
Институт предпринимательства 
и права. Пригодилось ли вам это 
образование?
– Честно сказать, на продолжении 
учёбы настояла моя мама. И лишь годы 
спустя я понял, как же я ей благодарен! 
Мне обучение в этом институте очень 
многое дало. Когда мы с Аскольдом 
начали заниматься своим делом, моё 
образование позволило нам самосто-
ятельно ориентироваться во многих 
вопросах нашего совместного бизнеса.
– вы с братом – укротители 
тигров. вам бывает страшно вхо-
дить в вольер?
– Как и каждому человеку, мне бывает 
страшно. Но страх помогает выживать, 
особенно артистам цирка. Кроме того, 
в истории нашей династии были траги-
ческие ситуации. Наш дед погиб от ког-
тей и зубов тигров, отец дважды лежал в 
реанимации после нападения тигрицы-
людоеда. А когда Аскольда на гастро-
лях по лицу ударила тигрица, я сам 
очень сильно переживал. Это случи-
лось во время представления. Аскольд 
вышел из клетки весь в крови, и его тут 
же увезли в больницу, а я дорабатывал 
шоу без него. После всего случивше-
гося даже не знал, увижу я своего брата 
живым или нет. Это было действи-

тельно ужасно. Мы ведь вместе с ним 
на манеже проработали уже 30 лет.
– На ваш взгляд, чего не хватает 
нашему цирку?
– Нашему цирку сегодня не 
хватает молодости.  
И молодёжь 
должна быть не 
только на манеже, 
но и в управлении, 
для того чтобы чувство-
вать время и стреми-
тельно реагировать на все 
его изменения. Сегодня 
мы живём в эпоху рыночных 
отношений, которые требуют 
не только азарта в исполнении 
трюков, но и  продвижения на 
мировой рынок, который суще-
ствует в условиях конкуренции. 
Наш цирк сегодня сдал те пози-
ции, которые имел лет 20 назад. 
– Теперь, когда с вами под-
писан пятилетний контракт на 
должность генерального дирек-
тора цирка на вернадского, у вас 

есть возможность вывести из кри-
зиса и вернуть утраченные лавры 
нашему цирковому искусству. 
– Всё это началось до моего избрания. 
Сначала я стал членом общественного 
совета при Минкультуры. Кстати, то, 
что циркового артиста включили в обще-
ственный совет Министерства культуры, 
тоже достижение. Мы организовали 
рабочую группу по выводу из кризиса 
компании «Росгосцирк». Эта бюджетная 
организация каждый год приходит во всё 
более удручающее состояние – у нас нет 
денег даже на смену сидений в цирках 
страны! Стратегия уже готова, она подпи-
сана президентом, и сейчас самое глав-
ное – контролировать денежные потоки. 
Чтобы, как говорит мой брат, воровство 
как национальный вид спорта не побе-
дило в номинации «цирк». Кстати, мой 
брат и моя мама примут самое активное 
участие в руководстве Цирком на про-
спекте Вернадского.
– в чём главная идея новой стра-
тегии развития цирка? 
– Постепенно перейти на самооку-
паемость. Мой личный опыт гово-
рит о том, что цирк должен отказаться 
от «бюджетной иглы», на которой он 
сейчас сидит. Но это очень сложная 
задача. В некоторых городах в зданиях 
цирка нет даже системы оповещения 
о пожаре и элементарной вентиляции. 
Причин тому найти можно много, но 

главная – это полное отсутствие вни-
мания к нашим проблемам. Представи-
тели власти забыли дорогу в цирк. Вы 
знаете, что последним руководителем 
страны, который приходил в цирк и 
смотрел представления, был генераль-
ный секретарь Брежнев? И в те годы 
слава советского цирка была мировой. 
А что теперь? Система разрушена, а 
наши великолепные артисты находят 
себе место в заграничных труппах. 
– С 1996 года существует «цирк 
братьев запашных», и за это 
время вам удалось вернуть инте-
рес зрителей к цирковому искус-
ству. вы оба прочно обосновались 
в списке Forbes. Что вошло в вашу 
новую жизнь вместе с деньгами?
– Если вы намекаете на эксклюзив-
ные приобретения в виде самолётов или 
островов, вынужден вас расстроить: 
этого у нас нет. И вообще, мы с братом 
зарабатываем своими трудами, кро-
вью и потом, и понимаем, что деньги с 
неба не падают. Часто люди, которые не 
умеют заработать и не любят трудиться, 
начинают обвинять богатых, считать 
их доходы и следить за расходами. По- 
этому понятно, что мы с Аскольдом уже 
давно не ищем финансового благополу-
чия. Для нас важнее, чтобы нашим цир-
ком гордились и чтобы походы в цирк 
становились праздником, как в былые 
времена. 

– «цирк братьев запашных» каж-
дый сезон делает новое темати-
ческое шоу. у вас уже были пред-
ставления «колизей», «камелот», 
«Садко», «камелот-2. Наместник 
богов», «Легенда». в этом году 
выходит «к.у.к.Л.А.» Что нового 
будет в этом шоу? Почему каж-
дая буква написана через точку? 
Будут ли там главными трюки с 

животными или акцент сдела-
ете на других цирковых жан-

рах? 
– Этот спектакль будет психо-

делическим, навеянным мрач-
ной романтикой Тима 
Бёртона. На первый 

взгляд это обык-
новенная история, 
в которой вещи и 
события существуют 

по своим правилам, 
но затем на первый 

план выйдет глубокий 
философский смысл. 
Мы подготовили новые 
трюковые номера с 
хищниками. Но моего 
знаменитого прыжка 
на льве в этом году не 
будет – не хотим повто-
ряться. В новом спекта-
кле будут и сюрпризы. 
Так, впервые за всю 

историю наших шоу группа «Дискотека 
Авария» написала для нашего спекта-
кля саундтрек. Так мы планируем уста-
новить отношения с радиостанциями. 
По окончании спектаклей мы вместе с 
этой группой снимем клип. Видеомате-
риала уже накоплено много.
– вы чувствуете, что конкуренты 
вам наступают на пятки?
– В Москве у нас нет конкурентов, 
кроме нас, такие шоу никто не делает. 
Так что мы вынуждены конкуриро-
вать сами с собой, и это очень трудно. 
Больше всего мы переживаем за то, 
чтобы не уронить свою собственную 
планку, нам важна репутация «Цирка 
братьев Запашных», репутация россий-
ского цирка как такового. Поэтому мы 
стремимся улучшать и совершенство-
вать все детали наших шоу.
– вы сказали «шоу»?
– Да, и не ошибся. Поэтому сегодня 
было бы неправильно говорить о том, 
что цирк – это не шоу-бизнес. Когда 
ушли из жизни Олег Попов, Юрий 
Никулин, Леонид Енгибаров, в цирке 
не стало звёзд. Все с этим смирились и 
стали говорить, что звёзды – это только 
наша эстрада, театр и кино. Это неспра-
ведливо, и нам с братом от этого очень 
грустно. Цирковое искусство ничем не 
уступает эстраде и кино. 

Беседовала лариса Алексеенко

ПРеДстАВитеЛи ВЛАсти ЗАбыЛи ДоРогУ В циРк

ИТАР-ТАСС

ЭДгАРД ЗАПАшНыЙ:

Цирк у братьев Запашных, можно сказать, в крови. Эдгард и Аскольд – представители 
одной из старейших цирковых династий, в которой более чем за 120 лет были и борцы, 
и акробаты, и каскадёры, и, конечно же, дрессировщики. Их родители Вальтер и 
Татьяна Запашные даже имена выбрали, соответствующие цирковой арене. Да и у 
самих ребят никогда не возникало желания работать в другой сфере. Они оба с самых 
нежных лет говорили, что хотят быть как папа. 
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с межДУНАРоДНым 
ДНём киНо!

Н
овый год совсем близко, и в пер-
вую очередь нужно подумать 
о подарках. Именно на этой 
неделе нужно ещё и закупить всё 
к праздничному столу. Готовясь 
к встрече года Змеи, астрологи 
рекомендуют приобрести ещё 
две вещи. Обязательно купите 
или сорвите веточку сосны и 

поставьте её на середину новогоднего стола, 
на Востоке она символизирует долголетие. 
И, конечно же, не забудьте купить талис-
ман года – маленькую Змею. Повесьте её 
на ёлку – такое внимание ей польстит.  
К сожалению, помимо праздничной суеты 
и толкотни, отвлечься на этой неделе будет 
достаточно сложно, праздников почти не 
будет. 25 декабря в мире отмечается Рожде-
ство по григорианскому календарю. Можно 
приготовить рождественского гуся и попеть 
рождественские песни. 27 декабря в России 
отмечается День спасателя. Именно в этот 
день в 1990 году Советом министров РСФСР 
образован Российский корпус спасателей. 
Дата принятия этого постановления счита-
ется временем образования МЧС и является 
Днём спасателя. Ну а 28 декабря – Между-
народный день кино. В этот день в 1895 году 
в Париже в «Гранд-кафе» на бульваре Капу-
цинок изобретатели кинематографа братья 
Люмьер устроили первый в мире киносеанс. 
В тот день было продано всего 35 билетов 
стоимостью 1 франк, зато потом к братьям 
Люмьер выстраивались громадные оче-
реди желающих увидеть кино. После такого 
успешного дебюта кинематограф быстро 
распространился по Европе.
Глафиру с детства привлекала игра на публику 
и фото- и видеосъёмка. Благодаря родите-
лям девушка попала в театральный кружок. 
Именно там Глаша постигла азы актёрского 
искусства. Сначала ей доставались лишь роли 
зайчиков, снежинок и цветочков, но очень 
быстро она стала получать главные роли: 
Снежной королевы или Золушки. Выбрать 
профессию после школы не составило труда. 
Глаша – актриса, она снимается в реклам-
ных роликах, в эпизодах в кино и ждёт своего 
звёздного часа, когда ей достанется главная 
роль в крупном проекте.  

Фото: СЕРГЕй ТЕТЕРИН

В  Б Л И Ж А Й Ш И Х

Впереди предновогодняя неделя. И её главным событием окажется 
полнолуние, которое придётся на пятницу 28 декабря. Как правило, 
все основные события месяца формируются именно в фазу полной 
Луны. Это особенная, энергетическая, точка всего лунного месяца. 

Проясняются многие вопросы. Люди открыты к восприятию информации. 
Это идеальная пора для общения с публикой, выступлений и презентаций. 

Дни полнолуния удачны для рекламы, распродаж, ярмарок и весёлых 
вечеринок. Эти дни также хороши для творческих людей, так как именно в 

этот период они способны создать шедевры.

сколько человек погибнет  
на дорогах? какие леса мы потеряем 
в пожарах? кто не переживёт холода? 

какие неприятности неизбежны  
в наступающем году?

овен. Овен хотя и проведёт неделю в спешке и суете, но при этом и 
неплохо заработает. Можно ожидать и премий, и приятных подарков. 
Почти наверняка вас будут приглашать на вечеринки, где можно совме-

стить полезное с приятным: развлечься и завести полезные контакты. 

Телец. Телец начнёт неделю с наступления по всем фронтам. В среду, 
четверг реальны неплохие деньги, а в пятницу и субботу – встречи с род-
ственниками и добрыми знакомыми. Не исключена и поездка. Готовьтесь 

встретить Новый год весело и интересно. 

Близнецы. В делах и в деньгах на этой неделе вы окажетесь в 
явном минусе. Рекомендуется скромность и сдержанность во всех 
финансовых вопросах. Может наблюдаться хроническая нехватка 

средств, и эта ситуация может длиться практически до конца января. Есть смысл 
затянуть потуже поясок и воздержаться от крупных покупок и неразумных трат.

Рак. Вам следует проявить осторожность в делах личного характера. 
Если рассоритесь с близким человеком в дни полной Луны, то Новый год 
может оказаться совсем не таким ярким, как вам хотелось бы. Скромность 

и терпение – ваш девиз на эту неделю. 

Лев. Лев может неважно себя чувствовать в дни полной Луны и перед 
самым праздником. Поэтому не утруждайте себя встречами, делами и про-
ведите это время спокойно. В начале недели постарайтесь сделать всё, 

чтобы продвинуть дела вперёд. И это у вас получится.     

дева. Девам не стоит делать резких заявлений на работе – во вся-
ком случае, пока. Для вас удачна первая половина недели. Многие 
отправятся в поездку или уладят свои профессиональные дела. В среду, 

четверг возможны денежные поступления. В конце недели поберегите здоровье и 
последите за диетой. 

весы. Начало недели будет тусклым и неопределённым. Зато время 
со среды вполне удачно. Можно отправиться в поездку, встретить друзей и 
просто хорошо провести время с теми, кто дорог и любим. Семейные отно-

шения могут быть напряжёнными в дни полной Луны. На требования второй половины 
вы ответите резко и вполне обоснованно.

Скорпион. Неделя не принесёт ничего нового, придётся завер-
шить начатое, рассчитаться по старым долгам. В дни полной Луны 
можно отправиться в поездку, и если хорошо всё продумано, то она 

сложится удачно. Будьте внимательнее к документам и прочим важным бумагам, а 
также осторожнее за рулём.  

Стрелец. С первых дней недели профессиональная удача улы-
бается Стрельцу. Встречайтесь с начальством, отстаивайте свои права, 
добивайтесь финансовых льгот. На этой неделе можно рассчитывать на 

то, что вам отдадут старые долги, и скорее всего это случится в дни полной Луны. 
Вместе с этим Стрельцам придётся рассчитываться по своим долгам, но нужный 
баланс сохранить удастся. 

козерог. У Козерога на этой неделе возможны резкие перепады 
настроения, что, в свою очередь, негативно отразится на самочувствии. 
Избегайте выяснения отношений в дни полной Луны – этот совет одина-

ково относится и к делам, и к личной жизни. 

водолей. У Водолея начинается период переосмысления пройден-
ного пути. Что ж, иногда это делать приходится. Позвольте себе несколько 
дней отдыха, смените обстановку, расслабьтесь и взгляните на проблемы с 

другой стороны. Отдых вне дома вам пойдёт лишь на пользу.

Рыбы. Вам рекомендуется быть внимательнее к близким людям 
в дни полной Луны. Не все ожидания исполняются сразу – помните 
об этом, а также и о том, что иногда стоит сделать два шага назад. 

Ничего не требуйте, поскольку сейчас актуальна истина «чем больше требу-
ешь, тем меньше получишь». 

Астролог Татьяна Борщ

Фото: СЕРГЕй ТЕТЕРИН
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ответы на задания  
в кв № 49

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были раз-
личны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 
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Косметика
для

паркета
Сырость
(разг.)

Лёгкое
дотраги-

вание

Кастриро-
ванный

хряк

Бревно,
штурмую-

щее
крепость

«Маяк»
как услов-
ный знак

Сдатчик
товара

в «комок»

Пятёрка
за под-
писью

учителя

«Обойма»
зерна на
стебле

Нож
рубщика
тростника

Нечисть
сканди-
навская

Напряг,
как бы не
лопнуть

Просто-
филя,

недоумок
(стар.)

Цель
первого

Термина-
тора

Трёхсот-
летняя

хана под
ханами

Кулинар,
потчую-

щий
матросов

Всякий
индиви-

дуум

Течёт
в Колум-

бии

Основа-
тельно
початая
свечка

Брус,
скрипя-
щий под
полом

Импер-
ский стиль
в зодче-

стве

Вид
со сто-

роны рта

Писаный
мешок

дуралея

Рыба
из треско-

вого
племени

Персона
нон грата
в огороде

Страна
вокруг

Вильнюса

Поза
«ласточка»
в балете

Лямка
сарафана
на плече

Футболист
и попугай

Противник
крестика
в игре

Наш

(на фото)

известный
галерист
Марат ...

Яма в
колее

Европеец
с берегов
Балатона

Она течёт
вдоль по
Питеру

Водо-
провод

в Древнем
Риме

Торговая
завлека-

ловка

Оно
же

ствол

Мышь,
которую
видно по
полёту

Можже-
вельник
обыкно-
венный

Трущоба
в Рио-де-
Жанейро

«После-
убойная»
скотина

Пернатый
друг

ворон
и галок

То ли
джип, то

ли индеец

«Кондици-
онер»

на
древке

«Неприка-
саемые»
в Индии

Мафиоз-
ная груп-

повуха

Средняя
заработ-

ная ...

Старший
пастор

у лютеран
Объятия
природы

Оружие
фехто-

вальщицы

Добавка
к пепси
и  коке

Обряд
после

сватовства
Кокосовая

мякоть
Кавказ-

ская
лютня

Плавучий
причал

Глубокая
долина в
Сибири

Углубле-
ние

в стене

Котлета
из

вырезки

Обраще-
ние

к супруге
милорда

Либералы
британ-
ского

замеса

Его на
хлеб не

намажешь

Попятная
бабахнув-

шей
пушки

Однорукий
бог скан-
динавов

Карточная
игра для

троих

Обход
врага

с флангов

«Выхлоп-
ная труба»
преиспод-

ней

Песенка,
что спета
Ленским

Левый
приток
Куры

«Свои ...,
сочтёмся»

Столб
на

память

Мозговая
прелюдия
практики
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Накидка. Пенсне. Опера. Серп. Подмостки. Спорт. Ермолов. Риза. Герц. Чапман. Храм. Алигьери. 
Санаев. Сноп. Футшток. Светило. Кааба. Рекс. Трал. Лечо. Уста. Наив. Пятно. Банан. Врачиха. Автол. Воевода. Тутти. 
Африка. Накат. Понтон. Мелодрама. Лассо. Доза. Дворик.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Консенсус. Чемодан. Настроение. Нарез. Изжога. Капор. Помочи. Насыпь. Нектар. Прах. Овца. Лем. 
Агитка. Мечта. Нитка. Лафет. Астронавт. Волк. Посев. Шалун. Обет. Любитель. Сорока. Аурата. Антипод. Павел. Тренд. 
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